
Наших в дверь, 
а он в окно
В РФ в несколько раз  
вырос спрос  
на пиратский Windows

После того как Microsoft объя-
вил о приостановке официальных 
продаж операционной системы 
(ОС) в России, количество запро-
сов в Google по установке пират-
ских версий ОС увеличилось на 
80–250%. О росте продаж част-
ным клиентам заявляют и раз-
работчики российских систем 
на базе Linux, они надеются, что 
в перспективе аудитория россий-
ских ОС увеличится втрое. Одна-
ко пока речь идет лишь о сотнях 
копий, в лучшем случае — тыся-
чах, и эксперты сомневаются, что 
пользователи массово перейдут 
на Linux из-за ее сложности.

За последние 90 дней количест-
во запросов в Google, связанных со 
способами активации Windows 10, 
выросло на 80–250% в зависимости 
от формулировки, свидетельствуют 
данные сервиса Google Trends. В те-
чение июня одним из самых быст-
рорастущих запросов стало бесплат-
ное скачивание Excel (на 650%). За 
последнюю неделю в сети стали в 47 
раз чаще, чем раньше, искать Win-
dows 10 Media Creation Tool по ее точ-
ному имени. Россияне столкнулись 
с проблемой скачивания ОС с офи-
циального сайта Microsoft в конце 
июня, сделать это можно было толь-
ко через VPN (см. „Ъ“ от 20 июня).

После начала военных действий 
на Украине ряд иностранных компа-
ний, в том числе Microsoft, ограни-
чили поставки продукции в Россию 
(см. „Ъ“ от 4 марта). «РИА Новости» 23 
июня со ссылкой на заявление пре-
зидента Microsoft Бреда Смита сооб-
щило, что компания намерена со-
кращать присутствие в России до тех 
пор, пока не уйдет совсем.

По словам директора по развитию 
электронных сервисов и программ-
ных решений «Марвел-Дистрибу-
ции» Игоря Мартюшева, новых по-
ставок «коробочных» ОС от Microsoft 
нет, а при текущем уровне продаж за-
паса хватит на несколько месяцев. 
«У конечных потребителей пока не 
возникает проблем с регистрацией 
и активацией продуктов, что касает-
ся юрлиц, все зависит от того, нахо-
дится компания под санкциями или 
нет»,— говорит он. Однако источник 
„Ъ“ на IT-рынке уточнил, что пользо-
ватель, купив «коробочную» версию 
Windows или ноутбук с предустанов-
ленной ОС, сейчас сможет ее исполь-
зовать, только если при регистра-
ции укажет другую страну, не Россию 
и не Белоруссию. В пресс-службе 
«М.Видео-Эльдорадо» рассказали 
„Ъ“, что подавляющее большинст-
во компьютеров, доступных в мага-
зинах, имеют предустановленный 
Windows. «Мы сотрудничаем с пулом 
брендов, поставки от которых идут 
преимущественно с предустановлен-
ной ОС от Microsoft»,— отмечают там.
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О «Соллерс», о «Соллерс» мио
Вадим Швецов продал автоконцерн топ-менеджерам
Как стало известно „Ъ“, 
Вадим Швецов вышел 
из автомобильного биз-
неса — «Соллерс Авто» 
продан компании, осно-
ванной топ-менеджмен-
том автоконцерна. Реше-
ние господина Швецова 
источник „Ъ“ объясня-
ет необходимостью сме-
ны стратегии концерна, 
который ориентировался 
на совместные предприя-
тия с иностранными игро-
ками, что теперь неакту-
ально. Однако аналитики 
отмечают, что «Соллерс 
Авто» все равно неизбеж-
но потребуется взаимо-
действие в какой-либо 
форме с новыми партне-
рами для обновления мо-
дельного ряда.

«Соллерс Груп» Вадима 
Швецова продала свой па-
кет в 76,7% акций «Соллерс 
Авто» компании «Альтер Ин-
вест», основанной менед-
жментом концерна, расска-
зал источник „Ъ“, близкий 
к «Соллерсу». ООО «Альтер 
Инвест» зарегистрирова-
но 17 июня, 39,5% принад-
лежат главе УАЗа и «Соллерс 
Форд» Адилю Ширинову, 
еще 35,5% у гендиректора 
«Соллерс Авто» и «Соллерс 
Груп» Николая Соболева, 20% 
у заместителя гендиректора 
«Соллерс Авто» Зои Каики, 
5% — у заместителя генди-
ректора по правовым вопро-
сам «Соллерс Авто» Виктора 
Хвесеня, следует из данных 
«Спарк-Интерфакс». Госпо-
дин Соболев возглавил «Аль-
тер Инвест». Вадим Швецов 
владел «Соллерс» с 2007 года.

По словам собеседника 
„Ъ“, сделка закрыта 24 июня 
и была денежной, исходя из 
рыночной оценки активов. 
Официально в компании 
продажу не комментируют. 
Капитализация «Соллерс 
Авто» на 24 июня на Мосбир-
же составляла 5,8 млрд руб., 
таким образом, стоимость 
пакета Вадима Швецова со-
ставляла 4,5 млрд руб.

«Соллерс Авто» по итогам 
2021 года получила 4,5 млрд 
руб. чистой прибыли против 
1,7 млрд руб. убытка годом 
ранее, следует из отчетности 
по МСФО. EBITDA выросла 
в три раза, до 8,9 млрд руб. 
Денежные средства на ба-

лансе составляли 15,3 млрд 
руб., на треть превышая об-
щую сумму долговых обяза-
тельств (10,3 млрд руб.).

Основной актив «Соллерс 
Авто» — Ульяновский авто-
мобильный завод. В конце 
2021 года компания объяви-
ла о завершении реоргани-
зации УАЗа, что аналитики 
связывали с возможной под-
готовкой к заключению 
партнерства с другим произ-
водителем — среди канди-
датов чиновники называли 
китайский Chery. Однако 3 
июня ЕС ввел санкции в от-

ношении завода, ссылаясь 
на поставки УАЗ «Патриот» 
для нужд армии. В отличие 
от санкций США эти огра-
ничения не экстерритори-
альные, но коснутся как ми-
нимум взаимоотношений 
с европейскими поставщи-
ками. Помимо УАЗа у «Сол-
лерс Авто» есть СП Ford, Isuzu 
и Mazda, а также Заволжский 
моторный завод.

Не на всех иностранных 
партнеров санкции влия-
ют напрямую, однако они 
уже приостановили деятель-
ность в РФ, в том числе из-за 

проблем с логистикой, ком-
понентами и собственного 
отношения к военным дейст-
виям на Украине.

По словам источника „Ъ“, 
Вадим Швецов постепен-
но снижал вовлеченность 
в управлении «Соллерс Авто» 
после ухода в 2019 году с по-
ста гендиректора, который 
занимал с момента основа-
ния концерна: «Он не при-
нимал участия в отраслевых 
совещаниях, сконцентриро-
вавшись на других подразде-
лениях „Соллерс Груп“, в том 
числе логистике, и новых 

проектах — как электрокар-
шеринг с „Русгидро“».

Кроме того, видение биз-
неса «Соллерс Авто» по-
следние годы строилось на 
создании совместных пред-
приятий, подчеркивает 
источник „Ъ“, что теперь пе-
рестало быть актуальным: 
«Нужна смена стратегии, а на 
это — время и силы». Реше-
ние не связано с возможны-
ми санкциями в отношении 
владельца, утверждает собе-
седник „Ъ“.

Предположение,  что 
Вадим Швецов опасает-

ся санкций, источники „Ъ“ 
в отрасли выдвинули после 
совещания с представителя-
ми автопрома у президента 
РФ в ходе ПМЭФ, на котором 
«Соллерс Авто» представ-
лял Николай Соболев. При 
этом они допускали, что от-
сутствие господина Швецо-
ва связано с его отходом от 
оперативного управления 
«Соллерсом» — в последний 
раз он участвовал в совеща-
нии в Кремле в 2020 году. 
Они также говорят об об-
щей «усталости» из-за посто-
янной неопределенности 
в автопроме, допуская, что 
Вадим Швецов мог на этом 
фоне сконцентрироваться 
на других проектах.

Новые владельцы будут 
развивать активы, однако 
вместо СП рассматривают 
другие варианты взаимо-
действия, в том числе с ки-
тайскими автоконцернами, 
также продолжится работа 
над сервисами мобильно-
сти, уточнил источник „Ъ“.

Эксперт по авторынку 
Владимир Беспалов гово-
рит, что сумма сделки может 
сильно отличаться в зависи-
мости от ее условий. «Ска-
зать, что что-то изменилось 
для компании, нельзя, по-
скольку все новые владель-
цы давно работали в „Сол-
лерсе“. Но очевидно, что 
отсутствие одного контр-
олирующего акционера 
в нынешних обстоятельст-
вах снижает риски, легче 
взаимодействовать с парт-
нерами, в том числе будущи-
ми»,— отмечает он.

Господин Беспалов до-
бавляет, что сделка также 
снижает риски для логисти-
ческого бизнеса «Соллерс 
Груп» и персонально Вади-
ма Швецова. Для «Соллерс 
Авто» сейчас наиболее акту-
ален вопрос стратегии, по-
тому что проблема обновле-
ния модельного ряда УАЗа 
остается острой, подчерки-
вает Владимир Беспалов. 
При этом он полагает, что 
бизнес СП с Ford и Mazda, 
очевидно, «какое-то время 
будет поставлен на паузу», 
поскольку необходимо ре-
шить возникшие из-за санк-
ций технические и юриди-
ческие вопросы.

Ольга Никитина

Заграничное свое возьмет
Россия, видимо, уже прошла пик  
спада импорта в мае

«Зеркальная» статистика стран-экспор-
теров подтверждает прекращение в мае 
2022 года обвала импорта в РФ — веро-
ятно, речь идет и о восстановлении ло-
гистики и частично платежей, и о пер-
вых потоках параллельного импорта, 
и об увеличении импорта РФ из «друже-
ственных» стран, и усилении использо-
вания белорусского «канала» импорта. 
Восстанавливается, видимо, потре-
бительский, а не инвестиционный им-
порт — хотя потеря последнего для эко-
номики России более проблемна.

Первые оценки состояния внешней тор-
говли России товарами, сделанные анали-
тиками «Локоинвеста» на основании «зер-
кальной» статистики стран, на которые 
приходится 85% экспорта и импорта, под-
тверждают вероятный разворот динами-
ки ввоза товаров в терминах год к году (см. 
график). Если в апреле схожие измерения 
свидетельствовали об ускоряющемся па-
дении импорта (см. „Ъ“ от 17 июня), то, по 
оценкам аналитиков инвестбанка, в апре-
ле же он достиг низшей точки (почти минус 
50% в номинальном выражении), «немно-
го стабилизировавшись вблизи минус 43–
45% год к году» в мае. На фоне ослабления 
падения импорта в мае наблюдается и не-
которое ослабление темпов роста экспорта 
(до порядка 40% к апрелю—маю). Это позво-
ляет оценить объем торгового профицита 
в мае на уровне $35 млрд, что лишь немно-

гим меньше $39–40 млрд за месяц, зафик-
сированных ЦБ в марте—апреле, и замет-
но выше оценок показателя регулятором 
на основе предварительных данных о пла-
тежном балансе (включает торговлю услу-
гами) в $18 млрд.

Столь заметное расхождение вряд ли 
объясняется только состоянием баланса 
торговли услугами — ЦБ и страны из вы-
борки «Локоинвеста» могут пересмотреть 
данные о торговле товарами в мае. Пока же 
стабилизация и отскок импорта подтвер-
ждают наблюдение главы Минэкономики 
Максима Решетникова о росте физических 
объемов ввоза товаров в РФ в последние 
недели мая (см. „Ъ“ от 8 июня) — тогда же 
торговые площадки стали сообщать о по-
ступлении первых партий товаров по схе-
ме параллельного импорта. При этом, если 
в феврале—мае в страновом разрезе им-
порт рос только из Бразилии и Белоруссии, 
то в апреле—мае Белоруссия осталась един-
ственной страной, из которой ввоз товаров 
в Россию в годовом выражении продолжал 
расти. «Импорт — это прямая функция вну-
треннего спроса и скорости восстановле-
ния и стоимости логистики. Он будет вос-
станавливаться (первый параллельный 
импорт уже пошел), но вряд ли так быстро, 
чтобы резко ослабить рубль»,— заключают 
аналитики.
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Декларация Вильностей
Литва и Еврокомиссия разошлись  
в вопросе калининградского транзита

Ситуация вокруг ограничения транзита 
подсанкционных грузов в Калининград-
скую область приняла неожиданный 
оборот: судя по всему, Еврокомиссия 
не против создания транспортного ко-
ридора для обеспечения российского 
анклава. Против — власти Литвы. Брюс-
сель обещал в ближайшие дни опубли-
ковать соответствующие разъяснения 
к своему санкционному регламенту, 
однако в Вильнюсе заранее дали по-
нять, что не пойдут на уступки Москве. 
В Кремле тем временем предупредили: 
в ситуации с Калининградом российская 
сторона настроена «решительно». 

С запретом на провоз через территорию 
Литвы в Калининградскую область и из нее 
попавших под санкции Евросоюза грузов 
творится что-то странное. Напомним, влас-
ти Литвы с 18 июня перестали пропускать 
по своей железной дороге российские гру-
зовые составы, перевозящие товары из чер-
ного списка. С 21 июня ограничения начали 
действовать и в отношении автомобильных 
перевозок. В Вильнюсе заверили, что Лит-
ва лишь исполняет ранее введенные Евро-
союзом санкции за ввод российских войск 
на Украину. Однако в последние дни выяс-
нилось, что Брюссель и Вильнюс видят ситу-
ацию по-разному. 

В конце недели авторитетное издание Po-
litico со ссылкой на источники сообщило, 
что Еврокомиссия требует от Литвы лишь 

проверять грузы, доставляемые из разных 
российских регионов в Калининградскую 
область и обратно, на предмет попыток обхо-
да санкций. Полностью запрещать транзит 
подсанкционных товаров, предназначен-
ных для внутреннего российского рынка, 
Брюссель, как следует из статьи, не собирал-
ся. Один из высокопоставленных собеседни-
ков издания предположил, что «прибалты 
воспользовались ситуацией, чтобы усилить 
давление (на Россию.— „Ъ“)». 

Представители литовской стороны дейст-
вительно крайне жестко трактуют санкцион-
ные договоренности Евросоюза и при этом 
утверждают, что ни о какой самодеятельно-
сти речь не идет. Так, премьер-министр Лит-
вы Ингрида Шимоните заявила, что введен-
ный 18 июня запрет на транзит российской 
стали и черных металлов через территорию 
ее страны является частью четвертого паке-
та санкций ЕС, согласованных всеми 27 стра-
нами—членами объединения 15 марта. Из 
ее комментария следует: литовские власти 
считают нелегальным любой транзит под-
санкционных российских грузов, даже если 
они предназначены для доставки не третьей 
стороне, а российскому же анклаву. «Литва 
применяет ограничительные меры ЕС в со-
ответствии с законодательством ЕС и в кон-
сультации с Европейской комиссией»,— 
подчеркнула она. 
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2

пункта со знаком минус составил в мае индикатор бизнес-климата Банка России — показатель 
вырос за месяц на 2,4 пункта, отражая замедление темпов спада экономики. Индекс оценок текущего состо-
яния также вырос (с минус 11,4 до минус 8,2 пункта), но находится в глубоко отрицательной зоне. Улучшение 
настроений бизнеса в основном приходится на оптовую торговлю (с минус 24,8 до минус 14 пунктов) и сферу 
услуг (с минус 13,6 до минус 7,2 пункта), в промышленности же спад усилился (за счет добывающих отраслей, 
с минус 1,6 до минус 9,3 пункта). В обработке темпы спада замедлились (с минус 9 до минус 6,8 пункта) бла-
годаря производству потребительских товаров из-за переориентации спроса на внутренний выпуск.

РЫНОК ЭНЕРГИИ

Нефть не прощается

На фоне мирового энергетическо-
го кризиса из-за военной операции 
РФ на Украине объем мировых ин-
вестиций в энергетику вырастет бо-
лее чем на 8%, до $2,4 трлн в 2022 
году, но половина дополнительных 
вложений (около $200 млрд) бу-
дет израсходована на покрытие бо-
лее высоких затрат на энергию, 
включая рост зарплат и повышение 
стоимости материалов, вырастут 
и вложения в традиционное сырье, 
прогнозируют в Международном 
энергетическом агентстве (МЭА) 

Значительная часть всех капвло-
жений в 2022 году будет направ-
лена в «чистую» энергетику (более 
$1,4 трлн) — в повышение энерго-
эффективности, атомную энергию, 
возобновляемые источники энер-
гии (ВИЭ), электротранспорт, топли-

во с низким содержанием углерода, 
а также генерацию и хранение энер-
гии. Однако относительный рост та-
ких инвестиций, по прогнозу МЭА, 
в 2022 году замедлится до 10,1% 
с 13,9% в 2021 году. Инвестиции 
в ВИЭ в 2022 году вырастут толь-
ко на 5,8%, до $472 млрд, что также 
меньше, чем в 2021 году (6,7%). 

На торможение капвложений 
в «чистую» энергетику повлияет рост 
стоимости солнечных панелей и ве-
тряных турбин на 10–20% к 2020 
году и скачок цен на необходимые 
для «зеленой» экономики металлы. 
Это, в частности, может серьезно 
сдержать развитие электротранспор-
та на фоне удвоения цен на литий 
и кобальт только в 2021 году и труд-
ностей с поставками из России. От-
метим, что доля РФ в мировом про-
изводстве никеля, по данным МВФ, 
составляет более 11% (см. „Ъ“ от 22 
апреля). В МЭА также отмечают, что 
почти весь рост инвестиций в «чи-
стую» энергетику обеспечен Китаем, 
ЕС и США — а во многих развиваю-
щихся странах они остаются на уров-
не 2015 года.

Энергокризис, по мнению МЭА, 
стимулирует новые инвестиции в ис-
копаемое топливо, в том числе за 
счет поиска альтернатив поставкам 
из РФ в Европу и строительства но-
вой инфраструктуры для СПГ. Рас-
ходы на обеспечение поставок угля 
вырастут в этом году на 10%, до 
$116 млрд, превысив допандемий-
ный уровень ($104 млрд), во мно-
гом за счет Индии и Китая (вме-
сте $80 млрд). Инвестиции в добычу 
(включая разведку) нефти и газа вы-
растут примерно на 9% в 2022 году, 
до $417 млрд, хотя и останутся зна-
чительно ниже допандемийного зна-
чения в $499 млрд. В целом же за 
счет высоких цен доходы нефтегазо-
вого сектора в мире достигнут при-
мерно $4 трлн в 2022 году, что вдвое 
больше уровня 2021 года.

Георгий Смирнов

2020 2021 20222017 2018 2019

ДИНАМИКА ИНВЕСТИЦИЙ 
В МИРОВУЮ ЭНЕРГЕТИКУ ($ МЛРД)   
ИСТОЧНИК: МЭА.
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Только 11% российских сотрудников могут  потерять 
свои рабочие места из-за автоматизации,  следует 
из препринта работы двух основных исследователей 
рынка труда в Высшей школе экономики. Низкий риск 
широкого замещения рабочих рук роботами обусловлен 
тем, что большинство российских профессий сфокуси-
рованы на решении нерутинных задач, которые слож-
но автоматизировать. Относительно значимый риск по-
тери работы существует только для офисных служащих, 
а также занятых в обрабатывающей промышленности 
и на транспорте. 

Вероятность массовой автоматизации рабочих мест и со-
кращения занятости вследствие этого в России невелика, сле-
дует из препринта работы «Рутинность и риски автоматиза-
ции на российском рынке труда» за авторством главы Цен-
тра трудовых исследований Высшей школы экономики Вла-
димира Гимпельсона и его заместителя Ростислава Капе-
люшникова. Основным источником эмпирических данных 
для работы стало «Обследование рабочей силы» (ОРС) Росста-
та за 2019 год. 

Как отмечают авторы, по мере распространения в мире ин-
формационно-коммуникационных технологий (ИКТ) стало 
появляться все больше прогнозов значительного сокраще-
ния числа рабочих мест из-за замены людей (в первую оче-
редь неквалифицированного труда) машинами или искус-
ственным интеллектом при одновременном росте спроса на 
работников с высокой квалификацией — их труд не являет-
ся субститутом автоматизации, а, напротив, комплементарен 
ей. Так, несколько лет назад эксперты Глобального института 
McKinsey рассчитали, что к 2030 году компании по всему миру 
заменят роботами около 400 млн человек, или 14% всей миро-
вой рабочей силы (см. „Ъ“ от 29 декабря 2017 года). Чтобы оце-
нить реалистичность такого прогноза для российского рын-
ка труда, авторы с помощью индекса рутинности (может при-
нимать значения от минус 1, если профессия не требует вы-
полнения никаких рутинных задач, до плюс 1, если профес-

сия требует выполнения только рутинных задач) проанализи-
ровали характер занятости в РФ с точки зрения возможностей 
автоматизации решения работниками когнитивных, физиче-
ских или интерактивных задач — и выяснили, что практиче-
ски у всех профессиональных групп нерутинные задачи пре-
обладают над рутинными. 

Самые низкие значения интегрального индекса рутинно-
сти ожидаемо демонстрируют задачи руководителей и специ-

алистов высшего уровня квалификации (около минус 0,9) — 
что означает практически нулевые перспективы автоматиза-
ции их работы. Максимален же риск компьютеризации/авто-
матизации для офисных служащих (индекс рутинности бли-
зок к плюс 0,7). Также риск «роботизации» сравнительно вы-
сок для квалифицированных и полуквалифицированных ра-
бочих, а также для «средних» специалистов. При этом в целом 
среди пула профессий, существующих на российском рынке 
труда, у 74% доля рутинных задач не дотягивает даже до 50% 
и лишь у 17% — от 70% и выше. 

По оценкам прогнозистов, вероятность исчезновения про-
фессий из-за автоматизации низка, если доля рутинных опера-
ций ниже 30%, средняя — если в диапазоне от 30 до 70% и высо-
кая, если она равна или больше 70%. В отраслевом разрезе, по 
результатам исследования ВШЭ, интегральный индекс рутин-
ности достигает максимума в обрабатывающей промышлен-
ности и на транспорте, а минимален — в образовании и фи-
нансах. Таким образом, риск вытеснения человеческого труда 
машинами оказывается низким для 56% российских работни-
ков, средним для 33% и высоким только для 11%. 

Это обозначает принципиально новую перспективу для 
российского рынка труда, который наряду с другими наци-
ональными рынками развитых стран ранее оценивался как 
имеющий высокий потенциал автоматизации. Например, 
McKinsey & Co в 2017 году поставили РФ на пятое место по это-
му показателю в мире — выше Великобритании, Германии 
и Франции, оценив потенциал автоматизации в 35 млн рабо-
чих мест, что может привести к увольнению почти половины 
всех занятых (71 млн человек) (см. „Ъ“ от 5 декабря 2017 года). 
Тезис о том, что разразившаяся в 2020 году пандемия коро-
навируса существенно ускорит этот процесс, видимо, также 
имеет под собой мало оснований — по расчетам авторов Выс-
шей школы экономики, доля рутинных задач на российском 
рынке труда является не только не очень существенной, но 
и стабильной с 2000 года. 

Анастасия Мануйлова

Автоматизация не без труда
России вряд ли грозит вытеснение работников машинами

Минпромторг предлагает рас-
ширить поддержку частных ин-
дустриальных и технопарков как 
за счет повышения порога ком-
пенсации вложений в создание 
их инфраструктуры до 100%, так 
и за счет распространения этой 
меры не только на депрессив-
ные регионы, но и на всю стра-
ну. Эксперты говорят о востребо-
ванности мер: в нынешние раз-
витые технопарки стоят очере-
ди потенциальных резидентов, 
а запуск новых мощностей толь-
ко на средства инвесторов оку-
пается слишком долго. Впрочем, 
масштабных бюджетных вложе-
ний проект не предполагает — го-
споддержка будет ограничена 
объемом налоговых поступле-
ний от резидентов промышлен-
ных парков.

Минпромторг опубликовал на reg-
ulation.gov.ru проект постановления 
правительства, значительно расши-
ряющий рамки господдержки стро-
ительства инфраструктуры в техно-
парках, включая компенсацию за-
трат на эти цели управляющих ком-

паний частных индустриальных пар-
ков и промышленных технопарков. 
Напомним, год назад правительство 
согласилось компенсировать част-
ным технопаркам в наиболее депрес-
сивных регионах РФ до 50% затрат на 
инфраструктуру — однако уже тогда 
эксперты говорили о необходимости 
повышения потолка (см. „Ъ“ от 17 ав-
густа 2021 года).

Проект Минпромторга разреша-
ет поднять его до 100%, а также учи-
тывать расходы на выплату креди-
тов управляющих компаний. Во-
шло в проект исполнение и еще од-
ной давней мечты рынка — полу-
чить компенсации, ранее нацелен-
ные только на депрессивные реги-
оны, моногорода и «геостратегиче-
ские территории», по нему смогут 
частные технопарки на всей терри-
тории РФ. В Минпромторге призна-
ют: в условиях санкций и роста цен 
на стройматериалы «наблюдается 
снижение темпов введения в экс-
плуатацию объектов промышлен-
ной и технологической инфраструк-
туры» и «формируется дефицит под-
готовленных площадок».

Отдельный сюжет — рост нор-
мативов предельных затрат на та-
кую инфраструктуру: для индустри-
альных парков — до 30 млн руб. на 
1 га и 90 тыс. руб. на 1 кв. м произ-
водственных помещений, а для 
промышленных технопарков — до 
120 тыс. руб. на 1 кв. м. Это объясня-
ется как изменением подхода к соз-
данию технопарков — переходом 
от концепции greenfield к компакт-
ным (до 50–70 га) технопаркам фор-
мата brownfield (бывшие производ-
ственные здания, реконструкция 
которых позволяет размещать рези-
дентов), так и тем, что нормативы не 
пересматривались с 2014 года и дав-
но отстали от роста цен.

Ранее в интервью „Ъ“ глава ве-
домства Денис Мантуров отмечал, 
что меры поддержки промышлен-
ности в РФ де-факто будут разделены 
на целевые (для стратегических от-
раслей вроде ВПК, авиа- и автопро-
ма) и институциональные, направ-
ленные на адаптацию рынков к но-
вым условиям. Как пояснили „Ъ“ 
в Минпромторге, нынешнее предло-
жение — из второй категории. «При 

поддержке таких проектов мы не 
ограничиваем перечень отраслей, 
поскольку здесь стоит задача обе-
спечить регионы необходимыми 
производственными площадями. 
Также следует отметить, что данные 
механизмы поддержки предполага-
ют предоставление субсидий в объе-
ме не более фактически уплаченных 
резидентами парков налогов в феде-
ральный бюджет — то есть для бюд-
жета эта мера поддержки является, 
по сути, безубыточной»,— отметили 
в министерстве.

По словам директора Ассоциа-
ции кластеров, технопарков и ОЭЗ 
России Андрея Шпиленко, в РФ дей-
ствительно есть «огромный дефицит 
подготовленных площадок». «При-
чем дефицит существует как для ре-
ализации крупных инвестпроектов, 
например заводов, так и для субъек-
тов МСП. В „Технополис Москва“ сто-
ит очередь, потому что там есть свет, 
газ, вода, таких площадок очень не-
достаточно в стране, на Северном 
Кавказе их просто нет»,— говорит 
он. При этом в регионах есть много 
незастроенных площадей с нехват-

кой электроэнергии. «Да, они назы-
ваются промышленными площадка-
ми, но, чтобы бизнесу туда заехать, 
нужно вложить колоссальные сред-
ства. Без мер господдержки срок оку-
паемости таких проектов, как пра-
вило, составляет 25 лет и больше, 
что совершенно неинтересно бизне-
су»,— сетует эксперт.

Сопредседатель правления Ас-
социации индустриальных парков 
России Максим Паздников соглаша-
ется: «Количество подготовленных 
помещений на сегодняшний день 
становится все меньше», несмотря 
на региональную дифференциацию. 
«Сказать, что везде спрос опережает 
предложение, нельзя — но если го-
ворить конкретно про готовые поме-
щения, то спрос на них явно неудов-
летворен. И как раз на решение этой 
задачи в том числе будет направлен 
механизм промышленной ипотеки, 
о котором в своем выступлении на 
Петербургском экономическом фо-
руме сказал президент»,— надеется 
господин Паздников.

Олег Сапожков,  
Венера Петрова

Работать подано
Минпромторг предлагает расширить поддержку частных технопарков

Вопрос о том, в какой мере па-
раллельный импорт и переориен-
тация спроса на часть потребитель-
ского ассортимента (наиболее легко 
восстанавливающиеся компоненты 
импорта в целом) будут сокращать 
профицит платежного баланса, на 
горизонте нескольких месяцев от-
вета, видимо, не имеет. В теории по-
требительский импорт может (при 
достаточно сильном рубле и при 
нормализации логистики, мощно-
сти которой в РФ сейчас, видимо, 
даже избыточны) не только восста-
новиться до докризисных значе-
ний, но даже несколько перекрыть 
потери от обвала инвестиционного 
импорта, который ограничен санк-
циями ЕС, США, Японии и Канады. 
При этом экспорт из РФ в денежном 

выражении непредсказуем: то, что 
дисконт на поставки российской 
нефти и нефтепродуктов будет ра-
сти,— спорный тезис, а фактиче-
ские цены поставок, видимо, будут 
держаться в тайне.

Явных же признаков того, что 
и падение внутреннего спроса 

в апреле—мае достигло дна и пы-
тается от него оттолкнуться, не на-
блюдается: реальные расходы пада-
ют (см. „Ъ“ от 22 июня), хотя свежие 
опросы ЦБ и ФОМ (с 1 по 10 июня) 
свидетельствуют о росте инфля-
ционных ожиданий среди наиме-
нее обеспеченных граждан, у кото-

рых нет сбережений и которые бо-
лезненнее воспринимают разрыв 
между динамикой реальных дохо-
дов и инфляцией. Эти же опросы 
фиксируют рост потребительских 
настроений на фоне снижения фак-
тической инфляции и роста курса 
рубля. Хотя Росстат фиксирует за-
метное ухудшение потребитель-
ских настроений во втором кварта-
ле, оценки ФОМ фиксируют их рост 
в июне третий месяц подряд, пре-
жде всего за счет улучшения пред-
ставлений о будущем. «При этом со-
хранялся рекордный разрыв меж-
ду оценками текущего состояния, 
которые находились на минимуме 
с августа 2016 года, и ожиданиями 
относительно экономических пер-
спектив, оценки которых третий 
месяц подряд оставались вблизи 
максимумов с мая 2018 года… Не-

смотря на продолжающийся рост 
оптимизма и некоторое восстанов-
ление текущих оценок экономиче-
ской ситуации, в июне четверть за-
нятых респондентов сообщили, что 
их доход от работы или бизнеса со-
кратился вследствие введенных 
санкций»,— отмечают в ЦБ.

Вместе с тем появляется все боль-
ше свидетельств того, что гражда-
не вернулись к наращиванию дол-
гов для поддержания потребления, 
в том числе за счет срочных зай-
мов «до зарплаты» (см. „Ъ“ от 22 и 23 
июня), хотя лишь 23% клиентов рос-
сийских банков уверены в своей 
способности обслуживать текущие 
кредиты, свидетельствуют данные 
опроса Kept (бывшая KPMG) (см. „Ъ“ 
от 24 июня).

Алексей Шаповалов, 
 Дмитрий Бутрин

Заграничное свое возьмет

Рассчитывать на скорое наступление времени, 
 когда вкалывают роботы, а счастлив человек, рос-
сиянам в ближайшее время, согласно исследова-
нию ВШЭ, не приходится  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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26 июня в Москве прошел 10-й 
съезд «Коммунистов России» 
(КПКР). Без сожалений и оконча-
тельно простившись с прежним 
лидером Максимом Сурайки-
ным, КПКР приветствовала ново-
го председателя Сергея Малин-
ковича. «Коммунисты России», 
которых традиционно считали 
только спойлером партии Генна-
дия Зюганова, заявляют, что по-
лучили «исторический шанс» за-
менить КПРФ на российской по-
литической арене, поскольку 
в отличие от нее уже добились 
«очищения от навальнистов 
и нацпредателей».

«Коммунисты России» провели 
съезд в помещении столичного отде-
ления на первом этаже жилого дома 
в Щукино. Партия, видимо, жда-
ла провокаций со стороны своего 
прежнего руководства: у входа дежу-
рил микроавтобус с символикой пар-
тии и портретом Иосифа Сталина, по 
прилегающей территории прохажи-
вались активисты в форме неясно-
го образца, некоторые с нагайками. 
Помещение выглядело скромно, но 
идеологически выдержанно: выкра-
шенные алой краской старые лест-
ницы, оконные рамы в монтажной 
пене, полоток со свисающими прово-
дами, советская мебель, стены с раз-
водами штукатурки, окрашенные 
в розовый. Ремонтировали экстрен-
но, сказал делегатам лидер партии 
Сергей Малинкович: «Когда мы пер-
вый раз вошли в здание, здесь было 
практически невозможно работать».

В марте господин Малинкович 
и его соратники провели чрезвычай-
ный съезд, на котором лишили пар-
тбилета прежнего лидера и создате-
ля «Коммунистов России» Максима 
Сурайкина «за связь с прозападными 
финансово-политическими кругами 
и буржуазный образ жизни». Госпо-
дина Сурайкина обвиняли в кредит-
ных махинациях, а господин Малин-
кович добавлял, что, по его сведени-
ям, трастовый фонд под управлени-
ем господина Сурайкина может быть 
связан с оппозиционерами, «занима-
ющимися за рубежом антироссий-
ской деятельностью». Сам господин 
Сурайкин чрезвычайный съезд на-
звал фейковым и собирался судить-
ся с новым руководством партии, 
но сразу после этого ушел с поста ви-
це-спикера заксобрания Ульянов-
ской области и заявил о намерении 
принять участие в спецоперации 
российских военных на территории 
Украины. Осведомленный источник 
„Ъ“ поясняет, что фигура господина 
Сурайкина перестала устраивать ку-
раторов партии во внутриполитиче-
ском блоке администрации прези-
дента, поскольку тот не всегда при-
слушивался к их рекомендациям; 
претензии также возникали и к со-
стоянию финансовых дел партии.

Сергей Малинкович рассказал 
„Ъ“, что на сторону прежнего лидера 
встали несколько руководителей ре-
гиональных отделений, но там «уже 

идут перевыборы». Всего из партии 
исключили десять человек, добавил 
он, намекая на незначительность 
раскола: «У нас тут делегаты почти из 
всех регионов». У делегатов личность 
господина Сурайкина не вызывала 
дискуссий: слова осуждения в его 
адрес зал встречал аплодисментами.

Делегатов в зале приветствовала 
широкая красная растяжка, к ниж-
нему краю которой был за черный 
шнурок подвешен портрет Иоси-
фа Сталина. Нашлось место и Че Ге-
варе, в его вечные 39 неприлично 
молодому на фоне большинства де-
легатов. От кабинок для голосова-
ния на единомышленников смо-
трел Карл Маркс, а со стола президи-
ума — бюст Ленина. При открытии 
съезда заиграл «Гимн партии боль-
шевиков» — текст Василия Лебеде-
ва-Кумача в 1938 году положили на 
музыку Александра Александро-
ва, и полтора десятилетия песня ис-
пользовалась как неофициальный 
гимн ВКП(б) наряду с «Интернацио-
налом». «Страны небывалой свобод-
ные дети, сегодня мы гордую песню 
поем о партии самой могучей на све-
те, о самом большом человеке сво-
ем»,— звучало из динамиков. Не пел 
никто, кроме господина Малинкови-
ча, зато он особенно четко артикули-
ровал припев: «Партия Ленина, пар-
тия Сталина — Мудрая партия боль-
шевиков!»

47-летний Сергей Малинкович — 
уроженец Ленинграда, бывший член 

КПРФ, депутат Алтайского краевого 
заксобрания — известен рядом пу-
бличных акций и инициатив вроде 
переименования улицы в честь Сло-
бодана Милошевича, сжигания ма-
кетов систем противоракетной обо-
роны США перед американским кон-
сульством и предложения воссоздать 
Эстонскую Советскую Республику. 18 
марта этого года он стал председате-
лем ЦК «Коммунистов России», а те-
перь был тайным голосованием из-
бран председателем — это впервые 
сделали делегаты съезда, а не члены 
президиума. В ходе голосования со 
стены сорвался Маркс, но его быст-
ро восстановили в оконном проеме.

Съезд совпал с днем 78-летия ли-
дера КПРФ Геннадия Зюганова, но 
дата не стала поводом для смягче-
ния критики в его адрес. «Больше-
вики» винили его в недостаточном 
«очищении» КПРФ от «навальни-
стов, иноагентов и нацпредателей». 
В таких условиях, давали они по-
нять, только «Коммунисты России» 
и могут считаться настоящей «па-
триотической коммунистической 
партией» с «ясной и четкой позици-
ей по отношению к происходящим 
в мире событиям». В резолюции съе-
зда партия обещала исключить «по-
вторение отдельных негативных 
явлений». Господин Малинкович 
пояснил товарищам, что к обнов-
лению партию привел «сильней-
ший ветер патриотических весен-
них перемен». В связи с этим пора 
отказаться «от радикального атеиз-
ма, навязанного прежним руковод-
ством», а заодно и от «чрезмерного 
внимания к персоне руководителя 
партии».

Затем господин Малинкович по-
хвалил региональные отделения: 
челябинское, например, за предло-

жение «возродить Чрезвычайную 
комиссию, которая бы отлавлива-
ла иноагентов», а ростовское — за 
то, что «удалось привлечь на сторо-
ну коммунистов казачество». Нако-
нец, лидер дал региональным от-
делениям добро на участие в выбо-
рах, заодно объявив, что сам выдви-
нут в губернаторы Тамбовской обла-
сти (также партия выдвинула канди-
датов в Ярославской, Калининград-
ской, Кировской областях и Каре-
лии). КПКР намерена выставить 800 
кандидатов в муниципальные депу-
таты Москвы. Сейчас у КПКР 15 мест 
в региональных парламентах и око-
ло 300 — в муниципальных.

После оглашения результатов 
проведенных голосований окра-
шенные в цвет революции майки, 
рубашки, брюки, галстуки и сумки 
вместе с их обладателями стали по-
степенно покидать зал заседаний. 
Наряду с партийным цветом яв-
ным успехом пользовалась и воен-
но-патриотическая атрибутика — 
от футболок армии России до зажи-
мов для галстука в виде автомата Ка-
лашникова.

Политконсультант Евгений Мин-
ченко энтузиазма участников съезда 
не разделяет: по его мнению, поло-
жение КПКР ухудшилось. «Максим 
Сурайкин был как минимум узна-
ваемой фигурой. Но он переоценил 
свои возможности, и его замени-
ли ноунеймом»,— говорит эксперт. 
КПКР, по его словам, была особенно 
востребована в середине 2010-х как 
«комфортный спойлер» для КПРФ. 
Сейчас же КПРФ ведет вполне сис-
темно, входит в путинскую коали-
цию, и это ставит под вопрос востре-
бованность «Коммунистов России».

Кира Хейфец,  
Андрей Винокуров

Велика Россия,  
а коммунистов в ней еще больше
Антизюгановцы провели первый съезд обновленной партии

Парламентские партии заверша-
ют выдвижение кандидатов в гу-
бернаторы. Как и ожидалось, 
от «Единой России» баллотиру-
ются 12 из 14 действующих ру-
ководителей (глав регионов 
и врио), еще двое из них идут са-
мовыдвиженцами. Оппозиция 
выдвигает лидеров своих регио-
нальных ячеек — депутатов мест-
ных парламентов. При этом в не-
скольких регионах коммунисты 
и эсеры могут заранее отказать-
ся от борьбы. Статусных против-
ников у дейст вующих руководи-
телей, скорее всего, не будет. 
Оппозиция на этих выборах испо-
ведует олимпийский принцип, 
считает эксперт.

Кандидаты в губернаторы от КПРФ 
уже известны в 12 из 14 регионов, где 
в сентябре пройдут прямые выборы 
руководителей. Восемь из них — пер-
вые секретари областных и республи-
канских комитетов партии. Десять 
кандидатов являются парламентари-
ями: восемь депутатов законодатель-
ных собраний и два депутата город-
ских советов. Только в Ярославской 
и Новгородской областях на выборы 
пойдут коммунисты без действую-
щих мандатов — экс-депутаты регио-
нальных парламентов Михаил Па-
рамонов и Ольга Ефимова. Оба, кста-
ти, уже баллотировались на губерна-
торский пост. Также вновь пойдут на 
выборы первые секретари Антон Си-
дорко (Владимирская область), Сер-
гей Мамаев (Кировская область) и Ев-
гений Ульянов (Карелия).

Не определилась с кандидатами 
КПРФ пока только в Марий Эл и Сара-
товской области. При этом, как ранее 
сообщал „Ъ“, скорее всего, марий-
ские выборы пройдут без участия 
коммунистов: партия готова поддер-
жать врио губернатора, самовыдви-
женца Юрия Зайцева. Пять лет на-
зад КПРФ точно так же поддержива-
ла экс-главу республики Александра 
Евстифеева, но вскоре глубоко в нем 
разочаровалась. Промедление в Са-
ратовской области связано с амбици-
ями яркого и неудобного для власти 
блогера Николая Бондаренко. Он не-
однократно заявлял о желании побо-
роться за губернаторский пост, но, ве-
роятно, кандидатом станет менее из-
вестный депутат облдумы Александр 
Анидалов или же более системный 
депутат Госдумы Ольга Алимова.

Однозначно конкурентную кам-
панию в своей родной Бурятии мог 
бы устроить первый секретарь ре-
скома КПРФ, бывший сенатор и дей-
ствующий депутат Госдумы Вяче-
слав Мархаев. Однако вместо поли-
тика-тяжеловеса там был выдвинут 
депутат бурятского парламента Вик-
тор Малышенко. Публично причи-
ны этого «размена» коммунисты не 
комментировали.

У «Справедливой России — За 
правду» (СРЗП), похоже, «разменов» 
будет не меньше. Так, эсеры надеют-
ся, что получат от врио губернато-
ра Ярославской области самовыдви-

женца Михаила Евраева сенаторский 
пост в обмен на неучастие в выборах. 
По словам источников „Ъ“, вероят-
ность успеха этой «сделки» достаточ-
но высока. Кроме того, партия не бу-
дет выдвигать своих кандидатов в Ки-
ровской области и Бурятии, посколь-
ку якобы не надеется преодолеть там 
«муниципальный фильтр». Об этом 
„Ъ“ рассказали лидер фракции СРЗП 
в кировском заксобрании Дмитрий 
Русских и источник в бурятской ячей-
ке партии. В выборах пятилетней дав-
ности в этих регионах эсеры тоже уча-
стия не принимали. Зато среди кан-
дидатов от СРЗП есть сразу два депута-
та Госдумы — Вадим Белоусов и Анд-
рей Кузнецов. Первый возглавляет уд-
муртскую ячейку партии и будет бал-
лотироваться на пост главы республи-
ки, второй — свердловскую и, соот-
ветственно, поборется за кресло с гу-
бернатором Евгением Куйвашевым. 
Выдвиженцы СРЗП в остальных реги-
онах — депутаты региональных пар-
ламентов или городских советов.

Аналогичной «региональной» так-
тики на этих выборах придерживает-
ся ЛДПР, хотя раньше либерал-демо-
краты любили выдвигать в губерна-
торы своих думских представителей. 
Например, в 2017 году в Кировской 
области баллотировался Кирилл Чер-
касов, в Новгородской — Антон Мо-
розов, в Рязанской — Александр Ше-
рин, в Свердловской — Игорь Торо-
щин, в Томской — Алексей Диденко. 
Правда, с тех пор фракция ЛДПР се-
рьезно сократилась, и мандат из всех 
вышеназванных сохранил лишь го-
сподин Диденко. Возможно, поэтому 
среди кандидатов теперь одни депу-
таты региональных и муниципаль-
ных парламентов.

Наконец, парламентские «но-
вички» «Новые люди» (НЛ) выдвину-
ли кандидатов в Карелии, Бурятии 
и Свердловской области. Первые 
два — малоизвестные предприни-
матели, которых едва ли можно счи-
тать реальными конкурентами Арту-
ра Парфенчикова и Алексея Цыдено-
ва. А вот против Евгения Куйвашева 
НЛ выставили молодого депутата Гос-
думы Александра Демина. Впрочем, 
его роль в кампании станет понятной 
после этапа сбора подписей для реги-
страции, который очень сложно пре-
одолеть без помощи единороссов.

Активной кампании со стороны 
оппозиции ждать не стоит — скорее 
системные партии будут действовать 
по олимпийскому принципу «глав-
ное не победа, а участие», считает по-
литолог Ростислав Туровский: «Это 
видно по составу кандидатов. С од-
ной стороны, в своих регионах это бо-
лее или менее статусные люди, с дру-
гой — совершенно понятен их элек-
торальный потолок». Эксперт ожида-
ет «договорных матчей» во всех реги-
онах, поскольку даже наиболее оппо-
зиционные коммунисты, как видно 
на примере Бурятии или Марий Эл, 
«готовы к конструктивному взаимо-
действию с губернаторами».

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Депутаты 
в губернаторы
Оппозиция поучаствует в выборах,  
но не слишком активно

Конституционный суд (КС) снова просят проверить 
бессрочный запрет на проведение массовых меро-
приятий, введенный указом мэра Москвы во вре-
мя пандемии как часть ограничений, нацеленных 
на борьбу с распространением коронавируса. 
Но если ранее, как сообщал „Ъ“, жительница столи-
цы жаловалась на сам указ, то новые заявители 
оспаривают нормы федеральных законов о митин-
гах и о защите от ЧС, на которых он был основан. 
Эксперт напоминает, что КС ранее уже признавал 
конституционность антиковидных мер.

КС зарегистрировал жалобу председателя совета де-
путатов Гагаринского района Москвы Елены Русако-
вой и юриста Алексея Рыбина на положения федераль-
ных законов о митингах и о защите населения от чрез-
вычайных ситуаций. Заявители оспаривают их в той ча-
сти, которая позволила столичным властям ввести абсо-
лютный и бессрочный запрет на проведение в Москве 
публичных мероприятий. Жалоба (есть у „Ъ“) находится 
на предварительном изучении судей, следует из данных 
электронной картотеки КС.

Летом 2021 года Елена Русакова подала несколько зая-
вок на проведение одиночного и группового пикетов как 
рядовая гражданка и как глава муниципального совета 
с целью информирования избирателей о его деятельнос-
ти. Однако префектура округа запретила ей проведение 
пикетов со ссылкой на указ мэра Москвы №12-УМ «О введе-
нии режима повышенной готовности», принятый в марте 
2020 года в связи с угрозой распространения коронавирус-
ной инфекции. Впоследствии этот отказ подтвердил Чере-
мушкинский суд, который сослался на правомерность вве-
денного мэрией запрета. А Мосгорсуд от себя добавил, что 
ссылки заявительницы на право депутата встречаться с из-
бирателями являются надуманными, так как установлен-
ный запрет не предусматривает исключений.

Господин Рыбин в марте 2021 года тоже направил заяв-
ку на проведение пикета, но через сервис «Электронная 
приемная» на портале правительства Москвы. Заявку во-
обще не стали рассматривать, и только после жалобы в суд 
префектура ЦАО ответила, что пикеты указом мэра запре-
щены. Тверской суд разъяснил заявителю, что ограничи-

тельные меры направлены в первую очередь на защиту на-
селения, а ссылки на проходивший в марте в Москве ми-
тинг с участием мэра, где присутствовало более 80 тыс. че-
ловек (речь идет о митинге в «Лужниках» 18 марта 2021 года 
по случаю семилетия присоединения Крыма), не могут 
быть приняты во внимание, поскольку при рассмотрении 
каждого уведомления о публичном мероприятии учиты-
вается эпидемиологическая обстановка на текущую дату.

Тем не менее заявители убеждены в избирательности 
запрета: на практике мэрия исправно отказывает потенци-
альным критикам в проведении мероприятий, а пропра-
вительственные акции не только разрешает, но и участвует 
в них, отмечается в жалобе. Это приводит ее авторов к вы-
воду о том, что нормы федеральных законов о собраниях, 
митингах, демонстрациях, шествиях и пикетированиях, 
а также о защите населения и территорий от чрезвычай-
ных ситуаций природного и техногенного характера, на 
которых основан указ, являются порочными, по крайней 
мере в том истолковании, которого придерживались пра-
воприменители в их случаях. В законе о митингах заяви-
телей ожидаемо не устраивает запрет массовых меропри-
ятий без предварительного уведомления органов власти, 
а в законе о ЧС — нормы, наделяющие власти правом ог-
раничивать доступ людей и транспортных средств в зону 
ЧС или на территорию, где есть угроза ее возникновения. 
Заявители полагают, что именно эти нормы во взаимосвя-
зи позволили высшему должностному лицу региона ввес-
ти абсолютный бессрочный запрет публичных мероприя-
тий, который посягает на гарантированную Основным за-
коном свободу собраний. Кроме того, фактически запре-
щены оказались встречи муниципальных депутатов с из-
бирателями, а это нарушает конституционный принцип 
самостоятельности местного самоуправления, отмечают 
заявители. «В отношении депутата и главы муниципально-
го округа вопрос их компетенции в сфере местного само-
управления решается даже не Мосгордумой, а главой ис-
полнительной власти Москвы»,— говорят они. Наконец, 
заявители настаивают, что запрет одиночных пикетов не 
может быть обоснован противоэпидемическими мера-
ми, поскольку пикет не предполагает контактов между его 
участником и другими гражданами.

Как сообщал „Ъ“, ранее запрет пикетов стал поводом 
для другой жалобы, поданной недавно в КС москвичкой 
Екатериной Бажановой: она оспаривает соответствующий 
указ мэра и ст. 20.6.1 КоАП, предусматривающую наказа-
ние за «невыполнение правил поведения при ЧС».

„Ъ“ направил запрос в пресс-службу мэра и правитель-
ства Москвы. Ранее представитель мэра настаивал в Мос-
горсуде, что оспариваемые положения указа не наруша-
ют права граждан, а лишь возлагают на них особые обя-
занности публично-правового характера и вводились для 
защиты их жизни и здоровья. В мэрии также ссылались на 
постановление КС, который в 2020 году по запросу подмо-
сковного суда признал введенные в связи с пандемией ог-
раничения не противоречащими Конституции.

Трудно прогнозировать, сочтет ли КС жалобу прием-
лемой, говорит доцент кафедры конституционного пра-
ва Российского государственного университета право-
судия Ольга Кряжкова. У КС уже есть неплохие решения 
именно по митингам, напоминает она, суд раньше го-
ворил, что недопустимы необоснованные отказы в про-
ведении публичных мероприятий и что региональные 
власти не вправе вводить дополнительные запреты. 
С другой стороны, КС уже признал конституционность 
антиковидных мер. Впрочем, не исключено, что судьи 
все же решат высказаться, поскольку запросов публич-
но-правовой тематики стало сейчас не так много, добав-
ляет эксперт.

Анастасия Корня

Суд оценит массовость пандемии
КС снова просят оценить законность антиковидного запрета на массовые мероприятия

Сергею Малинковичу 
(в центре) и его соратникам 
очень хочется считать, 
что к Ленину и Сталину 
восходит именно его 
партия, а не партия 
Геннадия Зюганова 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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По итогам трехлетнего судеб-
ного процесса Боливия выда-
ла России бывшего сотруд-
ника центрального аппарата 
МВД  Артема Кальте. Как счита-
ет следствие, бывший опера-
тивник руководил незаконным 
обналичиванием средств, по-
хищенных из крупнейшего част-
ного энергосбытового холдинга 
«Энергострим» по указанию ген-
директора компании Юрия Же-
лябовского. Непосредственно 
господин Кальте, который нахо-
дился в розыске шесть лет, обви-
няется в хищении 25,7 млн руб. 
Он станет первым фигурантом 
дела «Энергострима», чье дело 
будет рассмотрено в суде в оч-
ном режиме: остальные обвиняе-
мые находятся за границей. 

Бывший оперативник МВД был 
задержан в Боливии еще в 2019 году, 
спустя три года после его объявления 
в международный розыск. Однако на 
протяжении еще трех лет его адвока-
там удавалось опротестовывать реше-
ние о выдаче обвиняемого в Россию. 
В итоге точку в разбирательствах по-
ставил Верховный суд Боливии, по-
сле решения которого господин Каль-
те и был экстрадирован в Москву. 
Этот факт подтвердила официальный 
представитель МВД РФ Ирина Волк.

Артем Кальте — фигурант громко-
го дела, возбужденного в отношении 
руководства холдинга «Энергострим» 
следственным департаментом (СД) 
МВД России еще 21 сентября 2011 
года. Причем сначала расследова-
ние велось лишь по статье о неза-
конной банковской деятельнос-
ти (ч. 1 ст. 172 УК РФ). Однако затем 
в его рамках были соединены мате-
риалы нескольких дел, связанных 
с хищением денежных средств, при-
надлежащих региональным энерго-
сбытовым компаниям, входящим 
в «Энергострим». Следственную груп-
пу возглавил известный следователь 
управления по расследованию орга-
низованной преступной деятельнос-
ти и коррупции СД Николай Будило.

Бывший оперативник Кальте 
сначала проходил по делу свидете-
лем, но в июле 2013 года был задер-
жан и два дня спустя арестован Твер-
ским райсудом Москвы. Избирая 
меру пресечения, суд пришел к вы-
воду, что фигурант склонял свидете-
лей к даче ложных показаний, а сам 
собирался скрыться. 1 августа 2013 
года арестованному было предъяв-
лено обвинение в мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ), а позже — в уча-
стии в преступном сообществе с ис-
пользованием служебного положе-
ния (ч. 3 ст. 210 УК РФ).

Как считает следствие, экс-опера-
тивник, действуя в составе преступ-
ной группы, возглавляемой Юрием 
Желябовским, занимался выводом 
похищенных у «Энергострима» де-
нег через екатеринбургское ООО 
«Легард». Официально фирма ока-
зывала информационно-консульта-
ционные услуги 12 региональным 

сбытовым компаниям, входящим 
в «Энергострим». В частности, ком-
пания обеспечивала оперативное 
сопровождение работы сбытови-
ков на оптовом рынке электроэнер-
гии в рамках «комплекса мер по сни-
жению убытков, возникающих при 
отклонениях фактического потре-
бления электроэнергии от планово-
го». Фирма получала сотни миллио-
нов рублей, при этом в ее штате была 
лишь директор, которая до этого ра-
ботала медсестрой в райбольнице 
поселка Ачит. Получаемые от сбы-
товиков деньги, по данным следст-
вия, практически сразу переправля-
лись сомнительным контрагентам. 
Директор «Легарда» рассказала сле-
дователям на допросе, что никако-
го участия в управлении фирмой 
не принимала, а лишь выполняла 
поручения Артема Кальте. Как счи-
тает следствие, фирма была созда-
на по указанию владельца «Энерго-
стрима», а оперативный контроль 
над ней осуществляли известные об-
нальщики Роман Михальченко и Де-
нис Ващенко, который в 2012 году, по 
данным следствия, и привлек к рабо-
те своего знакомого Кальте. Бухгалте-
рию «Легарда» вели замгендиректора 
«Энергострима» Татьяна Муромцева 
и Татьяна Бондарева, а деньги, про-
веденные через его счета, по фиктив-
ным договорам выводились за гра-
ницу через кипрский Hellenic Bank 
или эстонские банки. В свою оче-
редь, Артем Кальте непосредственно 
контролировал деятельность номи-
нального директора, которая по его 
требованию подписывала все необ-
ходимые финансовые документы, 
получала выписки из банка о дви-
жении средств по счету и т. п. И хотя 
в материалах дела речь шла о выво-
де через «Легард» 2,3 млрд руб., госпо-
дину Кальте вменили хищение лишь 
25,7 млн руб. и участие в ОПС.

Экс-оперативник признал вину, 
был переведен из СИЗО под домаш-
ний арест, из-под которого и сбежал.

Стоит отметить, что господин 
Кальте стал широко известен в 2001 
году во время судебных разбира-
тельств в отношении телеведущего 
Сергея Доренко. Тот, напомним, ка-
таясь на своем мотоцикле, сбил ка-
питана 1-го ранга Валерия Никити-
на. Оперативник Кальте выступал 
свидетелем обвинения на том про-
цессе. Позже он перешел в контр-
ольно-инспекторский департамент 
МВД, откуда с должности инспекто-
ра по особым поручениям был уво-
лен в декабре 2010 года, а затем дол-
го судился с министерством, требуя 
снятия с него выговоров.

Выданный Боливией экс-опе-
ративник станет единственным 
крупным фигурантом дела «Энер-
гострима», суд над которым будет 
проходить в очном режиме. Юрий 
Желябовский, Татьяна Муромцева 
и Татьяна Бондарева в 2012 году пе-
ребрались в Лондон, а позже Вели-
кобритания отказала в их выдаче.

Владислав Трифонов

У Боливии 
нет прощения
В Россию экстрадирован 
бывший оперативник МВД РФ

Как стало известно „Ъ“, СКР завершил 
 расследование обстоятельств хищения 
 почти 1 млрд руб. из средств Промышленно-
го регионального банка (Промрегионбанк). 
По версии следствия, схему хищения акти-
вов придумали владельцы других кредитных 
организаций — акционеры Смартбанка Агус-
тин Моралес-Эскомилья и Александр Галкин, 
а также совладелец банка «Балтика» Олег 
Власов, и только после этого к реализации 
преступного плана были привлечены руко-
водители и сотрудники самого Промрегион-
банка. Деньги, говорится в деле, похищались 
путем фиктивных сделок и операций с ипо-
течными сертификатами участия «Высокий 
стандарт».

Обстоятельствами вывода активов и хищений 
средств Промрегионбанка несколько лет занима-
лось управление по расследованию дел о престу-
плениях против госвласти и в сфере экономики 
ГСУ СКР. Недавно это дело, по данным „Ъ“, было 
завершено, и сейчас десять его фигурантов знако-
мятся с материалами. Интересно, что до послед-
него момента обвиняемых было девять, а Олега 
Власова в их список добавили уже за несколько 
дней до завершения расследования. Для банки-
ра это стало полной неожиданностью: до этого он 
фигурировал в материалах дела в качестве свиде-
теля и был допрошен всего лишь раз. По данным 
„Ъ“, процессуальный статус финансиста изменил-
ся после того, как совладелец Смартбанка Агустин 
Моралес-Эскомилья сначала дал показания в от-
ношении Олега Власова, а затем подтвердил их на 
очной ставке.

Всего в деле насчитывается семь эпизодов, ко-
торые относятся к 2016 году. Действия фигурантов 
квалифицированы следствием как организация 
преступного сообщества (ОПС) и участие в нем 
(ст. 210 УК РФ), растрата в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ), злоупотребление полномочи-
ями (ст. 201 УК РФ) и покушение на хищение иму-
щества (ст. 30 и ч. 4 ст. 160 УК РФ). 

В частности, следствием была выявлена схема 
по созданию группы фиктивных вкладчиков, яко-
бы разместивших в Промрегионбанке суммы, не 
превышающие 1,4 млн руб. для каждого. Так как 
подобные вклады в случае крушения кредитно-
го учреждения гарантированно попадают на воз-
мещение Агентством по страхованию вкладов, 
организаторы аферы рассчитывали получить по 
ним компенсацию от государства уже после отзы-
ва банковской лицензии. Этот эпизод квалифи-
цирован следствием как попытка мошенничест-
ва в особо крупном размере в сфере страхования 
(ст. 30 и ч. 4 ст. 159.5 УК РФ).

По данным следствия, в январе 2015 года акци-
онер банка «Балтика» Олег Власов и совладельцы 
Смартбанка Моралес-Эскомилья и Галкин объеди-
нились в преступное сообщество. Их целью было 
хищение средств вкладчиков и активов различ-
ных банков, находящихся на грани отзыва ли-
цензии. Год спустя в поле зрения фигурантов по-
пал находившийся в предбанкротном состоянии 
томский Промышленный региональный банк. 
В Москве у него действовало два филиала, нахо-
дившихся на Большой Татарской, 19 и Ленинской 
Слободе, 29, которые, по версии следствия, наря-
ду с головным офисом банка и стали основным 
местом совершения преступлений.

Чтобы получить доступ к внутренней бух-
галтерии банка, организаторы преступного 
сообщества, по материалам дела, предложи-
ли председателю правления Промрегионбан-
ка Андрею Чуракову поучаствовать в хищении 

средств и активов руководимого им учрежде-
ния, и финансист согласился. После этого, по 
данным следствия, в преступное сообщество во-
шли также назначенный в мае 2016 года новым 
главой правления банка Иван Сенцов, руково-
дитель операционного отдела московского фи-
лиала Эвелина Ливн и заведующая кассой фи-
лиала Зульфия Пантюшина, а также бизнесмены 
Геннадий Гацуков, Андрей Попета и Констан-
тин Громов. Их следствие считает исполнителя-
ми вывода средств из Промрегионбанка с вес-
ны 2016 года до отзыва у него лицензии в июле 
того же года.

По версии СКР, для хищения банковских ак-
тивов участники ОПС были разбиты организато-
рами на шесть узкопрофильных и обособленных 
подразделений. Например, одно из них под руко-
водством господина Власова проводило финансо-
вый аудит и анализировало имущество Промре-
гионбанка и его кредитный портфель, выявляя 
наиболее ликвидные активы для их дальнейше-
го хищения. Господа Моралес и Галкин подбирали 
сторонних исполнителей, которые оформлялись 
затем в банке на руководящие посты, и подписы-
вали необходимые распоряжения по выводу ак-
тивов. А предправления Чураков и его сменщик 
Сенцов контролировали исполнение этих указа-
ний банковскими сотрудниками.

Вывод банковской недвижимости, считает 
следствие, проводился под видом ее долгосроч-
ной аренды или продажи, где в роли покупателей 
или арендаторов выступали господа Гацуков, По-
пета и Громов, а деньги вкладчиков похищались 
с помощью покупок неликвидных ипотечных 
сертификатов участия (ИСУ) «Высокий стандарт». 
Финансовую документацию по этим операциям 
изготовляли Эвелина Ливн и Зульфия Пантюши-
на, считает следствие.

В уголовном деле отмечается, что все сделки 
по выводу активов имели вид законных, но на 
самом деле были частью преступного замысла. 
Механизм вывода был тривиальным: так, опе-

рации с банковской недвижимостью, считает 
следствие, были фиктивными, и деньги за свое 
имущество банк в реальности не получал. Хотя 
в некоторых случаях, чтобы скрыть недостачу 
средств в кассе, использовался более сложный 
вариант: выводимое имущество оплачивалось, 
но уже за счет кредитов, которые Промреги-
онбанк накануне заключения сделок выдавал 
фирмам-однодневкам, таким, например, как 
«Снабтранслогистик», «Промтек», «Олд трейд», 
«Доминика» и пр. Все они были подконтрольны 
руководителям ОПС, считает следствие, а полу-
ченные займы затем не обслуживались. В ито-
ге банк лишился процентов на сумму более чем 
21,2 млн руб.

Среди похищенного, по данным следствия, 
были крупные земельные участки в Рязанской об-
ласти, возле сел Рябиновка и Коростово, кварти-
ры и нежилые помещения в Рязани и Томске и пр. 
Ущерб от операций с «Высоким стандартом» оце-
нивается в 519,8 млн руб., при этом целесообраз-
ности покупки почти 539 тыс. ИСУ у находяще-
гося на грани краха Промрегионбанка не было, 
уверено следствие, к тому же покупались они по 
завышенной цене у банка «Енисей», в совет ди-
ректоров которого также входил господин Вла-
сов. Всего, согласно расчетам следствия, из банка 
было похищено имущества и денежных средств 
вкладчиков на сумму 982,6 млн руб. 

Адвокат владельца «Балтики» Власова Даниил 
Никифиров настаивает, что финансист не имеет 
отношения к выводу активов Промрегионбанка. 
Как отмечает адвокат, доказательства вины его до-
верителя построены лишь на показаниях одного 
обвиняемого — Моралеса-Эскомильи и «не под-
тверждаются иными фактами». Совладелец Смар-
тбанка, уже осужденный ранее за хищение из 
банка «Таурус», таким образом, считает господин 
Никифоров, «пытается выгородить себя и уйти 
от ответственности, видимо рассчитывая заклю-
чить досудебную сделку». Стоит отметить, что Оле-
гу Власову, так же как и еще одному обвиняемо-
му Геннадию Гацукову, вменяется в вину хищение 
активов других финансовых учреждений, их дела 
находятся в суде.

Владислав Трифонов

Активы выводились  
по «Высокому стандарту»
В хищениях в Промрегионбанке  
обвиняются акционеры разных кредитных организаций

Как стало известно „Ъ“, Басман-
ный суд Москвы начал рассмо-
трение по существу скандаль-
ного уголовного дела бывшего 
вице-президента обанкротив-
шегося шесть лет назад Пер-
вого чешско-российского бан-
ка (ПЧРБ) Дмитрия Меркулова. 
Экс-банкиру, находящемуся 
под подпиской о невыезде, ин-
криминируют растрату. Ранее 
столичные суды, включая тот же 
Басманный, трижды возвращали 
собранные СКР материалы на до-
следование, признавая, что сле-
дователи допустили  серьезные 
нарушения УПК, в том числе 
в трактовке якобы совершен-
ного преступления.

Новый процесс по делу господи-
на Меркулова должен был старто-
вать в Басманном суде еще несколь-
ко недель назад. Однако еще в самом 
начале слушаний адвокаты обвиня-
емого в особо крупной растрате (ч. 4 
ст. 160 УК РФ) заявили ходатайство 
о возврате дела в Генпрокурору из-за 
имеющихся в обвинительном за-
ключении нарушений УПК. Проку-
рор был не готов к такому развитию 
событий, попросив время для де-
тального изучения доводов адвока-
тов. В итоге только в пятницу судья 
Евгения Николаева отказала в удов-
летворении просьбы защиты, согла-
сившись с мнением гособвинителя, 
что препятствий для рассмотрения 
дела не имеется. Впрочем, сразу же 
суд, даже не дождавшись оглашения 
позиции обвинения, объявил пере-
рыв в слушаниях — теперь уже до 

начала августа. «Мы привели все те 
же доводы, которые озвучивались 
ранее и которые подтверждены ра-
нее вступившим в силу решением 
другого суда, но нас не услышали»,— 
заявил „Ъ“ адвокат Дмитрия Мерку-
лова Сергей Старовойтов, отметив, 
что его подзащитный продолжает 
настаивать на своей невиновности 
и намерен «до конца отстаивать свое 
честное имя».

Защитник особо отметил, что это 
уже четвертая попытка начать рас-
смотрение дела его доверителя. Пер-
воначально, еще в 2018 году, как 
сообщал „Ъ“, собранные ГСУ СКР ма-
териалы были направлены в Нику-
линский суд, который их не принял. 
Потом они оказались в Симонов-
ском суде, а позже — в Басманном. 
Каждый раз они возвращались через 
Генпрокуратуру следствию для «ра-
боты над ошибками». Впрочем, по-
следний возврат был обжалован той 
же прокуратурой, которая только че-
рез кассационную инстанцию доби-
лась его отмены с началом нового 
суда в ином составе.

СКР обвиняет Дмитрия Меркуло-
ва в растрате 475 млн руб. Преступ-
ление, по версии следствия, было 
совершено незадолго до отзыва 
у банка лицензии в июле 2016 года. 
Действовал господин Меркулов, как 
посчитали следователи, совместно 
с владельцем кредитного учрежде-
ния Романом Поповым и его заме-
стителем Ольгой Арсентьевой. Оба 
они были объявлены в междуна-
родный розыск, а дело в отноше-
нии них выделено в отдельное про-

изводство. По некоторым данным, 
чуть более года назад госпожа Ар-
сентьева была задержана во Фран-
ции, но вопрос о ее возможной экс-
традиции на родину до сих пор не 
решен. В итоге Дмитрий Меркулов 
оказался единственным фигуран-
том расследования наряду с «неу-
становленными следствием лица-
ми». И именно ему одному вменили 
в вину реализацию за бесценок од-
ного из помещений ПЧРБ на 2-й 
Брестской улице в центре Москвы, 
где размещалось одно из отделений 
кредитной организации. Интерес-
но, что ПЧРБ рухнул из-за низкого 
качества активов при «неадекват-
ной» оценке взятых на себя рисков. 
При этом кредитное учреждение 
было создано по инициативе прави-
тельства Чехии в 1996 году, а позже 
было известно тем, что финансиро-
вало «Национальный фронт» Марин 
Ле Пен, а ЦБ Ирана размещал там 
свои средства. Однако сам господин 
Меркулов утверждал, что к краху 
столь солидного банка он никакого 
отношения не имел, как и к выво-
ду средств. Более того, ранее суды, 
возвращая его дело на доследова-
ние, отмечали, что нежилые поме-
щения из-под контроля организато-
ров преступления — господ Попова 
и Арсентьевой, несмотря на фор-
мальную передачу в пользу третьих 
лиц, не выходили, и они сохранили 
возможность распоряжаться ими 
по своему усмотрению. Об этом го-
ворили и защитники Дмитрия Мер-
кулова, подчеркивая ранее прозву-
чавшие на слушаниях утверждения 

о создании следствием «правовой 
неопределенности». «В обвинении 
говорится о корыстном умысле мо-
его доверителя, но не раскрываются 
мотивы, которые должны быть объ-
яснены следствием в соответствии 

с нормами УПК»,— заявил господин 
Старовойтов. Стоит также отметить, 
что его клиент является обвиняе-
мым и по делу о масштабных хище-
ниях в также разорившемся банке 
«Таурус». Однако в состав фигуран-

тов, которым, как сообщал „Ъ“, 
в прошлом году был вынесен обви-
нительный приговор, он не вошел, 
оставшись в деле, расследование ко-
торого продолжается.

Сергей Сергеев

Чешский банк не сдается, но его все судят и судят
Громкое дело о хищениях начали рассматривать только с четвертой попытки

Олег Власов стал фигурантом дела 
о хищениях в Промрегионбанке  
на самом финише расследования   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Краудфандинговая платформа Planeta.ru поде-
лилась с „Ъ“ результатами внутреннего иссле-
дования по народным сборам в проектах разных 
категорий за первые пять месяцев 2022 года. Об-
щий оборот в сравнении с аналогичным периодом 
прошлого года уменьшился на 20%, притом что 
и количество запущенных инициатив сократилось 
на 16%. В Planeta.ru это объясняют экономически-
ми проблемами и неуверенностью граждан в за-
втрашнем дне. Более всего пострадали научные 
проекты (–60%), а также литературные и журна-
листские начинания (–40%). В то же время в благот-
ворительных проектах наблюдается рост сборов 
более чем на 20%. Увеличилась и медианная сумма 
пожертвования: с 300 руб. в 2021 году до 500 руб. 
в 2022 году.

На сокращение общего сбора крупнейшей в России 
крауд-платформы Planeta.ru (занимается добровольным 
коллективным финансированием общественно полез-
ных проектов) повлияли экономический кризис и сни-
жение уровня доходов населения. По словам предста-
вителей платформы, за пять первых месяцев 2022 года 
общий оборот проектов Planeta.ru уменьшился на 20% 
в сравнении с аналогичным периодом 2021 года. Ана-
литики платформы наблюдают снижение сборов почти 
во всех тематических категориях. Они указывают, что 
отчасти это связано с уменьшением количества новых 
проектов: в условиях возросшей неопределенности ряд 
авторов откладывают запуск кампании или вовсе отка-
зываются от нее. За анализируемый период количество 
запущенных инициатив уменьшилось на 16% по сравне-
нию с показателями прошлого года.

По итогам 2020 и 2021 годов самой успешной кате-
горией Planeta.ru по количеству запущенных и успеш-
ных проектов стала «Литература и журналистика». С ян-
варя по май 2022 года на платформе запустилось на 83 
(40%) литературных и журналистских проекта меньше, 
чем в январе—мае прошлого года. Сбор в категории 
снизился почти в два раза — на 46%. В категории «Ди-
зайн и фотография» сбор снизился на 35%, а количество 
запущенных проектов — на 30%. Научные проекты со-
брали меньше на 36%, их количество уменьшилось на 
60%. В «Музыке», одной из наиболее популярных катего-
рий Planeta.ru, общий сбор остался на уровне прежнего 
года, но кампаний запустилось на 31% меньше. В катего-
рии «Общественные инициативы» (социальные и урба-
нистические проекты) запустилось всего на десять про-
ектов меньше, чем в прошлом году, но общий сбор упал 
на 37%. Социально-предпринимательских проектов ста-
ло вдвое больше, они собрали на 86% больше в сравне-
нии с прошлогодними показателями.

Комментируя перемены, генеральный директор и со-
основатель Planeta.ru Федор Мурачковский отмечает, что 
краудфандинг — «лакмусовая бумажка» уровня благосо-

стояния общества. «Это не продукт первой необходимо-
сти, не гречка. Нынешний кризис — уже третий, кото-
рый переживает наша платформа. Мы всегда фиксируем 
примерно одинаковое пользовательское поведение. 
В частности, разумеется, сначала сталкиваемся с резким 
шоком и падением среднего чека. То, что сейчас сбор за 
первые пять месяцев 2022 года уменьшился на 20%,— 
это провальный март, когда за месяц было собрано всего 
10 млн руб.»,— говорит господин Мурачковский.

Еще одна причина снижения сборов краудфандинго-
вых проектов — меньшие запросы авторов инициатив. 
Аналитики платформы отмечают: кто-то боится запу-
скать проект с большой финансовой целью, кто-то суще-
ственно пересматривает расходы в сторону снижения. 
Так, средняя сумма сборов в успешном проекте на Plane-
ta.ru в январе—мае составила 209 тыс. руб. Год назад по-
казатель превышал 255 тыс. руб.

Лишь в категориях «Благотворительность» и «Соци-
альное предпринимательство» наметился значитель-
ный прогресс по обороту. Благотворительных проектов 
на Planeta.ru стало больше на 10,5%, и они собрали на 
23% больше в сравнении с данными прошлого года. Кро-
ме того, люди поддерживают благотворительные ини-
циативы большими суммами: в 2022 году средний чек 
в этой категории составил 1137 руб., а в 2021-м — 874 
руб. Увеличилась и медианная сумма пожертвования: 
с 300 руб. в 2021 году до 500 руб. в 2022-м. Аналитики Pla-
neta.ru указывают на нетипичность ситуации: в два пре-
дыдущих кризиса (в 2014 году и 2020 году) люди поддер-
живали проекты активнее, но меньшими суммами.

«В первую волну пандемии мы фиксировали рост по-
купок в литературных проектах, люди активно участво-
вали в обустройстве новых кафе, предзаказывали инте-
ресные настольные игры — как бы делали вклад в то, 
что пандемия закончится и вернется нормальная жизнь: 
с красивыми кафе, встречами с друзьями, а пока мож-
но посидеть дома с хорошей книгой. Сейчас мы видим 
огромную волну помощи благотворителям — тем, кто 
напрямую помогает нуждающимся. Помощь терапев-
тична, поэтому люди включаются еще активнее, чем 
обычно»,— продолжает Федор Мурачковский. Он от-
мечает, что в помощь вовлеклись и постоянные авторы 
платформы. Например, панк-группа «Йорш» запустила 
в конце апреля предзаказ благотворительного альбома 
«Счастье, часть 1» в пользу подопечных Фонда Хабенско-
го. Это значит, что музыканты запишут альбом за свой 
счет, а всю чистую прибыль от проекта направят в фонд.

Михаил Чураков, директор центра гуманитарных 
технологий и исследований «Социальная механика», 
объясняет снижение общих объемов краудфандинга 
тем, что в ситуации неопределенности люди снижают 
необязательные расходы. «Те, кто такие расходы сохра-
няет, пересматривают приоритеты вложений. Люди вы-
бирают проекты с понятным, конкретным результатом. 

Либо предпринимательские, где есть план, показатели, 
расчеты. Либо вкладываются в проекты эмоционально 
значимые, направленные на помощь наиболее нуждаю-
щимся»,— комментирует господин Чураков. В то же вре-
мя средний чек, по оценке социолога, вырос в силу ин-
фляции, так как изменилось восприятие сумм.

Отметим, за десять лет существования ресурса ав-
торами «Планеты» привлечено более 1,738 млрд руб. 
и успешно завершено больше 7512 проектов различ-
ной тематики. К юбилею платформа опросила авторов 
успешных проектов. Респонденты отметили, что по-
мимо привлечения финансирования результатом их 
крауд-кампаний стали расширение аудитории (45%), 
новый уровень взаимодействия с имеющейся аудито-
рией (39%), прокачка личного бренда (33%). Для 17% ав-
торов успешный крауд-проект стал катализатором для 
получения дополнительного финансирования: гранта, 
субсидии, инвестиций.

Наталья Костарнова
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Выдалась Неделя
На прошлой неделе в части публичной развлекатель-
ной активности всех за пояс заткнуло правительство 
Москвы — при его поддержке состоялась первая Мос-
ковская неделя моды. Прежде в столице работали па-
раллельно сразу два смотра фэшн-достижений. Неделя 
моды в Москве Александра Достмана проходила в Го-
стином Дворе — туда в годы своего мэрства любил за-
ходить Юрий Лужков, а хедлайнером традиционно 
был Валентин Юдашкин. Mercedes-Benz Russian Fash-
ion Week (MBRFW) Александра Шумского закрепилась 
в Манеже — с обязательным показом Вячеслава Зай-
цева. Более модной считалась вторая; впрочем, любой 
дизайнер по достижении определенного опыта стре-
мился делать независимый показ, поскольку обе Неде-
ли были едины в главном: автор должен платить им за 
право показать себя в рамках события. Господин Шум-
ский в одном из интервью говорил, что ситуация, при 
которой российские бренды финансируются не инве-
сторами, а спонсорами, слишком уж частая для строи-
тельства настоящей индустрии. Примерно по этой же 

причине битву за место в расписании и на подиуме вы-
игрывали не всегда талантливые, но обязательно пла-
тежеспособные. Со временем это привело к тому, что 
среди зрителей показов и вообще посетителей стали 
преобладать звезды «Песни года», исполнители катего-
рий B, C и D, а также фэшн-фрики.

После 24 февраля организаторы MBRFW сообщили 
об отмене своей Недели. Однако уже 20 апреля на сай-
те мэра Москвы появилась новость, что в конце июня 
в Зарядье состоится первая Московская неделя моды. Го-
сподин Шумский опроверг свою к ней причастность. 
Подозревали владелицу магазина Aizel Айсель Тру-
дел — опровергла и она. Впрочем, на сайте mos.ru неод-
нократно упоминается, что Московскую неделю моды 
организует Фонд моды при поддержке правительства 
Москвы. Полное название организации — Культурный 
фонд развития моды и дизайна, у нее два соучредите-
ля — это господин Шумский и госпожа Трудел. Неделю 
спустя был объявлен состав экспертного совета (в кото-
рый господин Шумский вошел) и открыт прием заявок 
от дизайнеров со всей страны (причем платить за учас-
тие им уже не требовалось). Открывал новую Неделю по-
каз Вячеслава Зайцева, а закрыл — Валентина Юдашки-
на, дай им бог здоровья.

В лучших традициях столичного правительст-
ва праздник моды из индустриального мероприятия 
превратился в особо широкий фестиваль варенья: 
одни только показы проходили сразу в ГУМе, на ВДНХ, 
на площадях Революции и Тверской. Активности были 
неисчислимы (без ряженых в костюмы разных эпох 
не обошлось). Основной площадкой стал парк «Заря-
дье»: там для дефиле задействовали паркинг, парящий 
мост, набережную и даже Китайгородскую стену; пре-
зентация бренда Arctic Explorer Ксении Чилингаровой 
прошла и вовсе внутри «Ледяной пещеры». Гости по-
казов предполагали, что такое содействие со стороны 
парка оказалось возможным лишь потому, что его от-
носительно новым (назначен в сентябре 2019 года) ди-
ректором является Иван Демидов — человек с понима-
нием. Хотя, по идее, Неделя могла бы стать бенефисом 
директора Музея моды Москвы Ольги Михайловской, 
назначенной в августе прошлого года (в результате кро-
потливой подковерной работы столичных властей она 
смогла занять место титулованной красавицы Оксаны 
Федоровой). Однако Музей моды Москвы закрыли на 
второй день Московской недели моды, а коллекцию пе-
редали Музею Москвы.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Праздник моды 
из индустриального 
мероприятия  
превратился  
в особо широкий 
фестиваль варенья

Пациенты с болезнью Паркинсона открыли сбор 
средств на проведение второй фазы клинических 
исследований инновационного препарата, создан-
ного учеными из Новосибирска и Томска еще де-
сять лет назад. Разработчики утверждают, что это 
первое в мире лекарство, способное остановить 
развитие болезни. Пациентское сообщество не-
сколько лет безуспешно обращалось в госорганы 
с просьбой поддержать ученых. Теперь активисты 
надеются собрать 100 млн руб. до 2023 года. Они 
просят частных жертвователей выделить средства, 
а правительство — создать механизмы «эффектив-
ной господдержки» отечественных разработчиков 
лекарств независимо от форм собственности.

Благотворительный фонд «Движение — жизнь», под-
держивающий людей с болезнью Паркинсона, объявил 
сбор средств на финансирование второй стадии испы-
таний инновационного лекарства «Проттремин» (Диол), 
созданного учеными из Новосибирского института орга-
нической химии Сибирского отделения РАН и томской 
ГК «Инновационные фармакологические разработки» 
(ИФАР). Представители пациентского сообщества обра-
щаются как к частным жертвователям, так и к прави-
тельству с просьбой создать механизмы «эффективной 
господдержки» отечественных разработчиков лекарств 
независимо от форм собственности (письма есть у „Ъ“). 
Они отмечают, что выпускаемые отечественными про-
изводителями дженерики не могут обеспечить «хотя бы 
достигнутого в мире уровня эффективности и безопас-
ности терапии», а разрабатываемые западными компа-
ниями инновационные лекарства вряд ли будут доступ-
ны в России в обозримом будущем.

Как сказано в презентации ИФАР, «Проттремин» — 
первый в мире препарат, способный остановить прогрес-
сирование болезни Паркинсона. Он создан на основе 
субстанции DIOL — молекулы с новым механизмом дей-
ствия. «Проттремин» прошел доклинические исследо-
вания на животных в 2012–2016 годах и первую стадию 
клинических исследований на здоровых добровольцах. 
Препарат, по оценке ученых, показал эффективность, 
безопасность, эффект нейропротекции (в отличие от 
других способен замедлять прогрессирование болезни 
Паркинсона), а также оказался пригоден для длительно-
го (пожизненного) приема и назначения на ранних ста-
диях заболевания. В феврале 2019 года он стал полуфина-
листом конкурса инновационных разработок в рамках 
форума «Здоровое общество. На пути к цели 80+» инве-
стиционного форума в Сочи. В ноябре 2020 года вошел 
в правительственный перечень «видов технологий, при-
знаваемых современными технологиями в целях заклю-
чения специальных инвестиционных контрактов».

С 2016 года в соцсетях больные создают группы под-
держки создателей «Проттремина». На Сhange.org есть 
несколько петиций в адрес Минздрава, Минпромторга, 
правительства и президента с просьбой профинансиро-
вать клинические исследования. «И доклиника, и кли-
ника показали такие впечатляющие результаты, что 
надежды пациентов вполне обоснованны»,— объясня-
ет Елена Шубина, руководитель неофициального сооб-
щества больных Паркинсоном. Директор по развитию 
фонда «Движение — жизнь» Светлана Курьято подсчи-
тала ожидаемый социально-экономический эффект от 
внедрения «Проттремина». Согласно оценкам специа-
листов, в России сейчас около 350 тыс. больных Паркин-
соном. Из них треть в трудоспособном возрасте (до 65 
лет). Половина из них, по словам госпожи Курьято, ста-
новятся инвалидами в течение пяти лет с момента по-

становки диагноза. «Новый препарат впервые способен 
остановить прогрессию болезни Паркинсона, а значит, 
переход больных в тяжелую стадию с высокими расхода-
ми на лечение, потерей трудоспособности по инвалид-
ности. Остановка прогрессии даже у трети больных даст 
экономию бюджетных средств на 24 млрд руб. ежегодно. 
Это несопоставимо с затратами на завершение клиниче-
ских испытаний и организацию производства»,— рассу-
ждает Светлана Курьято.

В ИФАР „Ъ“ сообщили, что существует два основ-
ных источника финансирования: собственные средст-
ва группы компаний ИФАР (прибыль от контрактных 
работ) и средства частного инвестора, «но их не хватит, 
чтобы начать второю фазу клинических исследований, 
не говоря уже о фазе третьей». «Вторая фаза оценивает-
ся в сумму от 100 млн до 300 млн руб. в зависимости от 
итогового протокола испытаний. Источником таких 
средств в России может быть либо государственная про-
грамма, либо фонд, либо крупная фармацевтическая 
компания. И здесь пока есть свои ограничения»,— рас-
сказали „Ъ“ в компании. Так, по словам представителей 
ИФАР, действующая программа господдержки нацелена 
на госбюджетные учреждения и не предполагает финан-
сирование проектов частного бизнеса, а существующие 
фонды не готовы работать с проектом инновационно-
го лекарства на этой стадии развития. «Российские фар-
мкомпании имеют средства, но работают в парадигме 
дженериков — вкладывать в один препарат порядка 
50 млн руб. с выходом на продажи за два года и практи-
чески без риска. Инновационные же лекарства — это 
большие сроки, деньги и риски»,— говорится в сообще-
нии компании.

В Министерстве здравоохранения „Ъ“ подтвердили, 
что получали обращения «относительно финансовой 
поддержки» клинических исследований (КИ) препара-
та. «Минздрав России осуществляет финансовое обес-
печение находящихся в его ведении учреждений науки 
в рамках государственных заданий на осуществление 
научных исследований и разработок. При этом Новоси-
бирский институт органической химии им. Н. Н. Ворож-
цова Сибирского отделения РАН является подведомст-
венным учреждением Министерства науки и высшего 
образования РФ»,— объяснили в ведомстве. В Минобр-
науки на запрос „Ъ“ не ответили.

Директор Ассоциации организаций по клиническим 
исследованиям Светлана Завидова не сталкивалась в про-
фессиональной практике с ситуацией, когда пациенты 
сами инициируют КИ. В связи с этим у нее есть «опреде-
ленный скепсис»: «Производство инновационного препа-
рата от нуля до вывода на рынок оценивается до $2,4 млрд. 
Даже на уровне отдельно взятых государств это дорого»,— 
говорит госпожа Завидова. По ее словам, спонсировать та-
кое исследование может только компания из «бигфарма». 
«И очень часто в мировой практике такие компании, уви-
дев, что есть потенциально перспективный стартап, выку-
пают молекулу. Если никто не приходит с предложением, 
есть смысл задуматься, насколько перспективна разработ-
ка»,— заключает Светлана Завидова.

Представители фонда «Движение — жизнь» надеют-
ся, что при «своевременной финансовой поддержке» 
в январе 2023 года могут стартовать клинические ис-
пытания второй фазы «Проттремина» и «в случае убе-
дительных результатов» уже до конца 2024 года смогут 
получить доступ к препарату в соответствии с прави-
тельственным постановлением об обращении лекарств 
в чрезвычайных ситуациях.

Наталья Костарнова

От болезни Паркинсона ищут денежные средства
Объявлен сбор пожертвований на исследования  
инновационного российского препарата

Было б благо, а крауд найдется
Граждане стали активнее финансировать благотворительные крауд-проекты

Ученые протягивают руки за финансирова- 
нием к своим потенциальным пациентам
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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В замке Эльмау на юге Герма-
нии в воскресенье открылся сам-
мит «группы семи», который 
28 июня плавно перетечет в сам-
мит НАТО в Мадриде. Встре-
ча лидеров ведущих держав За-
пада впервые будет посвящена 
теме, не связанной с традицион-
ной повесткой G7. Саммит заду-
ман как демонстрация решимо-
сти продолжить помощь Украине 
и принять новые радикальные 
меры против России, включая 
введение потолка мировых цен 
на нефть, а также запрета на им-
порт российского золота. Впро-
чем, участники саммита призна-
ют, что выйти на новый уровень 
санкций, который усугубил бы по-
ложение российской экономи-
ки, очень непросто: далеко не все 
страны готовы поддержать ини-
циативы G7, а сами члены «се-
мерки» не вполне понимают, как 
ужесточить санкции без ущерба 
для их собственных экономик.

Открывшийся в воскресенье 
в замке Эльмау рядом с баварским 
городом Гармиш-Партенкирхен 
саммит G7 будет включать в себя 
многочисленные встречи с участи-
ем стран—партнеров клуба запад-
ных демократий. К лидерам США, 
Великобритании, Германии, Ита-
лии, Канады, Франции и Японии 
присоединятся главы председатель-
ствующего в Африканском союзе 
Сенегала, ЮАР, Индии, Индонезии 
и Аргентины. На 27 июня запланиро-
вано обращение к саммиту G7 по ви-
деосвязи президента Украины Вла-
димира Зеленского.

В отличие от саммитов предыду-
щих лет с их максимально широкой 
повесткой, включающей вопросы 
глобальной экономики, безопасно-
сти, развития, экологии и здравоох-
ранения, на сей раз традиционные 
темы станут лишь фоном для главно-
го обсуждения. Участники саммита 
не скрывают: главной задачей встре-
чи в германских Альпах должно 
стать определение дальнейшей стра-
тегии Запада по отношению к Укра-
ине и России в связи с продолжаю-
щейся российской спецоперацией.

Фактическим «напутствием» сам-
миту G7 стало субботнее интервью 
немецкой газете Bild am Sonntag гла-
вы МИД Украины Дмитрия Кулебы, 
призвавшего ускорить поставки его 

стране тяжелых вооружений, реак-
тивных систем залпового огня и ар-
тиллерийских установок калибра 
155 мм. «Нам нужно больше. Каждая 
деталь укрепляет нас и позволяет 
нам приблизиться к тому дню, ког-
да мы добьемся мира для себя и всей 
Европы»,— заявил Дмитрий Кулеба.

В качестве главного адвоката Ук-
раины в «семерке» традиционно 
выступает британский премьер Бо-
рис Джонсон. «Любой признак уста-
лости или колебания в поддержке 
Западом Украины сыграет на руку 
России. Украина может победить, 
и она победит. Но для этого им нуж-
на наша поддержка. Сейчас не вре-
мя отказываться от Украины»,— 
предупредил западных союзников 
Борис Джонсон, который намерен 
заявить на саммите о решении Лон-
дона предоставить Киеву допол-
нительные кредитные гарантии 
на $525 млн по линии Всемирного 
банка и «продолжать поддерживать 
Украину на каждом шагу». В ходе со-
стоявшейся в воскресенье на сам-
мите G7 встречи с президентом 
Франции Эмманюэлем Макроном 
Борис Джонсон и вовсе заявил, что 
«сейчас попытка уладить конфликт 
приведет лишь к нестабильности 
и даст Путину карт-бланш на то, что-
бы постоянно манипулировать как 
суверенными странами, так и ме-
ждународными рынками». Весьма 
символично, что тезис о «победе 
Украины», которая будет достигну-
та при поддержке Запада, остался 
неизменным в обращении Бориса 
Джонсона, несмотря на сводки с те-
атра боевых действий, не позволя-
ющие делать столь оптимистиче-
ские прогнозы.

Схожее заявление сделал госсе-
кретарь США Энтони Блинкен, от-
метивший солидарность Запада 
в поддержке Украины и давлении 
на Россию. «Выражалось много сом-
нений по поводу нашей способности 
делать то, что мы обещали сделать, 
сохранять солидарность союзников 
и партнеров, когда речь идет о санк-
циях или поддержке Украины, в том 
числе о предоставлении ей военной 
помощи. До настоящего момента все, 
кто сомневался, ошибались»,— зая-
вил госсекретарь Блинкен.

Чуть менее оптимистично, 
но с тем же упором на необходи-
мость солидарности западного мира 

прозвучало высказывание хозяина 
саммита G7 германского канцлера 
Олафа Шольца, который предосте-
рег от завышенных ожиданий отно-
сительно того, что участникам встре-
чи удастся найти ключ к решению 
всех проблем. «Эльмау находится 
в горах, мы там горы точно не сдви-
нем. Однако мы можем принять важ-
ные решения… если будем действо-
вать как единое целое и будем полны 
решимости»,— сказал Олаф Шольц.

Идея солидарности с первого 
же дня стала лейтмотивом саммита 
«семерки». «Мы должны держаться 
вместе»,— подчеркнул Джо Байден 
в ходе встречи с канцлером Шоль-
цем, состоявшейся на полях меро-
приятия. В Кремле надеялись, что 
западные страны не смогут избе-
жать разногласий, сказал президент 
США, «однако этого не произошло 
и не произойдет», заявил он.

Официальные заявления участ-
ников саммита действительно сви-
детельствуют об их решимости 

продемонстрировать, что арсенал за-
падных санкций, призванных усугу-
бить положение российской эконо-
мики, далеко не исчерпан и Москва 
может не рассчитывать, что такая по-
литика со временем начнет выды-
хаться. «Лидеры будут искать пути 
достижения двух целей. Продол-
жать привлекать господина Пути-
на к ответу, увеличивать издержки 
его войны для него и его экономики 
при минимизации, насколько это 
возможно, последствий от растущих 
цен на нефть для других стран, осо-
бенно на Европейском континен-
те, но также по всему миру»,— зая-
вил координатор по стратегическим 
коммуникациям Совета националь-
ной безопасности США Джон Кирби.

Для реализации этой стратегии 
лидеры G7 рассматривают вопрос 
о новых мерах против России, вклю-
чая запрет на импорт российского 
золота и введение потолка мировых 
цен на нефть.

О решении запретить покуп-
ку российского золота первым зая-
вил Лондон, впрочем, уточнив, что 
ограничения, которые скоро всту-
пят в силу, затронут вновь добытое 
и переработанное золото и не кос-
нутся уже приобретенного. «Новый 
экспорт российского золота больше 
не будет разрешен в Великобрита-
нию, Канаду, США и Японию благо-
даря новым жестким мерам, кото-

рые будут объявлены на саммите 
G7»,— сообщили на Даунинг-стрит, 
указав на то, что Борис Джонсон при-
зовет коллег по «семерке» поддер-
жать эти меры. «С учетом централь-
ной роли Лондона в международной 
торговле золотом и параллельных 
действий США, Японии и Канады 
эта мера будет иметь глобальный ох-
ват, исключив этот товар из регули-
руемых международных рынков»,— 
говорится в сообщении.

Уже после сообщения Дау-
нинг-стрит принимающий участие 
в саммите президент США Джо Бай-
ден написал в Twitter, что «страны 
G7 вместе объявят о том, что запре-
тят импорт российского золота, важ-
нейшей статьи экспорта, который 
приносит России десятки миллиар-
дов долларов».

«Инициатива, о которой мы объ-
являем, затрагивает вторую по при-
быльности статью экспорта, которая 
есть у России после энергоносителей. 
Это около $19   млрд, и большая часть 
из них приходится на страны „семер-
ки“»,— заявил в воскресенье в интер-
вью CNN госсекретарь Блинкен.

Участники «семерки» также по-
пробуют договориться о введении 
потолка мировых цен на нефть, что 
по их замыслу должно лишить Рос-
сию возможности даже в условиях 
санкций зарабатывать на экспорте 
нефти за счет высоких цен и перера-

спределения потоков экспорта с За-
пада на Восток.

«Эта тема будет обсуждаться. 
Но мы должны также быть уверены, 
что у нас есть полное видение всех 
возможных побочных эффектов»,— 
сообщил председатель Европейского 
совета Шарль Мишель. «Нам нужна 
широкая коалиция. Мы имеем в виду 
не только ЕС, но и, конечно, другие 
страны мира»,— добавила глава Ев-
рокомиссии Урсула фон дер Ляйен.

С предложением найти новые 
способы ограничить нефтяные до-
ходы России выступила на прош-
лой неделе министр финансов США 
Джанет Йеллен. Есть предложение, 
чтобы европейские компании стра-
ховали танкеры, перевозящие рос-
сийскую нефть, лишь в том случае, 
если она продается по цене, не пре-
вышающей определенного потолок.

В Брюсселе такую идею создания 
картеля потребителей нефти уже на-
зывают «ОПЕК наоборот». Однако 
ее реализация неизбежно натолк-
нется на сопротивление стран—
производителей нефти, интересам 
которых не отвечает ограничение 
их экспортных доходов. Кроме того, 
вряд ли все страны—импортеры 
нефти будут демонстрировать готов-
ность придерживаться жесткой дис-
циплины в соблюдении правила по-
толка нефтяных цен.

Сергей Строкань

Размечтались 
на семерых
Лидеры G7 нацелились 
на российскую нефть и золото

Решение Верховного суда США отменить 
на федеральном уровне гарантии пра-
ва на аборт, отдав вопрос на усмотрение 
штатов, вызвало в обществе взрыв эмо-
ций, выразившийся в массовых проте-
стах и ожесточенных политических ба-
талиях. Президента США Джо Байдена 
призывают ввести режим чрезвычайной 
ситуации, чтобы не допустить более се-
рьезных последствий. Можно констати-
ровать, что решение высшей судебной 
инстанции США ведет к усугублению рас-
кола в обществе, и без того нараставше-
го все последние годы. 

Вынесенный в пятницу Верховным судом 
США вердикт не стал неожиданностью. Еще 
в мае издание Politico получило доступ к до-
кладу судьи-консерватора Самюэля Алито. 
Тогда на рассмотрении находился спор по за-
кону штата Миссисипи, который предусма-
тривал ограничения временных рамок на 
аборты до 15 недель беременности вместо 22 
недель, как это было на федеральном уровне. 
Перед судьями встал вопрос, утвердить ли ре-
шение по делу «Роу против Уэйда» 1973 года, 
которое гарантирует право на аборт на феде-
ральном уровне, отменив закон штата, либо, 
напротив, найти доводы в поддержку того, 
что решение по делу полувековой давности 
было ошибочным. 

Согласно документу, попавшему в прессу, 
большинство судей Верховного суда (где до-
минируют консерваторы) в частном порядке 
выразили желание отменить прецедент, уста-
новленный в 1973 году. Уже тогда эта новость 
вызвала в Америке бурю эмоций. Так, 26-лет-
ний житель Калифорнии Джон Роске был на-
столько возмущен планами Верховного суда, 
что даже замыслил убийство Верховного су-
дьи Бретта Кавано, правда, потом передумал 
и сдался полиции. 

Однако, осознавая возможные обществен-
ные угрозы, в пятницу Верховный суд тем не 
менее постановил: право на аборт напрямую 
не оговаривается американской конституци-
ей, поэтому «полномочия по регулированию 
абортов передаются народу и его избранным 
представителям». За это решение выступили 
пять судей-консерваторов, против — четыре. 

Взрыв негодования последовал мгновен-
но. Сотни тысяч людей вышли с протестом 

на улицы американских городов. А акти-
вист Гвидо Рейхштадтер забрался на самую 
верхнюю конструкцию моста Фредерика 
Дугласа в Вашингтоне. Мужчина провел там 
более суток, движение по мосту было оста-
новлено вплоть до тех пор, пока протестую-
щий не спустился вниз, из-за того что у него 
закончилась вода. Активиста сразу же скру-
тили полицейские. Он был одним из мно-
гих десятков протестующих, задержанных 
впоследствии полицией.

Начавшиеся в пятницу протесты буше-
вали все выходные. Толпы людей на ули-
цах скандировали: «Права женщины — это 
права человека». Однако были и те, кто, на-
против, праздновал победу. Тут и там проис-
ходили стычки между демонстрантами из 
противоборствующих лагерей. 

Как заметило издание The Hill, решение 
верховных судьей раскололо страну на ре-
спубликанские и демократические штаты. 
Многие из консервативных штатов заранее 
подготовились к решению Верховного суда 
и ждали его с нетерпением. Запрет на абор-
ты сразу после решения суда автоматически 
вступил в силу в шести штатах: Арканзасе, 
Кентукки, Луизиане, Миссури, Оклахоме 
и Южной Дакоте. А к субботе еще несколь-
ко штатов приняли законы, запрещаю-
щие аборты. Среди них Айдахо, Северная 
Дакота, Техас, Теннесси, Юта и Вайоминг. 
В некоторых штатах законы вступают в силу 
немедленно, в других — по истечении опре-
деленного времени или после утверждения 
государственными должностными лица-
ми на местах. Республиканский губернатор 
Флориды и один из потенциальных фавори-
тов президентской гонки в 2024 году Рон Де-
сантис тоже пообещал расширить «защиту 
от абортов» в своем штате. 

С другой стороны, западные штаты 
США — Калифорния, Вашингтон и Оре-
гон — объявили о запуске новой инициа-
тивы по защите репродуктивных свобод. 
Губернатор Калифорнии Гэвин Ньюсом за-
явил, что Калифорния предпримет допол-
нительные шаги, чтобы гарантировать без-
опасность женщинам, желающим сделать 
аборт в его штате. 

Нешуточные баталии разгорелись 
и на политической сцене. Крайне негативно 

о решении Верховного суда высказался Джо 
Байден. В своей речи он заявил, что он «оше-
ломлен» и ему не хватает слов. Господин 
Байден добавил, что, по его мнению, это ре-
ализация «экстремистской идеологии и тра-
гическая ошибка Верховного суда». Он так-
же назвал «экстремистами» власти на местах 
и губернаторов, отказывающим женщинам 
в праве на аборт. И конечно, президент США 
напомнил, что «центральной фигурой это-
го решения» был Дональд Трамп. Именно он 
предложил кандидатуры трех Верховных су-
дей, проголосовавших за решение, которое 
«разрушает баланс правосудия и отменяет 
основное право женщин в этой стране». 

Сам же господин Трамп этот шаг назвал 
«большой победой жизни», сообщает The Hill. 
А бывший вице-президент США Майк Пенс 
и вовсе призвал все штаты запретить аборты. 

Джо Байден между тем не преминул ис-
пользовать ситуацию в предвыборных це-
лях. Он призвал всех, кто против решения 
Верховного суда, голосовать на ноябрьских 
промежуточных выборах в Конгресс за кан-
дидатов от Демократической партии. «Един-
ственный способ, которым мы можем обес-
печить право женщин на выбор и вернуть 
баланс,— это через Конгресс, восстановив за-
щиту, которую давал „Роу против Уэйда“ (за-
кон.— „Ъ“)». Поэтому, сказал президент США, 
«этой осенью мы должны избрать больше се-
наторов и членов Палаты представителей, 
которые еще раз закрепят право женщин на 
выбор (делать аборт или нет.— „Ъ“) на феде-
ральном уровне».

Ситуация с решением высшего судебного 
органа США заставила некоторых демокра-
тов обратиться к президенту с просьбой вве-
сти режим ЧС. 

Стоит отметить, что решение Верховного 
суда действительно может негативно сказать-
ся на рейтинге республиканцев, которые, по 
данным Rasmussen Report, пока опережают 
демократов на 8 процентных пунктов. При 
этом, согласно Pew Research, 61% американ-
цев считает, что аборты должны оставаться 
легальными. Впрочем, как отмечается уже 
в опросе Fox News, вопрос абортов сейчас не 
столь остро стоит на повестке дня: лишь 15% 
избирателей всерьез им обеспокоены.

Екатерина Мур, Вашингтон

Аборты раскололи Америку
Решение Верховного суда провело черту  
между демократами и республиканцами Чтобы внести ясность в ситуацию, Евро-

комиссия планирует в ближайшие дни опу-
бликовать разъяснения по вопросу о достав-
ке попавших в черный список российских 
товаров в Калининградскую область и из 
нее. «Ситуация с Калининградом — это не 
блокада. Мы не хотим блокировать весь тра-
фик между Калининградом и Россией, но 
в то же время нам нужен контроль в вопро-
сах предотвращения обхода санкций, на-
ложенных ЕС»,— заявил в четверг по этому 
поводу верховный представитель ЕС по ино-
странным делам и политике безопасности 
Жозеп Боррель.

Власти российского региона, судя по все-
му, ожидают, что Брюссель займет их сто-
рону и объявит, что запрет на транзит не 
распространяется на внутренний рынок 
России. В пятницу губернатор Калинин-
градской области Антон Алиханов в своем 
Telegram-канале сообщил, что усилия по 
урегулированию проблемы по диплома-
тической линии с участием МИД РФ «дают 
свои результаты». «Будем на это надеять-
ся»,— добавил он. Ранее Антон Алиханов 
говорил, что запрет на транзит через Литву 
может затронуть до 50% товаров, ввозимых 
в Калининградскую область и вывозимых из 
нее. В воскресенье в эфире телеканала «Рос-
сия 24» губернатор рассказал о ходе наращи-
вания доставки грузов в регион морским 
путем. По его оценке, для бесперебойного 
снабжения области необходимо поставить 
на линию еще три-пять паромов. Антон Али-
ханов признал, что перевозка по морю доро-
же железнодорожного транзита, но заверил, 
что граждане разницы не почувствуют, по-
скольку она будет покрыта из бюджета. Тем 
не менее в области, как следует из его ком-
ментариев, надеются, что в ЕС все же пойдут 
на попятную и отменят ограничения. 

Между тем президент Литвы Гитанас Нау-
седа в субботу заявил, что «ни на какие уступ-
ки России» в вопросе транзита его страна не 
пойдет. «Совершенно ясно, что Литва должна 
и будет применять санкции ЕС. Литва долж-
на и будет сохранять контроль над провози-
мыми через ее территорию товарами и ни 
о каких „коридорах“ не может быть и речи, 
как и никаких мыслей об уступках России 
в качестве реакции на угрозы Кремля»,— на-
писал он в соцсетях. Из поста Гитанаса Наусе-
ды следует, что литовские власти намерены 
«немедленно» начать консультации по это-

му вопросу с Еврокомиссией. Председателю 
Еврокомиссии Урсуле фон дер Ляйен он, как 
сказано в сообщении, литовское видение си-
туации уже «ясно изложил». 

«Литва, судя по всему, против того, чтобы 
ЕС вводил какие-либо исключения по кали-
нинградскому транзиту,— отметил в беседе 
с „Ъ“ программный директор Российского 
совета по международным делам Иван Ти-
мофеев.— У Вильнюса в Москве и так репу-
тация главной антироссийской силы в Евро-
союзе. Текущая ситуация и позиция Литвы 
подтверждают, что такое восприятие оправ-
данно». По оценке эксперта, Россия не го-
това «проглотить частичную блокаду». «От-
вета, по всей видимости, готовится два. 
Один — обрубание оставшихся скромных 
экономических связей с Литвой. Второй, бо-
лее серьезный,— отказ от признания Росси-
ей существующих государственных границ 
Литвы,— полагает собеседник „Ъ“.— Конеч-
но, это не будет означать немедленного воз-
вращения к временам Ивана III и далее, но 
сигнал будет нехороший». 

Как уже сообщал „Ъ“, власти РФ грозят 
Литве «практическими» ответными мерами, 
если Вильнюс не пересмотрит решение об 
ограничении транзита попавших под санк-
ции ЕС грузов в Калининградскую область 
и из нее. Какой именно может быть реакция 
Москвы, официальные лица не говорят, но 
предупреждают, что «население Литвы» ее 
почувствует (см. „Ъ“ от 23 июня). 

В пятницу пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков сказал журналистам, 
что в ситуации с Калининградом россий-
ские власти настроены «достаточно реши-
тельно». В субботу на встрече с Владими-
ром Путиным его белорусский коллега 
Александр Лукашенко заявил, что попыт-
ки «изолировать Калининград <…> сродни 
объявлению какой-то войны уже». По сло-
вам собеседников Politico, некоторые вы-
сокопоставленные чиновники и диплома-
ты в Брюсселе опасаются, что кризис вокруг 
калининградского транзита «может быстро 
привести к эскалации».

«В Евросоюзе есть понимание того, что 
проблема транзита не просто технический 
вопрос. Он может привести к серьезному 
обострению. Создавать очередной кризис-
ный очаг там хотят далеко не все,— счита-
ет Иван Тимофеев.— Но есть и другие силы, 
которые ратуют за бескомпромиссное нака-
зание Москвы без оглядки на последствия».

Елена Черненко

Декларация Вильностей

«Мы должны держаться 
вместе»,— сказал прези-
дент США Джо Байден  
канцлеру Германии Олафу 
Шольцу во время их встре-
чи на полях саммита.  
Этот призыв горячо  
поддержали их коллеги  
по «семерке»   
ФОТО BENOIT TESSIER / REUTERS
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Nikkei 225 26491,97 (+320,72)
РТС 1414,96 (–1,45)
FTSE 100 7208,81 (+188,36)

DAX 13118,13 (+205,54)
DJIA 31500,68 (+823,32)
NASDAQ Composite 11607,62 (+375,43)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.06.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25–27.06.2022
Австралийский доллар 36,8358
Английский фунт 65,2785
Белорусский рубль 21,0640
Датская крона 75,2167

Доллар США 53,3234
Евро 55,9640
Индийская рупия** 68,2867
Казахский тенге** 11,4721

Канадский доллар 41,0749
Китайский юань 80,1826
Норвежская крона* 53,4153
СДР 71,1014

Сингапурский доллар 38,3981
Турецкая лира* 30,7116
Украинская гривна* 18,0589
Шведская крона* 52,4351

Швейцарский франк 55,5684
Японская иена** 39,4433
*За 10. **За 100. 

Сети дотянулись до Верховного суда
Частные электросети пытаются остановить консолидацию отрасли

Небольшие электросетевые 
компании попросили Верхов-
ный суд отменить вводимые 
правительством жесткие огра-
ничения для частных организа-
ций. По оценкам истцов, около 
1 тыс. игроков могут обанкро-
титься, что приведет к монопо-
лизации рынка, росту тарифов 
и числу аварий. Промышлен-
ность и аналитики предупре-
ждают, что с рынка могут уйти 
самые экономически эффек-
тивные игроки. В Минэнерго 
и в «Россетях», напротив, ожи-
дают повышения надежности 
энергоснабжения и сдержива-
ния тарифов. Юристы же сом-
неваются, что частные игроки 
смогут выиграть суд.

В Верховный суд подан админи‑
стративный иск от 39 территори‑
альных сетевых организаций (ТСО) 
к правительству РФ с требовани‑
ем запретить применение новых 
требований к сетевым компани‑
ям. Правительство утвердило кри‑
терии 30 апреля: по ним, сетевая 
компания уже с 2023 года должна 
иметь минимум 20 км сетей и обо‑
рудование мощностью от 15 МВА, 
с 2024 года — 50 км и 30 МВА, 
а с 2025 года — 300 км и 150 МВА 
(это город уровня районного цен‑
тра). Компания, не соответствую‑
щая критериям, не получит статус 
ТСО и лишится тарифа.

Истцы поясняют, что впервые 
технические критерии к ТСО были 
введены в 2015 году: компании за‑
ставили иметь не менее 15 км се‑
тей и оборудование на 10 МВА. 
В результате количество ТСО в стра‑
не к 2020 году сократилось на 43%, 
до 1,62 тыс. Сейчас частные ком‑

пании занимают около 30% рын‑
ка электросетевых услуг, говорит‑
ся в иске, с которым ознакомился 
„Ъ“. Из‑за ужесточения требований 
обанкротятся еще около 1 тыс. ком‑
паний: они потеряют доход, но бу‑
дут обязаны содержать сети.

Кроме того, теперь ТСО обязана 
иметь сети и оборудование только 

на праве собственности. Показа‑
тели эффективности работы ТСО 
вовсе не учитываются, подчерки‑
вают заявители: «Мы будем вы‑
нуждены уволить весь персонал, 
перестать обслуживать распреде‑
лительные сети, что поставит под 
угрозу надежность электроснабже‑
ния многих десятков тысяч наших 

потребителей, в том числе физиче‑
ских лиц».

Представители сетевых ком‑
паний предупреждают, что изме‑
нения приведут к росту тарифов. 
«Никто особо не скрывает, что при‑
нятие оспариваемых норм приве‑
дет к монополизации рынка в ин‑
тересах ПАО „Россети“»,— пишут 
они. Причем в постановлении есть 
исключения: новые требования 
не коснутся сетевых организаций 
Минобороны, а также организа‑
ций, обслуживающих преимуще‑
ственно одного потребителя.

«В регулировании ТСО действи‑
тельно есть значительные переги‑
бы — ужесточение критериев идет 
по количественным показателям 
и не увязано с качеством работы, 
а консолидация проводится адми‑
нистративными рычагами,— со‑
глашаются в „Сообществе потре‑
бителей энергии“.— В результате 
лучшие примеры эффективных 
ТСО, а с ними и факторы, способ‑
ные сдерживать рост сетевых тари‑
фов, могут исчезнуть».

В «Россетях» заявили „Ъ“, что 
ТСО далеко не всегда способны 
эффективно поддерживать сети 
в работоспособном состоянии: 
они часто не обладают професси‑
ональным штатом и достаточным 
объемом технических средств, 
не всегда могут оперативно лик‑
видировать аварии. В «Россетях» 
уверены, что консолидация сете‑
вого комплекса «будет способст‑
вовать сдерживанию роста тари‑
фов за счет оптимизации затрат 
и исключит дублирование инве‑
стзатрат». В госкомпании добави‑
ли, что в стране работает «значи‑
тельное количество» организаций, 

не входящих в «Россети», которые 
соответствуют новым критериям.

В Минэнерго сказали „Ъ“, что 
уточненные критерии ТСО «сба‑
лансированы и направлены 
на обеспечение должного уров‑
ня надежности и качества элек‑
троснабжения». Говорить о созда‑
нии новой формы монополии 
неверно: деятельность по переда‑
че электроэнергии уже «осуществ‑
ляется в условиях естественной 
монополии», добавляют там. Кон‑
солидация направлена в том числе 
на снижение стоимостной нагруз‑
ки на потребителей.

Сергей Сасим из Института эко‑
номики и регулирования инфра‑
структурных отраслей НИУ ВШЭ по‑
лагает, что новые критерии не будут 
способствовать снижению тариф‑
ной нагрузки. По его мнению, толь‑
ко экономические стимулы спо‑
собны повысить эффективность 
сектора с одновременным сниже‑
нием тарифов. Минэнерго пред‑
лагает формировать отбор по мас‑
штабу компаний, что укрепит 
положение крупных сетевых орга‑
низаций, но не приведет к ощути‑
мому улучшению качества услуг.

«Истцы утверждают, что вводи‑
мые ограничения противоречат 
нормам Конституции РФ и иных за‑
конов относительно свободы пред‑
принимательской деятельности 
и защиты конкуренции. Доводы за‑
служивают внимания. Верховному 
суду придется подумать, как опро‑
вергать эти аргументы»,— считает 
старший юрист Savina Legal Алек‑
сандра Алфимова. В то же время 
она сомневается, что мелким ТСО 
удастся выиграть суд.

Полина Смертина
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Существует известная проблема 
с языком, которым мы стараемся 
описывать значимые статистиче‑
ские сводки и подобные им доку‑
менты — например, сводные дан‑
ные массовых социологических 
опросов. Как и любое специализи‑
рованное знание, статистика обла‑
дает собственным набором техни‑
ческих терминов и описательных 
оборотов, «расшифровка» которых 
практически всегда меняет и, с точ‑
ки зрения профессионалов, затемня‑
ет (если не выворачивает наизнанку) 
их смысл. Но без этого сложно объ‑
яснять, что полезного и одновре‑
менно достоверного может для себя 
извлечь неэкономист из сухого сооб‑
щения Росстата, ЦБ или данных со‑
цопроса.

Неплохой пример — июньский 
отчет Банка России «Инфляцион‑
ные ожидания и потребительские 
настроения» по данным очеред‑
ного соцопроса «инФОМ» о цено‑
вых ожиданиях в РФ. Главная и до‑
статочно нестандартная новость 

в нем — неожиданное расхождение 
динамики инфляционных ожида‑
ний на год вперед и общих «около‑
инфляционных» настроений насе‑
ления. В остальном данные опроса 
«инФОМ», особенно в контексте и со‑
поставлении с информацией о про‑
мышленных ценах и наблюдениях 
аналитиков, исключительно пред‑
сказуемы: после апрельско‑майской 
нестабильности при последователь‑
ном снижении ЦБ ключевой ставки 
ожидания будущего роста цен также 
снижаются или стабилизируются.

Сам по себе механизм, трансли‑
рующий ключевую ставку в ответы 
случайно отобранных респондентов 
«инФОМ», завораживает сложностью 
и масштабностью: вряд ли многие 
из тех, кого спрашивают о будущих 
ценах, могут назвать размер клю‑
чевой ставки или пояснить, что это 
такое. Это характерно для любой 
страны мира, и тем не менее это ра‑
ботает — например, для группы ре‑
спондентов, имеющих сбережения, 
июнь снизил инфляционные ожида‑
ния на лето 2023 года с 10,6% годовых 
до 10,5%, сходные ощущения тормо‑
жения инфляции есть во всех груп‑
пах. Но для людей без сбережений 
в июне 2022 года есть статистиче‑
ски достоверное ухудшение оценок: 
месяц назад они ждали инфляции 
через год в 11,5%, теперь — в 12,4%. 
Парадоксально и еще одно зафик‑
сированное сводкой изменение — 
вмененная инфляция для ОФЗ‑ИН 
«короткой» серии 52001, которая по‑
гашается в августе 2023 года, также 
выросла с 3,5% годовых до 3,6%. У лю‑
дей, торгующих этими ОФЗ, очень 
мало общего с людьми без сбереже‑
ний, но они дают тот же ответ на во‑
прос «что происходит с инфляцией 
здесь и сейчас».

Заманчиво написать, что этот 
июньский всплеск инфляцион‑
ных ожиданий отражает плохо уло‑
вимый тренд «второй инфляции» 
(см. „Ъ“ от 11 июня) из‑за сокраще‑
ния запасов в промышленности — 
если он продолжится в июле, мы так 
и сделаем. Пока же мы вынуждены 
констатировать, что на языке упро‑
щений ничего сказать не можем 
и не должны: если не хотите поте‑
рять деньги — извлекайте смысл 
из статистики и опросов с большой 
осторожностью, не торопясь.

Снижение  
инфляции в ближай-
шие месяцы неиз-
бежно, но пока еще  
неустойчиво
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В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В

Ряд европейских производителей оборудования для 
фарминдустрии, включая Syntegon и GEA, начали 
отказываться от поставок в Россию запчастей, хотя 
они не попали под западные санкции. Это может 
привести к проблемам с выпуском новых лекарств, 
предупреждают участники рынка. Они вынуждены 
копировать необходимые детали и искать альтерна-
тивных поставщиков оборудования в Китае и Ин-
дии. Одной из базовых проблем сложившейся си-
туации эксперты называют то, что госпрограмма 
«Фарма-2020» не стимулировала производство рос-
сийского оборудования.

О том, что западные производители оборудования для 
фарминдустрии после начала военной спецоперации РФ 
на Украине стали отказываться от поставок в Россию за‑
пчастей и комплектующих, „Ъ“ рассказали в ряде крупных 
компаний. При этом продажа такого оборудования и дета‑
ли к нему не попали под антироссийские санкции Евросо‑
юза. Поставки приостановили немецкие Syntegon и GEA, 
подтвердил „Ъ“ президент «Фармасинтеза» Викрам Пуния. 
В этих компаниях на запрос „Ъ“ не ответили.

По словам господина Пунии, немецкая Sartorius и амери‑
канская Cytiva сначала приостановили прием заказов, но об‑
ещали вернуться на рынок. Sartorius в марте объявила о про‑
должении поставок на рынок РФ, а задержку в исполнении 
заказов объяснила перестройкой логистики. Проблемы с отка‑
зом европейских поставщиков ввозить комплектующие при‑
знает и гендиректор Ассоциации российских фармпроизво‑
дителей Виктор Дмитриев, но добавляет, что часть западных 

компаний продолжает исполнять заказы. Очевидно, что фар‑
миндустрия оказалась не готова к такому повороту событий. 

Одна из базовых проблем сложившейся ситуации — это 
то, что госпрограмма «Фарма‑2020», продленная до 2024 
года, в свое время не стимулировала производство оборудо‑
вания для фармпроизводителей в России, считает господин 
Дмитриев. В стране практически не производится современ‑
ное оборудование для фарминдустрии, подтверждает ди‑
ректор по развитию RNC Pharma Николай Беспалов. По его 
словам, его могли бы выпускать крупные концерны ВПК, 
но не делают этого из‑за ограниченного спроса.

Хотя «Фармасинтез» успел до кризиса оснастить произ‑
водство на 95% оборудованием и материалами, но уже воз‑
никают сложности с сервисом, говорит Викрам Пуния. 
Некоторые детали, поставляемые ранее из ЕС, компания вос‑
производит силами местных инженеров, поясняет он. «Это 
облегчает нам задачу на два года, но неясно, как будут реали‑
зовываться в таких условиях инвестпроекты, которые мы за‑
планировали после 2023 года»,— говорит господин Пуния.

«Герофарм», по словам его гендиректора Петра Родионо‑
ва, не может получить от немецких поставщиков новые фор‑
матные части. Если детали к имеющимся частям можно вос‑
произвести в России, то новые разрабатывать очень тяжело, 
уточнил он. «Без них в ближайшее время производство но‑
вых лекарств, скорее всего, будет затруднено»,— предупре‑
ждает господин Родионов. По его словам, поставлять эти ча‑
сти через третьи страны невозможно, так как каждая из них 
выпускается под определенного производителя и имеет 
уникальный номер.

В Минпромторге не так пессимистичны. Там поясня‑
ют, что в начале пандемии российские фармпроизводите‑
ли, готовясь к ограничению со стороны некоторых стран 
на доставку грузов, успели запастись комплектующими 
в достаточном объеме. Кроме того, у компаний есть штат 
специалистов для обслуживания оборудования. В мини‑
стерстве также утверждают, что оборудование российских 
машиностроителей, например по фасовке и разливу лекар‑
ственных средств, может конкурировать с европейскими 
по качеству и цене, а при необходимости местные компа‑
нии начнут выпуск новой продукции. Викрам Пуния го‑
ворит, что «Фармасинтез» использует пока оборудование 
от «Ростеха».

В качестве одной из антикризисных мер, по словам Вик‑
тора Дмитриева, в марте в мэрии Москвы обсуждалось вос‑
становление банка запчастей на базе ГАУ «Гормедтехника», 
куда можно было привлекать специалистов, остающихся 
без работы после ухода из РФ западных производителей. По‑
лучить комментарий в «Гормедтехнике» не удалось.

Параллельно Минпромторг ведет поиск поставщиков 
из дружественных стран. «Фармасинтез» и «Герофарм» уже 
изучают возможность закупок новых линий и оборудования 
в Китае, Индии и России. Но вряд ли это полностью решит 
проблему. «Встанет вопрос о полной совместимости закупа‑
емого в КНР и Индии оборудования с существующими лини‑
ями»,— предупреждает господин Беспалов. Кроме того, до‑
бавляет он, в этих странах может вообще не производиться 
оборудование для выпуска сложных лекарственных форм.

Полина Гриценко

Фарминдустрия остается без запчастей
Западные производители отказываются работать в РФ

Временное обнуление ввозных пошлин на готовую 
полимерную продукцию, принятое в марте как мера 
поддержки пищевой промышленности, из-за на-
плыва импорта обернулось проблемами для перера-
ботчиков пластмасс. Отраслевые игроки оценивают 
свои убытки в 7 млрд руб. и считают, что загради-
тельные меры необходимо вернуть, а отменить сто-
ит пошлину на ввоз полимерного сырья. По мнению 
экспертов, сами по себе пошлины вряд ли исправят 
системный дисбаланс на рынке, но их применение 
можно сделать более точечным.

Как стало известно „Ъ“, Союз переработчиков пласт‑
масс обратился к первому вице‑премьеру Андрею Белоусо‑
ву с просьбой отменить решение комиссии ЕЭК, принятое 
17 марта, об обнулении ввозных пошлин на пленки и изде‑
лия из пластмасс до сентября. Аналогичные письма органи‑
зация направила в Минэнерго РФ и Госдуму. Как отмечается 
в письме (копия есть у „Ъ“), отказ от импортных пошлин уже 
нанес экономический ущерб переработчикам пластмасс 
на сумму свыше 7 млрд руб. В частности, предприятия сокра‑

тили выпуск продукции, в ряде случаев в мае и июне прои‑
зошли остановки, связанные с недозагрузкой мощностей.

«Ситуация усугубляется укреплением отечественной ва‑
люты в сравнении с евро и долларом США, что приводит 
к падению конкурентоспособности российских предпри‑
ятий и удорожанию отечественного полимерного сырья 
на российском рынке»,— говорится в документе. То есть, 
пояснил „Ъ“ гендиректор СПП Петр Базунов, когда СИБУР 
(крупнейший производитель полимеров в РФ) сдерживал 
цены на свою продукцию в марте, она была действительно 
дешевой по сравнению с другими мировыми поставщика‑
ми. Но так как компания не учла в своем ценообразовании 
укрепление рубля, сейчас стоимость ее продукции в дол‑
ларах соответствует импортному паритету, и тонна сырья 
в Китае с учетом доставки стоит столько же, сколько на вну‑
треннем рынке РФ. Это делает российские готовые изделия 
из полимеров неконкурентными. И вместо того, чтобы вы‑
возить готовую продукцию на экспорт в тот же Китай, к нам 
оттуда едет китайское сырье и изделия из него, отмечает го‑
сподин Базунов. В то же время, по его словам, импорт гото‑

вых изделий в РФ растет, в том числе и из «недружествен‑
ных» стран, например, из Польши через Белоруссию.

По данным отраслевого портала «Пластинфо», в 2021 
году РФ импортировала 1,46 млн тонн готовых изделий 
из пластмасс на сумму $6,6 млрд (без налогов и пошлин), 
из которых на долю «недружественных» стран пришлось 
37%. Экспорт пластиковых изделий из РФ в 2021 году соста‑
вил 0,9 млн тонн на сумму $2,1 млрд, из которых почти треть 
была направлена в «недружественные» страны, поставки 
в которые сейчас почти невозможны. 

СПП предлагает провести подробный анализ ввозных 
пошлин на базовое полимерное сырье (полиэтилен, поли‑
винилхлорид и полистирол). По мнению организации, су‑
ществующие механизмы ценообразования на российские 
полимеры на внутреннем рынке по‑прежнему не дают воз‑
можности развиваться их внутренней переработке теми 
же темпами, какими развивается производство самих по‑
лимеров.

деловые новости — с9

Пленка слишком развернулась
Переработчики пластмасс просят вернуть пошлину на импорт
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Клиенты, погасившие задол-
женность перед банком-бан-
кротом «Западный», столк-
нулись с новыми проблема-
ми: Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) продало их за-
крытые долги с торгов. Теперь 
бывшим должникам приходит-
ся разбираться коллекторами 
и доказывать расчет по долгам 
через суд. Юристы уверены, что 
такая реализация задолжен-
ности незаконна, ее покупате-
ли вправе требовать возврата 
средств, а граждане — компен-
сации судебных расходов и мо-
рального ущерба. При этом экс-
перты полагают, что подоб-
ные ситуации будут повторять-
ся в силу сложности обработки 
информации для АСВ.

„Ъ“ стали известны подробности 
переписки «Общероссийского на-
родного фронта» (ОНФ) и АСВ — кон-
курсного управляющего банка «За-
падный», обанкротившегося в 2014 
году,— по поводу продажи прав тре-
бования должников кредитной орга-
низации.

Как пояснил „Ъ“ представитель 
ОНФ Галактион Кучава, в лот прода-
жи прав требования должников бан-
ка «Западный» из более 800 заем-
щиков вошли граждане, с которых 
по закону невозможно требовать 
возврата долгов. «Из примерно 200 
граждан, обратившихся в ОНФ за по-
мощью по этому вопросу, около по-
ловины погасили задолженность пе-
ред АСВ до начала торгов,— пояснил 
господин Кучава.— Судебные разби-
рательства по повторным взыскани-
ям долга уже завершались в их поль-
зу, хотя покупатели задолженности 
продолжают подавать иски в суд 
к оставшимся заемщикам из лота».

Недавно ОНФ получил от АСВ от-
вет (есть в распоряжении „Ъ“) на жа-
лобу, направленную в прокурату-
ру, согласно которой действия АСВ 

по продаже долгов перед банком «За-
падный» «повлекли за собой нару-
шение прав граждан». Вместе с жа-
лобой ОНФ направил в прокуратуру 
приложением почтовый реестр, ко-
торый подтверждает, что постанов-
ления об окончании исполнитель-
ных производств в отношении ряда 
должников, указывающие на полное 
погашение задолженности, были на-
правлены в АСВ судебным приста-
вом-исполнителем.

В ответе на жалобу в АСВ лишь по-
яснили, что реестр не является дока-
зательством, подтверждающим дату 
отправки постановления. В ответ 
на запрос „Ъ“ в АСВ отметили, что пе-
ред формированием лота агентство 
провело проверку по каждому долж-
нику, права требования к которому 
включаются в лот. При наличии ин-
формации о погашении задолженно-
сти права требования в лот не вклю-
чаются, заверили там, не объяснив 
сложившейся ситуации с экс-заем-
щиками «Западного».

Эксперты сходятся во мнении, что 
действия АСВ по реализации прав 
требования заемщиков банка «За-
падный», которые уже погасили за-
долженность, незаконны. По словам 
управляющего партнера «РИ-кон-
салтинг» Елены Гладышевой, соглас-
но закону о банкротстве АСВ вправе 
продавать только реально существу-
ющее выявленное имущество и акту-
альные права требования.

Продажа АСВ отсутствующей де-
биторской задолженности наруша-
ет права и ее покупателей, что прямо 
следует из положений Гражданско-
го кодекса РФ, добавляет старший 
юрист «Яковлев и партнеры» Анаста-
сия Марченко.

Юристы считают, что в данной си-
туации граждане могут рассчитывать 
на компенсацию морального вре-
да и взыскание судебных расходов. 
Партнер MGP Lawyers Денис Быканов 
поясняет: если к гражданину, надле-

жащим образом погасившему долг, 
предъявляется иск о взыскании, мож-
но «ставить вопрос о посягательстве 
на его нематериальные блага, такие 
как его честь и достоинство.» Размер 
компенсации морального вреда мо-
жет составить от 5 тыс. до 10 тыс. руб. 
или больше, если гражданин дока-
жет «размер понесенных физических 
и нравственных страданий», добав-
ляет руководитель практики иму-
щественных отношений «Амулекса» 
Галина Гамбург. При этом пострадав-
ший может взыскать судебные расхо-
ды, понесенные в ходе защиты своих 
прав в суде, добавляет она.

Между тем юристы полагают, 
что ситуации, когда АСВ реализу-
ет с торгов права требования к не-
существующим должникам, будут 
повторяться. Возникновение по-
добных проблем «связано с рядом 
особенностей работы АСВ» — боль-
шим числом должников, отсутстви-
ем актуальных документов по ним, 
сложностью оперативного отслежи-
вания поступающей корреспонден-
ции и распределения ее по соответ-
ствующим отделам, работающим 
с конкретным банком-банкротом, 
длительностью предусмотренной 
законом процедуры реализации 
имущества,— что «приводит к доста-
точно частым ошибкам и упущени-
ям со стороны агентства», поясняет 
управляющий партнер «РИ-консал-
тинга» Елена Гладышева.

По словам госпожи Гамбург, если 
бы АСВ признало свою неправоту, 
оно должно было бы удовлетворить 
требование о компенсации мораль-
ного вреда в добровольном порядке, 
а также вернуть тем лицам, которые 
приобретали заведомо несуществу-
ющую задолженность, деньги, упла-
ченные ими по результатам торгов. 
Но пока таких примеров не было.

Юлия Пославская,  
Ксения Дементьева,  
Екатерина Волкова

Долги повторного взыскания
АСП продало погашенную просрочку банка-банкрота

На банковском рынке возобно-
вилось обсуждение необходи-
мости создания саморегулируе-
мой организации (СРО). В новой 
модели, представленной чле-
нам Ассоциации банков России 
(АБР), предполагается передача 
СРО заметного числа функций 
ЦБ. Авторы идеи уверены, что 
это поможет снизить регулятор-
ную нагрузку на банки и их рас-
ходы. Однако ряд участников 
рынка считают, что идея лишь 
увеличит регуляторную нагруз-
ку на банки.

Как стало известно „Ъ“, в конце 
прошлой недели АБР начала опрос 
кредитных организаций об их от-
ношении к созданию СРО на бан-
ковском рынке. Вместе с опрос-
ным листом АБР разослала членам 
проект модели, по которой должна 
строиться СРО. Согласно докумен-
ту, она будет единственной на сво-
ем рынке и членство всех банков 
обязательно. Другие финансовые 
организации могут стать ассоции-
рованными участниками с совеща-
тельным голосом.

Три года назад о необходимости 
создания СРО на банковском рын-
ке говорила глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина (см. „Ъ“ от 12 сентября 2019 
года). Тогда речь шла о том, что глав-
ной функцией организации будет 
борьба с мисселингом — навязыва-
нием банками финансовых услуг. 
Однако банкиров такой проект 
не заинтересовал.

В новой модели СРО отводится 
гораздо более активная роль в ре-
гулировании кредитных организа-
ций. Предполагается, что Банк Рос-
сии передаст вновь создаваемой 
СРО полномочия по регулирова-
нию в области управления риска-
ми, корпоративного управления, 
внутреннего контроля, защиты 
прав клиентов и совершения опе-
раций на финансовом рынке. Так-
же оговорено участие СРО в выне-

сении мотивированного суждения 
ЦБ, оценке фактического и регули-
рующего воздействия норматив-
ных актов. Обязательными станут 
вынесение заключения СРО на все 
законопроекты, касающиеся кре-
дитных организаций, участие в су-
дебных процессах от имени банков 
и ряд других функций.

Создать СРО предложено за счет 
средств Банка России, а ее работу фи-
нансировать через членские взносы 
банков. Согласен ли регулятор на та-
кие условия, в ЦБ не ответили.

Как рассказал „Ъ“ вице-прези-
дент АБР Алексей Войлуков, с ЦБ 
вопрос организации СРО уже об-
суждался, а основные компетен-
ции предложены на основании за-
просов банков. «Основная идея 
СРО — это передача ей части функ-
ций от регулятора»,— говорит го-
сподин Войлуков. Но проект мо-
жет сильно измениться, признает 
он, предс казать результаты опро-
са сложно — раньше отношение 

банков к ре организации АБР в СРО 
было различным.

Идея вернуться к обсуждению 
получения статуса СРО появилась 
в конце мая на совете АБР. Там гла-
ва Национальной финансовой ассо-
циации (НФА) Василий Заблоцкий 
предложил двум ассоциациям объ-
единиться (см. „Ъ“ от 26 мая). НФА 
имеет статус СРО, для объединения 
такой же статус должна получить 
и АБР. Как говорится в письме Васи-
лия Заблоцкого главе АБР Георгию 
Лунтовскому, обе структуры имеют 
очевидный интерес к оптимизации 
регуляторной нагрузки, расходов, 
продуктов и услуг в виде методоло-
гической и консультационной под-
держки и работы с законодательны-
ми инициативами.

Впрочем, участники финансово-
го рынка сомневаются, что создание 
банковской СРО позволит снизить 
регуляторную нагрузку и расхо-
ды. Так, глава Национального сове-
та финансового рынка Андрей Еме-
лин отмечает, что «регулирование 
у банков и так в избытке». По его сло-
вам, при получении статуса СРО ас-
социации вынуждены будут тратить 
часть ресурса на выполнение задач 
ЦБ, автоматически снижая затраты 
на оппонирование ему же и другим 
государственным регуляторам. Для 
банков, уверен господин Емелин, са-
морегулирования «станет лишь до-
полнительным обременением».

Глава Национального платежного 
совета (НПС) Алма Обаева отмечает, 
что в платежном блоке обсуждалась 
СРО и НПС эту идею поддержал, по-
тому что с ее помощью предполага-
ется регулирование мелких платеж-
ных агрегаторов, агентов, и для этой 
цели создание организации вполне 
логично. Однако, признает он, со-
здание СРО для всех банков — «это 
немного странно, потому что банков 
не тысячи и за ними и так ведется до-
статочно серьезный надзор».

Максим Буйлов

ЦБ просят  
сдать полномочия
АБР разработала проект  
новой банковской СРО

Все стандарты 
и требования к продажам 
финансовых продуктов — 

внешние для банков, 
установлены регулятором, 

а не самим банковским 
сообществом. Это, конечно, 
признак крайней незрелости 

финансового сообщества
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ,  
17 сентября 2021 года

Ц И Т А Т А

Рынок дебиторской задолжен-
ности растет в 2022 году на 10–
15%, особенно в сегменте ма-
лого и среднего бизнеса (МСБ). 
У компаний зачастую нет собст-
венных мощностей для своевре-
менного и эффективного взы-
скания, и они ищут коллекто-
ров. Однако пока лишь немно-
гие взыскатели работают с за-
долженностью юрлиц и готовы 
перестраивать свои бизнес-мо-
дели под этот рынок.

„Ъ“ ознакомился с результатами 
исследования, проведенного он-
лайн-сервисом по взысканию деби-
торской задолженности Time2Pay 
(совместный проект АБК и «Сбер Ли-
гал») среди 1 тыс. представителей 
МСБ. Согласно документу, компа-
нии этого сегмента предпочитают 
передавать дебиторский долг (долги 
компаний друг перед другом — на-
пример, магазинов или ресторанов 
перед поставщиками) на взыскание 
профессиональным игрокам — кол-
лекторам. Уже 22% респондентов ра-
ботают с профессиональными взы-
скателями, 56% заинтересованы 
в начале такой работы и лишь 22% 
действуют самостоятельно.

В то же время на рынке пока мало 
профессиональных коллекторов, за-
нимающихся дебиторской просроч-
кой, что осложняет для компаний 
МСБ процессы оперативного и каче-
ственного взыскания. «При этом дис-
циплина платежей сейчас особен-
но необходима. Рост дебиторской 
задолженности мешает полноценно-
му развитию,— подчеркивает дирек-
тор по правовым вопросам и GR АБК 
Евгения Уткина.— Важно не отклады-
вать взыскание просроченной деби-
торки в долгий ящик. Деньги обяза-
ны работать, должны возвращаться». 
33% опрошенных компаний подчер-
кивают, что в текущих рыночных 
условиях начали раньше работать 

с просроченной дебиторской задол-
женностью. И, по оценкам президен-
та СРО НАПКА Эльмана Мехтиева, 
если ранее бизнес передавал долги 
на взыскание в среднем через полго-
да, то сейчас уже через четыре месяца.

• Дебиторская задолженность — 
это долги компаний друг перед дру-
гом. Этот сегмент растет сейчас, 
в условиях кризиса, особенно быстро. 
Так, в 2020 году объем рынка состав-
лял 2,9 трлн руб., в 2021 году — 
3,1 трлн руб. Средний темп роста 
просроченной задолженности на на-
чало 2022 года — 10–15%.

В текущих реалиях избежать ро-
ста дебиторской задолженности 
не получится, поэтому вопрос по-
строения эффективной работы с ней 
становится как никогда актуальным, 
отмечает господин Мехтиев. Рост 
просроченной дебиторской задол-
женности, передаваемой в работу 
коллекторам на досудебной стадии, 
составил порядка 30% относитель-
но прошлого года, уточняет он. Тем 
не менее, признает господин Мех-
тиев, работа с дебиторской задол-
женностью среди коллекторов пока 
не слишком распространена.

По оценкам гендиректора КА ЭОС 
(доля корпоративных долгов в струк-

туре портфеля компании составля-
ет 10%) Антона Дмитракова, случаи 
в сегменте очень разные: от 5 тыс. 
руб. до нескольких десятков милли-
онов, маржинальность может состав-
лять 5–50%: «Проблема — в быстром 
росте просрочки в последние три ме-
сяца. Своих ресурсов у бизнеса часто 
не хватает».

При этом опрошенные „Ъ“ экс-
перты сходятся во мнении, что ра-
бота с просрочкой юрлиц прин-
ципиально отличается от работы 
с долгами граждан и у коллекторов 
не всегда есть компетенции и воз-
можности наладить работу в этом на-
правлении. Взыскание дебиторской 
задолженности в суде — это тради-
ционная работа юристов и адвока-
тов, поясняет партнер «Правовой 
группы» Владимир Шалаев.

Чтобы такая деятельность для 
профессионального взыскателя ста-
ла выгодной, он не только должен ку-
пить долг дешево, а взыскать по мак-
симуму, «четко понимать алгоритм, 
сроки и свои трудозатраты», согла-
сен старший партнер коллегии адво-
катов Pen & Paper Валерий Зинченко. 
«Коллекторский бизнес эффективно 
работает с банковской задолженно-
стью: там почти идентичные кредит-
ные договоры, понятная процедура 
уступки такого долга, процесс взы-
скания не требует юридического 
креатива,— поясняет юрист.— Что-
бы перейти на работу с дебиторской 
задолженностью, коллекторам при-
дется изменять алгоритмы работы, 
что может повлечь существенные за-
траты».

Кроме того, отмечает руководи-
тель департамента контроля качест-
ва Amulex.ru Нурида Ибрагимова, 
полномочия коллекторских аген-
тств на рынке дебиторской задол-
женности не отрегулированы зако-
нодательно.

Полина Трифонова

Малый бизнес  
пошел по коллекторам
Рынок взыскания  
дебиторской задолженности растет

3,1 триллиона  
рублей
составлял объем 
дебиторской 
задолженности 
компаний  
друг перед другом  
по итогам 2021 года



Коммерсантъ   l   Понедельник 27 июня 2022 №112/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

март май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай апрель апрельапрельапрельапрель мартмартмарт март

● 31,142

43

46

49

52

55

58тыс. руб. / тонна ● 54,721

0,41%
0

1

2

3

4

5тыс. $  / тонна    ● 2,46

0,87%
0 85,0

0

17

34

51

68

85тыс. $  / тонна

6,81%
0

100

200

300

400

500$ / тонна

0,13%
0

350

700

1050

1400

1750

3,35%

● 397,0$ / тыс. куб. м ● 1424,1

43,0 58,0 0 5,0 0,0 1750 5000,0

● 22,40

0 5 0 85 0 1750 0 500
43 58

 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

деловые новости
9

27 июня день рождения 
председателя совета директоров Группы компаний «РЕГИОН»,  

председателя совета директоров ФК «Торпедо Москва» 
Сергея МЕНЖИНСКОГО

Сергея Юрьевича поздравляет главный тренер «Торпедо»,  
олимпийский чемпион Александр Бородюк. 

Уважаемый Сергей Юрьевич! От лица футбольной команды 
«Торпедо Москва» поздравляю Вас с днем рождения! Желаю 
Вам прекрасного настроения, крепкого здоровья, счастья и бла-

гополучия. Благодарим Вас за большое внимание к нашей команде. Всегда рады видеть 
Вас на матчах «Торпедо»!

Страны G7 собираются отка-
заться от закупок российского 
золота: об эмбарго уже объяви-
ли Великобритания, США, Япо-
ния и Канада, тогда как страны 
ЕС еще рассматривают вопрос. 
Запрет коснется новых партий 
и не затронет уже приобретен-
ный металл. В отрасли называ-
ют новость ожидаемой и отмеча-
ют, что экспорт в западные стра-
ны и так уже остановился. Про-
фильные ассоциации предлага-
ют государству вновь вернуть-
ся к закупкам золота на внутрен-
нем рынке, отказавшись от при-
меняемого сейчас дисконта.

Страны G7, желая усилить санк-
ционное давление на Россию, обсу-
ждают планы запретить импорт рос-
сийского золота. Об этом 26 июня 
заявил президент США Джозеф Бай-
ден, а офис британского премьера 
Бориса Джонсона позднее заявил, 
что к эмбарго присоединятся Вели-
кобритания, США, Япония и Канада. 
Страны ЕС пока официально не под-
твердили решение ввести подобные 
санкции, глава Евросовета Шарль 
Мишель сообщил, что вопрос обсу-
ждается.

Санкции будут распространяться 
на золото, добытое после введения 
запрета, и не затронут уже приобре-
тенный металл. Британское прави-
тельство сообщило, что импорт рос-
сийского золота в страну в 2021 году 
составлял $15,45 млрд. Великобри-
тания является основной страной—

получателем российского золота 
с долей в обороте свыше 80%. Эта 
страна — важный мировой хаб по 
обороту и хранению драгоценных 
металлов.

Золотодобывающая отрасль РФ 
уже находится под значительным 
влиянием западных санкций. Тради-
ционно российские золотодобыва-
ющие компании продавали золото 
банкам, которые затем отправляли 
его в том числе на экспорт. Новость 
о запрете импорта со стороны стран 
G7 относится к разряду ожидаемых, 
заявил „Ъ“ председатель союза золо-
топромышленников РФ Сергей Кашу-
ба. «В марте шесть наших аффинаж-
ных заводов были лишены статуса 

Good Delivery (надежного поставщи-
ка.— „Ъ“). Это было такое предосте-
режение России,— отмечает он.— 
После этого поставки российского 
золота в недружественные страны 
прекратились. Мы уже не ведем по-
ставки на организованные междуна-
родные рынки в Лондон, Нью-Йорк 
и Токио. Теперь же запрет становится 
официальным и включается в санк-
ционный пакет. В результате россий-
ским экспортерам остается постав-
лять только на неорганизованные 
международные рынки, где мы за по-
следние три месяца побывали и уви-
дели дисконты, страновые риски, 
различные тарифные барьеры и не-
тарифные ограничения».

У компаний остается вариант про-
дажи на внутреннем рынке, где ЦБ 
сейчас закупает золото с дисконтом. 
«Наша позиция остается прежней: го-
сударство в лице Минфина, Гохрана 
и ЦБ должно вернуться к практике 
закупки золота по мировым ценам. 
Необходимо закупить весь объем, 
который останется после закупок 
промышленности в лице ювелирной 
отрасли и населения. Государева ку-
бышка пусть лучше сейчас прираста-
ет, чем по миру с дисконтами расхо-
дится»,— считает господин Кашуба.

С аналогичной просьбой к прави-
тельству обратилась ассоциация не-
дропользователей Магаданской об-
ласти, сообщал 22 июня «Интерфакс». 
В письме к вице-премьеру Юрию 
Трутневу они сообщили, что ЦБ поку-
пает золото со скидкой в 15% к рыноч-

ной, аналогичные цены предлагают 
банки. Отзыв же статуса надежного 
поставщика у аффинажных заводов 
и вовсе привел к остановке экспорта. 
В этих условиях, отмечается в пись-
ме, единственным направлением 
сбыта для золотодобытчиков оказал-
ся внутренний рынок или, если есть 
генлицензия на экспорт, продажи «по 
демпинговым ценам» в третьи стра-
ны. Вторая по объемам добычи рос-
сийская золотодобывающая компа-
ния Polymetal 23 июня заявляла, что 
на данный момент не продает свою 
продукцию ЦБ или его аффилирован-
ным лицам, а каналы продаж в Азию 
восстановились. В апреле компания 
сообщала, что российские банки хо-
тят покупать золотые слитки со скид-
кой к цене LBMA (см. „Ъ“ от 25 апреля).

На Россию приходится около 8,5% 
добычи золота в мире, страна являет-
ся третьим по величине производи-
телем после Китая и Австралии. По-
пытки мирового рынка отказаться от 
российского золота приведут к тому 
же, к чему привели попытки ограни-
чить закупки российской нефти, счи-
тает директор по развитию Инсти-
тута геотехнологий Михаил Лесков. 
«Сокращение предложения, особен-
но на рынке, где наблюдается дефи-
цит, естественно, приводит к росту 
цен»,— считает он, предполагая, что 
отказ от закупок российского метал-
ла «может привести к существенно 
большим темпам роста цены», чем те, 
что наблюдаются на рынке нефти.

Евгений Зайнуллин

Запад отказывается от российского золота
Отрасль на фоне эмбарго ждет роста закупок от государства

Минфин, как и предполагал „Ъ“, 
собирается снизить выплаты 
нефтекомпаниям по топливно-
му демпферу в этом году — речь 
идет о сумме 100 млрд руб.— за 
счет корректировки формулы 
демпфера по бензину. Она пред-
полагает учет дисконта, с ко-
торым российская нефть Urals 
сейчас продается относитель-
но североморского сорта Brent. 
По оценкам аналитиков, если 
бы новая формула уже приме-
нялась в июне, выплаты по дем-
пферу сократились бы почти на 
40% на тонну бензина. Впрочем, 
участники рынка не ожидают, 
что корректировка демпфера 
приведет к существенному по-
дорожанию топлива в опте.

Временная корректировка бен-
зинового демпфера принесет бюд-
жету дополнительные 100 млрд руб., 
заявил 24 июня замглавы Минфи-
на Алексей Сазанов, представляя по-
правки на комитете Госдумы по бюд-
жету и налогам. Предполагается, что 
новая формула заработает с 1 сентя-
бря и будет действовать до конца года.

Сейчас демпфер рассчитывает-
ся как часть разницы между экспорт-
ной стоимостью бензина и внутрен-
ней индикативной ценой (последняя 
составляет 55,2 тыс. руб. за тонну 
в 2022 году). Если разница положи-
тельная, то нефтекомпании получа-
ют выплаты из бюджета, при отрица-
тельной — доплачивают нефтяники. 
За пять месяцев бюджет уже заплатил 
по демпферу нефтекомпаниям более 
1 трлн руб., на фоне рекордных вы-
плат Минфин решил снизить субси-
дии нефтекомпаниям.

Нефтекомпании в условиях санк-
ций за спецоперацию на Украине экс-
портируют нефть и нефтепродукты 
с дисконтом к мировым котировкам. 
При этом экспорт нефтепродуктов су-
щественно затруднен, из-за чего на 
внутреннем рынке образовался про-
фицит, а оптовые цены остаются зна-
чительно ниже уровней 2021 года, не-
смотря на рекордные цены на нефть. 
Так, год назад при цене нефти в $75 за 
баррель (при курсе доллара в 72 руб.) 
бензин АИ-92 на СПбМТСБ стоил око-
ло 55 тыс. руб. за тонну, сейчас же при 
нефти $113 за баррель его стоимость 
составляет лишь 40 тыс. руб. за тонну.

Согласно новым поправкам (есть 
у „Ъ“), в формуле демпфера экспорт-

ная цена бензина будет снижена на 
дисконт Urals к Brent. Сейчас на евро-
пейском рынке этот дисконт состав-
ляет около $32–34 за баррель, хотя 
российские власти рассчитывают, 
что он снизится по мере перенаправ-
ления потоков в Азию и решения тех-
нических проблем со страхованием 
танкеров и проведением платежей.

По словам двух источников „Ъ“ 
в отрасли, до этого обсуждалась за-
мена экспортной цены на котиров-
ки СПбМТСБ, где регистрируются 
некоторые экспортные контракты 

на нефть. По оценкам «Петромарке-
та», если бы новая формула демпфе-
ра для бензина заработала в текущем 
месяце, выплата за поставку тонны 
продукта снизилась бы более чем на 
13,4 тыс. руб., или на 39%, относитель-
но оценки по действующей форму-
ле — до 21,1 тыс. руб.

Аналогичную корректировку 
демпфера по дизтопливу Минфин 
не планирует. Как пояснил Алексей 
Сазанов, «по дизелю при продажах 
на экспорт нет такого существенно-
го дисконта, как у бензина».

Предполагается, что снижение 
компенсаций для нефтекомпаний 
может вызвать рост цен на топливо. 
Но пока участники рынка не ожида-
ют существенного увеличения опто-
вых цен. Глава Российского топлив-
ного союза Евгений Аркуша считает, 
что после корректировки демпфе-
ра доходность розничного бизне-
са останется на комфортном уров-
не: «Мы видим, что оптовые цены 
на бензин неестественно заниже-
ны сейчас из-за профицита топлива, 
это уже позволило практически по-
крыть убытки АЗС за прошлый год».

Дмитрий Козлов

Демпферу  
прописали дисконт
Правительство срежет компенсации 
нефтекомпаниям на 100 млрд рублей

Так, мощности по производству 
базовых полимеров в РФ составляют 
8,3 млн тонн, в то время как объем пе-
реработки — только 5 млн тонн, из 
которых четверть приходится на им-
портные марки.

Также союз просит восстановить 
работу рабочей группы при Минэнер-
го по выработке решений для стиму-
лирования применения российско-
го полимерного сырья в переработке 
и сокращения цен на него для вну-
тренних переработчиков. Там напо-
минают, что заседание, куда пригла-
сили СПП, проходило только один раз 
в декабре 2021 года.

В Минэнерго сообщили „Ъ“, что 
совещания по вопросам ценообра-
зования на рынке нефтехимической 
продукции проводятся регуляр-
но в разных форматах и на разном 
уровне с участием других ведомств, 
компаний и экспертного сообще-
ства. Но с учетом обращения СПП 
Минэнерго организует совещание 
в формате рабочей группы до конца 
июня. В министерстве также отмеча-
ют, что сейчас производители нефте-
химической продукции уже сдержи-
вают цены для внутреннего рынка. 

В Минпромторге „Ъ“ сообщили, что 
готовы рассмотреть «обоснованные 
предложения» о введении пошлин 
на полимерное сырье.

В СИБУРе ситуацию не комменти-
руют. Источники „Ъ“ на рынке отме-
чают, что производители выступают 
против обнуления импортной пош-
лины на сырье. Они указывают, что 
производство базового сырья в Рос-
сии по большинству позиций про-
фицитно, при этом из-за рубежа 
может поступать продукция более 
низкого качества.

Глава Центра отраслевых исследо-
ваний Андрей Костин напоминает, 
что пошлины на упаковку обнулили, 
чтобы поддержать пищевую промыш-
ленность. По его мнению, импорт 
в РФ растет из-за укрепления рубля, 
а не обнуления пошлин, а часть рос-
сийских товаров, о которых пишет 
СПП, в целом не слишком конкурен-
тоспособны. Господин Костин счита-
ет, что в любом случае таможенно-та-
рифными мерами нельзя исправить 
системные дисбалансы рынка. Хотя, 
полагает эксперт, можно было бы то-
чечно обнулить пошлины только на 
те группы товаров, которые критич-
ны для пищевой промышленности.

Ольга Мордюшенко

Пленка слишком 
развернулась

«Ростелеком-ЦОД» замораживает региональ-
ные проекты в пользу Центрального округа 
из-за неблагоприятной экономической си-
туации и дефицита необходимого для стро-
ительства импортного оборудования. Неко-
торым конкурентам компании пока удается 
найти технику и продолжать проекты. Участ-
ники рынка, которых не затронули санк-
ции, могут иметь преимущество перед «Ро-
стелекомом», признают эксперты. Но в це-
лом они ожидают снижения коммерческого 
спроса на дата-центры из-за остановки про-
ектов цифровизации.

Один из крупнейших игроков на российском 
рынке вычислительных мощностей «Ростеле-
ком-ЦОД» прекращает строительство дата-центров 
в регионах, рассказал „Ъ“ источник и добавил, что 
в июне свой пост покинул гендиректор DataLine 
(принадлежит «Ростелекому») Юрий Самойлов. 
В компании подтвердили, что экспансия в регионы 
приостановлена, «чтобы дождаться стабилизации 
ситуации на рынке». Глава дирекции по интеграци-
онным проектам «Ростелеком-ЦОД» Сергей Крюков 
уточнил, что компания сосредоточена на заверше-
нии строек в Москве и Петербурге.

Среди других городов, где «Ростелеком» плани-
ровал наращивать мощности, были Екатеринбург 
и Удомля (см. „Ъ“ от 11 ноября 2021 года). Но сейчас 
компании важнее «сдать те проекты, которые уже 
близки к завершающей стадии», полагает ведущий 
консультант iKS-Consulting Станислав Мирин. Он 

отметил, что пока нельзя оценить перспективы вос-
становления экспансии: «Не до конца ясно, что бу-
дет происходить как с техническим обеспечением, 
так и со спросом на услуги ЦОДов: он определяется 
количеством устанавливаемых их клиентами сер-
веров, а их официальный ввоз в страну ограничен».

В конце апреля в Московском регионе, на кото-
рый приходится 72% российского рынка дата-цен-
тров, осталось всего 800 свободных стойко-мест. 
Цены на их аренду выросли в среднем на 25% (см. 
„Ъ“ от 28 апреля). При этом в отрасли обостряется 
дефицит комплектующих для строительства да-
та-центров и поддержки действующих, которые 
ранее закупались у зарубежных производителей: 
Schneider Electric, Stulc, Vertiv. В 2021 году рынок 
услуг ЦОД в России достиг порядка 48,5 тыс. сто-
ек. В числе крупнейших участников были «Росте-
леком», DataPro, IXcellerate, Selectel, МТС, «Крок».

Руководитель направления ЦОД «Крок» Сергей 
Махлин рассказал, что заказчики компании столк-
нулись с беспрецедентной ситуацией: с одной сто-
роны, есть потребности в развитии цифровой ин-
фраструктуры, с другой — сложности с поставками 
оборудования. В результате «часть клиентов взяли 
паузы, чтобы понаблюдать за развитием ситуации».

Но далеко не все участники рынка коммерче-
ских ЦОД останавливают проекты. Директор по ин-
фраструктуре Selectel Алексей Еременко говорит, 
что компания не корректировала планы ввода но-
вых стоек и выполняет их. Развитие инфраструкту-
ры МТС также идет по плану, говорят в компании: 

«Мы находим замену оборудованию, которое стало 
или может стать недоступным».

Оборудование, необходимое для строительства 
дата-центров, сейчас невозможно покупать у тра-
диционных западных поставщиков, объясняет 
основатель дата-центра и облачного провайдера 
Oxygen Павел Кулаков. По его словам, часть ком-
плектующих, заказанных еще в прошлом году для 
уже строящихся проектов, просто не доехала — ав-
томатические выключатели, блоки вентиляторов, 
дизельные двигатели и т. д. «С серверным оборудо-
ванием еще больше сложностей: возможна постав-
ка очень небольшими, ограниченными партиями. 
Наиболее доступный вариант доставки — по же-
лезным дорогам, но, например, путь из Владивос-
тока до Москвы имеет ограниченную пропускную 
способность, и сейчас график доставок расписан до 
осени»,— объясняет господин Кулаков.

Компании с достаточными денежными или тех-
ническими ресурсами, которых при этом санкции 
не затронули напрямую, имеют преимущество над 
«Ростелекомом», считает президент Ассоциации 
участников отрасли ЦОД Игорь Дорофеев. Оконча-
тельного переформатирования рынка, по его оцен-
кам, можно ожидать в течение двух лет, при этом 
на процесс будет влиять государство: «Коммерче-
ский спрос в условиях падения будет замещаться 
государственным — очевидно, по более низким та-
рифам. Исходя из этого, и затраты на решения бу-
дут ниже».

Татьяна Исакова, Юрий Литвиненко

Данные стремятся к центру
Строительство ЦОД в регионах останавливается

Вместе G7 объявит 
о введении запрета 

на импорт российского 
золота — крупной части 

экспорта, который 
приносит России десятки 

миллиардов долларов
— Джозеф Байден,

президент США, 26 июня

Ц И Т А Т А

100 миллиардов 
рублей
в 2022 году рассчиты- 
вает сэкономить 
Минфин благодаря  
корректировке  
формулы топливного 
демпфера 
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Ведущие криптовалюты на 
прошлой неделе прибавили 
в стоимости, оторвавшись на 
время от многомесячных ми-
нимумов. Рост составил 10–16%,  
а в ряде случаев — 26–28%.  
Стоимость биткойна дости-
гала $21,8 тыс. после провала 
до $17,6 тыс. неделей ранее. Од-
нако эксперты воспринимают 
движения котировок не слиш-
ком оптимистично — текущий 
отскок не выглядит уверен-
ным, а предпосылок для пере-
лома пока нет. Аналитики  
предупреждают, что биткойн 
еще может потерять в цене до 
$12–13 тыс., а реальный бычий 
цикл начнется не раньше вто-
рой половины 2023 года.

После сокрушительного падения 
начала месяца рынок криптовалют 
стабилизировался — стоимость ве-
дущих виртуальных валют за ми-
нувшую неделю оторвалась от ло-
кальных минимумов. По данным 
Coinmarketcap.com, в воскресенье, 
26 июня, общая капитализация рын-
ка приближалась к $967 млрд — мак-
симального значения за десять дней. 
Стоимость биткойна поднималась 
выше $21,8 тыс., что стало самым 

высоким показателем за неделю. За 
этот период самая популярная крип-
товалюта прибавила в цене 9,5%. 
Котировки эфира поднимались на 
13,5% — до $1,28 тыс. К 20:00 воскре-
сенья такие валюты, как BNB, XRP, 
Cardano, Polcadot, показывали рост 
за неделю на 10–16%, а котировки So-
lana и Dogecoin — на 26–28%. 

По мнению СЕО торговой плат-
формы Cryptorg Андрея Подоля-
на, на отскок «повлиял экстремаль-
ный фактор страха, он опускался до 
6 пунктов, что является практиче-
ски катастрофическим значением». 
Неделю назад Crypto Fear & Greed In-
dex, характеризующий настроения 
участников рынка в отношении его 
движения и зависящий от волатиль-
ности, рыночной ликвидности, ак-
тивности инвесторов в соцсетях 
и т. д., опускался до 6 пунктов — 
минимального значения с декабря 
2020 года. Теперь его значение вер-
нулось к 14 пунктам, однако оно 
также характеризуется высоким 
страхом в отношении ближайших 
перспектив рынка. «На рынке гло-
бально вообще ничего не измени-
лось, и в любой момент курсы снова 
могут устремиться вниз»,— подчер-
кивает господин Подолян.

Если смотреть на техническую 
сторону вопроса, то 26 июня можно 
было увидеть сильную поддержку 
(более 1000 BTC) в заявках на покуп-
ку на значениях не ниже $21 тыс., 
отметил сооснователь Embily Евге-
ний Хашин. По его словам, «факт на-
личия такого спроса с отсутствием 
предложений суммарно большего 
объема технически характеризует 
бычье настроение». В части будущего 
роста или падения техническая сто-
рона играет не самую важную роль, 
отмечает господин Хашин. Здесь, по 
его мнению, все зависит от новостей 
вокруг Binance, а также стейблкой-
нов (USDC, USDP).

Вместе с тем участники рынка не 
испытывают оптимизма в отноше-
нии движения котировок криптова-
лют в ближайшее время. Как отмеча-
ет сооснователь ENCRY Foundation 
Роман Некрасов, основные факторы 
риска остались прежними — «курс 
на ужесточение кредитно-денежной 
политики ФРС, которая четко дала 
понять, что планирует всеми сила-
ми сдерживать темпы роста инфля-
ции», а также «каскад проблем, за-
пущенный крахом LUNA/TerraUSD» 
(см. „Ъ“ от 22 мая), который вызвал 
финансовые проблемы у ряда крип-

толендинговых платформ, таких 
как Celsius (см. „Ъ“ от 20 июня) или 
BlockFi. В частности, по данным Wall 
Street Journal, платформа Celsius ак-
тивно нанимает консультантов по 
банкротству. 

Участники рынка полагают, что 
следующий уровень поддержки 
по биткойну находится в районе 
$17 тыс., то есть на уровне 18 июня. 
При этом есть риск ухода котиро-
вок ведущей валюты до $12–13 тыс. 
Такой обвал вполне может слу-
читься, особенно если геополити-
ческая ситуация ухудшится и фон-
довый рынок в моменте рухнет, 
считает господин Подолян. По сло-
вам господина Хашина, это «гово-
рит о еще высоком уровне страха 
среди трейдеров». 

Роман Некрасов допускает, что 
основной спад на крипторынке впе-
реди. Зима 2022–2023 годов риску-
ет стать испытанием для крипто-
рынка, считает он. Уверенный рост 
и возврат к бычьему циклу вряд ли 
наступит раньше второй половины 
2023 года — в преддверии халвинга 
2024 года, полагает эксперт, а основ-
ной этап роста придется уже на лето 
и осень 2024 года.

Ксения Куликова

Криптовалюта получила передышку
перед новым падением котировок
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У группы «Эксмо-АСТ» сменился 
президент и состав акционеров. 
Олег Новиков покинул свой пост 
и больше напрямую не владеет 
долями в ее основном юрлице. 
В кресле президента его сменила 
финансовый директор «Эксмо» 
Марина Емельянова, она также 
увеличила долю в группе. Источ-
ники „Ъ“ утверждают, что госпо-
дин Новиков продолжает факти-
чески управлять издательским 
холдингом, который ожидает ре-
организация.

Олег Новиков перестал быть пре-
зидентом крупнейшей в России изда-
тельской группы «Эксмо-АСТ», следу-
ет из данных Kartoteka.ru. С 23 мая на 
этой должности его сменила Марина 
Емельянова, которая ранее в СМИ фи-
гурировала как финансовый дирек-
тор издательства «Эксмо». Олег Нови-
ков был президентом группы с мо-
мента ее основания в 2012 году, ког-
да он как владелец и основатель «Экс-
мо» получил опцион на контроль над 
издательством АСТ.

Также в Kartoteka.ru содержится 
информация о том, что еще в апреле 
изменился состав владельцев ООО 
«Издательство „Эксмо“». Ранее го-
сподину Новикову напрямую при-
надлежали 18,5%, теперь его в соста-
ве собственников нет, как и зареги-
стрированной на Виргинских остро-
вах «Коллер Холдинг ЛТД» (владела 
ранее 33,5%). Долю в 33,5% получила 
зарегистрированная на Сейшелах 
«Редклифф Холдинг Лимитед». Пря-
мая доля Марины Емельяновой вы-
росла с 24% до 31%. Также появились 
новые акционеры — по 7% получили 
владелец издательства «Белония М» 

Александр Костюков и гендиректор 
подразделения канцелярских това-
ров «Канц-Эксмо» Илья Цодоков, еще 
6% — владелец оптового подразделе-
ния «Торговый дом „Эксмо“» Алек-
сандр Черняк, 27% у кипрской «Се-
ворна Лимитед».

В пресс-службе «Эксмо-АСТ» от-
казались от комментариев. Связать-
ся с Олегом Новиковым не удалось. 
Гендиректор «Эксмо» Евгений Капь-
ев лишь уточнил, что по-прежнему 
занимает свой пост.

При этом, согласно Kartoteka.
ru, Олег Новиков сохранил доли 
в других профильных активах. Он, 
в частности, остается совладельцем 
книжной сети «Читай-город—Бук-
воед» (36,65% в ООО «Новый книж-
ный центр» и 87,65% в ООО «Чи-
тай-город»), крупнейшей в России 
книжной типографии «Парето-При-
нт» (100%), Тверского полиграфиче-
ского комбината (100%), складского 
комплекса «Радумля» в Подмосковье 
(51%) и ряда других компаний.

Собеседник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией, связал перестановки в «Эксмо» 
«с текущей ситуацией», не став уточ-
нять, что именно имеется в виду. Дру-
гой источник утверждает, что изме-
нения не означают выхода Олега Но-
викова из бизнеса: «Фактически он 
остался главным человеком во всем 
холдинге». Марина Емельянова, по 
словам собеседников, в течение мно-
гих лет управляла финансовыми по-
токами в группе и «является доверен-
ным лицом Олега Новикова».

Схема со сменой менеджмента ак-
тивно используется в последние не-
сколько месяцев с целью снижения 
санкционных рисков, говорит парт-

нер фирмы «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрий Горбунов: «Хаотич-
ный и лишенный понятной логики 
порядок введения санкций как в от-
ношении юрлиц, так и в отношении 
физических лиц заставляет произво-
дить ротации при попадании в санк-
ционный список тех или иных бене-
фициаров». Ответить однозначно, су-
ществуют ли риски для издательско-
го сектора, нельзя, порядок выбо-
ра субъекта санкционных ограниче-
ний «не очень понятен», говорит го-
сподин Горбунов.

Введение офшоров в капитал 
подсанкционных компаний может 
иметь целью сокрытие бенефициа-
ра и быть вызвано опасениями в от-
ношении возможных персональных 
санкций, соглашается партнер юри-
дического бюро «Замоскворечье» 
Дмитрий Шевченко: «Но не думаю, 
что это будет панацеей, потому что 
при желании установить бенефици-
ара можно». Деятельность «Эксмо», 
как и целого ряда других российских 
компаний, уточняет он, еще в 2019 
году была ограничена на Украине.

В то же время один из собеседни-
ков „Ъ“ на рынке сомневается, что 
изменения в капитале «Эксмо-АСТ» 
связаны с попыткой избежать санк-
ций, он предполагает, что «это мо-
жет быть вызвано личными причи-
нами». Источник, знакомый с ситу-
ацией в группе, говорит, что изме-
нения связаны с реструктуризаци-
ей холдинга и созданием управляю-
щей компании, которую и возглавит 
Олег Новиков. В нее войдут «Эксмо», 
АСТ и ГК «ЛитРес». Процесс планиру-
ется завершить к осени.

Валерия Лебедева

«Эксмо-АСТ»  
переписывает оглавление
Новым президентом группы  
назначен финансовый директор

При этом в службе поддержки «М.Видео» по Москве 
и Московской области сообщили, что «ни электрон-
ной, ни коробочной версий Windows нет в наличии». 
В поддержке «Ситилинка» и DNS заявили, что товар 
есть как на складе, так и в магазинах. В пресс-службе 
«Ситилинка» не ответили „Ъ“.

На фоне проблем с доступом к Windows в России на-
чал расти спрос и на российские ОС, утверждают „Ъ“ 
их разработчики. В частности, руководитель отдела ин-
формбезопасности ООО «НТЦ ИТ „Роса“» (разрабатыва-
ет ОС «Роса Хром») Дмитрий Анисимов сообщил, что 
с апреля рост в B2C-сегменте по скачиваниям составил 
около 20%.

Представитель «Ред Софта» (разрабатывает ОС «Ред 
ОС») рассказал, что их софт уже продается в «коробоч-
ных» версиях в «Ситилинке». Он признает, что объем 
продаж пока невелик, около 300 лицензий, более по-
ловины которых после 24 февраля. Но до конца года 
в «Ред Софте» ожидают трехкратного увеличения спро-
са на российские ОС в розничном сегменте.

Рост скачиваний своей ОС «Альт» отмечают и глава 
совета директоров «Базальт СПО» Алексей Смирнов, 
а также директор департамента по работе с партнера-
ми ГК «Астра» (делают ОС Astra Linux) Антон Рудевский. 
По словам последнего, ОС Astra до конца года появит-
ся в розничных магазинах. Компания ожидает продаж 
в «несколько тысяч, возможно, десятков тысяч копий».

В то же время Игорь Мартюшев сомневается, что 
массовый потребитель перейдет на отечественные 
ОС, построенные на Linux. Windows, поясняет он, де-
лала ставку на развитие приложений и игр для обыч-
ного пользователя, тогда как Linux остается сферой ин-
тересов профессионального сообщества — «для Win-
dows создается больше платных приложений, качест-
во разработки, тестирования и защиты пользователя 
от ошибки там выше». Пользователь Linux, добавляет 
эксперт, должен быть достаточно продвинутым, что-
бы справиться с настройкой драйверов, приложений 
и других компонентов.

Тимофей Корнев,  
Юрий Литвиненко,  
Никита Королев

Наших в дверь, а он в окно
с1

От беспошлинного  импорта 
в РФ до конца этого года 200 тыс. 
тонн говядины выиграли мясо-
переработчики, но это негатив-
но отразилось на бизнесе рос-
сийских фермеров. Они не мо-
гут конкурировать по цене с по-
ставщиками сырья из-за грани-
цы, которое как минимум на 
25% дешевле, и практически пре-
кратили продажи скота на убой. 
Фермеры не готовы снижать 
цены из-за увеличившихся за-
трат, в том числе на корма. В обо-
зримом будущем, предупрежда-
ют участники рынка, сложивша-
яся ситуация может вынудить 
многие хозяйства отказаться от 
выращивания крупного рогато-
го скота, что приведет к увеличе-
нию зависимости внутреннего 
рынка от импорта мяса.

Как рассказали „Ъ“ несколько 
крупных производителей говяди-
ны и мясопереработчиков, ферме-
ры стали отказываться сдавать скот 
на убой из-за низкой закупочной 
цены, предлагаемой мясокомбина-
тами. Стоимость снижается третий 
месяц, только за последнюю неделю 
она упала на 15%, говорит один из со-
беседников „Ъ“. 

Мясокомбинаты стали снижать за-
купочные цены после появления на 
российском рынке дешевой импорт-
ной говядины, признают переработ-
чики. В 2022 году по предложению 
Минсельхоза в страну разрешено 
ввезти 200 тыс. тонн замороженной 
говядины по нулевой пошлине вме-
сто обычных 15%. Мера была введена 
для стабилизации цен на говядину.

Укрепление рубля существенно 
повысило рентабельность импорта, 
поэтому его поставки могут в даль-
нейшем вырасти, прогнозирует ру-

ководитель Национальной мясной 
ассоциации Сергей Юшин. Он под-
тверждает, что это одна из основ-
ных причин снижения цен в опто-
вом звене. В то же время, продолжа-
ет господин Юшин, сейчас цена на 
российский скот выше и после его 
убоя и разделки мясокомбинаты не 
могут продать продукцию с прибы-
лью. Импортная говядина сейчас де-
шевле российской как минимум на 
25%, поясняет собеседник „Ъ“ в от-
расли. По его словам, фермерам не-
выгодно продавать по таким ценам 
скот, так как из-за роста цен на кор-
ма и другие компоненты у них вы-
росли затраты.

Некоторые фермерские хозяй-
ства отказываются продавать скот 
мясопереработчикам, рассчитывая 
на дальнейший рост цен, говорит 
представитель ГК «Заречное», одно-
го из крупных производителей го-
вядины. Из-за возросшей стоимости 
российского скота некоторые мясо-
переработчики даже несли убытки, 

добавляют в другой крупной компа-
нии. Там отмечают, что это вынуди-
ло многих переработчиков перео-
риентироваться на более дешевую 
импортную говядину.

Сложившаяся ситуация может 
привести к снижению внутренне-
го производства, что чревато опре-
деленными рисками для отрасли 
в среднесрочной перспективе, счи-
тает собеседник „Ъ“. По оценкам На-
ционального союза свиноводов, про-
изводство в стране говядины с января 
по июнь выросло меньше других ос-
новных видов мяса — всего на 0,1%, 
до 1,112 млн тонн. Проблема усугу-
бляется тем, что даже после возвра-
та пошлины на импорт на уровне 
15% ввозимая из-за границы говяди-
на будет дешевле российской, гово-
рит источник „Ъ“ в отрасли. Это, по 
его словам, может вынудить ферме-
ров отказываться от выращивания 
крупного рогатого скота. Он добавля-
ет, что это может привести к увеличе-
нию доли импортируемой говядины, 
которая сейчас не превышает 15%.

Снижение со стороны фермеров 
предложения мяса на убой также свя-
зано и с сезонным фактором, гово-
рит Сергей Юшин. Основной убой 
происходит в конце третьего кварта-
ла и в четвертом квартале, когда скот 
достигает оптимальных весовых кон-
диций, поясняет он. Дефицит местно-
го скота на убой будет фиксироваться 
все лето, а массовый забой начнется 
только в конце осени — начале зимы, 
ожидает собеседник „Ъ“ в отрасли. По 
его словам, одним из решений ситуа-
ции может быть отмена беспошлин-
ной квоты на ввоз в страну 200 тыс. 
тонн говядины и переход на плоскую 
пошлину. В Минсельхозе в воскресе-
нье не предоставили комментарий.

Алексей Полухин

Из меню выпадает говядина
Дешевый импорт давит на российских фермеров

Отельеры, получившие право 
не выплачивать пять лет НДС от 
выручки, получаемой за разме-
щение гостей в номерах, посчи-
тали эту меру господдержки не-
достаточной. Теперь участни-
ки рынка, ссылаясь на заметное 
сокращение загрузки объектов, 
просят власти освободить их 
от налогов за дополнительные 
услуги, включая питание, обслу-
живание в тренажерных залах, 
аренду конференц-залов. Доля 
этих услуг в общей выручке го-
стиниц может достигать 50%. 
Если это предложение будет 
принято, то бизнес сможет эко-
номить до 10 млрд руб. в год. Но 
эксперты пессимистично оце-
нивают шансы на дополнитель-
ные преференции отельерам, 
так как власти сейчас вынужде-
ны в срочном порядке решать 
проблемы системно значимых 
отраслей.

В распоряжении „Ъ“ оказался 
протокол совещания в Минфине, 
где с участием Федеральной нало-
говой службы (ФНС) и «Опоры Рос-
сии» обсуждалась возможность об-
нуления с 2022 года НДС на допол-
нительные услуги гостиниц — пи-
тание, фитнес, SPA, аренду залов 
для конференций. Сейчас выруч-
ка от этих услуг облагается налогом 
в 20%. Один из участников встречи 
сообщил „Ъ“, что «правительство 
прорабатывает вопрос». В Минфи-
не и ФНС не ответили на запрос „Ъ“.

В случае принятия инициативы 
отельеры смогут сэкономить около 
10 млрд руб. в год, подсчитал руково-
дитель проектов «НЭО Центра» Дмит-
рий Иванов. «Для бюджета это несу-
щественная сумма, но правительст-
во сейчас сконцентрировано на си-

стемно значимых отраслях, куда го-
стиничный бизнес не входит»,— от-
мечает эксперт. Тем более что в марте 
этого года отельеров уже освободили 
на пять лет от НДС с выручки, полу-
чаемой от размещения гостей в но-
мерах, то есть по основному виду де-
ятельности. Но участники рынка по-
считали эту меру недостаточной, так 
как гостиничный рынок, не успев 
восстановиться от пандемии, опять 
оказался в кризисе.

В 2020 году отрасль потеряла ино-
странных туристов, обеспечивавших 
до 50% загрузки отелей в крупных го-
родах, вернуть их из-за нынешнего 
геополитического напряжения ста-
нет сложнее, констатирует вице-пре-
зидент Федерации рестораторов и от-
ельеров России (ФРиО) Вадим Прасов. 
Он отмечает, что новый кризис ухуд-
шил ситуацию: «Сейчас отельеры на 
юге страны страдают из-за ограниче-
ний на перелеты». По оценкам экс-
пертов, спрос на курорты Краснодар-
ского края этим летом упал на 10% год 
к году, а в Крыму — на 40%.

Параллельно с обращением к фе-
деральным властям с просьбой пре-
доставить отельерам налоговые 
льготы отраслевые объединения 

пытаются действовать через регио-
нальных чиновников. Так, в марте 
ФРиО направила губернатору Под-
московья Андрею Воробьеву пись-
мо (копия есть у „Ъ“) с просьбой под-
держать инициативу обнуления 
для гостиниц НДС при оказании до-
пуслуг. Это критично для отрасли, 
так как в городских отелях доля до-
пуслуг в выручке составляет 30%, 
а в загородных — свыше 50%, отме-
чает Вадим Прасов. С аналогичными 
просьбами в Ростуризм обращался 
и Российский союз предприятий ту-
риндустрии, сообщил „Ъ“ его прези-
дент Сергей Шпилько. В Ростуризме 
и правительстве Подмосковья не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Прежде всего необходимо устра-
нить несбалансированное налого-
обложение при предоставлении 
услуг по питанию, считает госпо-
дин Шпилько. Кафе рядом с отелем 
и заведение при гостинице, нахо-
дясь в нескольких метрах друг от 
друга, оказываются в разных конку-
рентных условиях, считает он. «Если 
обособленные заведения общепи-
та с выручкой до 2 млрд руб. освобо-
ждаются от НДС, то ресторан в отеле 
вынужден платить налог»,— говорит 
Сергей Шпилько.

Но ресторан, работающий при от-
еле,— монополист и имеет первоо-
чередное право обслуживать про-
живающих в гостинице, возража-
ет управляющий партнер сети «Мо-
ремания» Артем Ломизе: «Поэтому 
у них цены на блюда выше». Он го-
ворит, что рестораторы, занимаясь 
оказанием допуслуг, например роз-
ничной торговлей, как сеть «Море-
мания», также вынуждены платить 
НДС за дополнительные доходы.

Дарья Андрианова,  
Александра Мерцалова

Налоги выселяются из гостиниц
Отельеры просят обнулить НДС на допуслуги

Как стало известно „Ъ“, сделка по продаже ис-
панской GBFoods (выпускает продукты быстрого 
приготовления под брендом Gallina Blanca) рос-
сийского подразделения непальской Chaudhary 
Group не состоялась. У покупателя возникли про-
блемы с привлечением средств, а его интерес мог 
охладеть из-за начавшегося кризиса, полагают 
эксперты. С фундаментальной точки зрения биз-
нес GBFoods в РФ остается привлекательным, но 
теперь сделка вряд ли возможна без дисконта.

GBFoods (бренд Gallina Blanca) испанской семьи Ка-
рулья не смогла закрыть сделку по продаже российско-
го бизнеса структурам непальской Chaudhary Group (вы-
пускает лапшу WaiWai, сладости, чипсы в Непале, Ин-
дии, Бангладеш, Сербии и Казахстане), сообщил источ-
ник „Ъ“ в инвесткругах. Это подтвердил и один из про-
изводителей продуктов питания. Другой собеседник „Ъ“ 
полагает, что у сторон возникли проблемы с проведени-
ем платежей по сделке из-за кризиса, начавшегося из-за 
боевых действий РФ на Украине. Еще один источник „Ъ“ 
отмечает, что у покупателя могли возникнуть проблемы 
с привлечением средств и тот может выйти из сделки.

GBFoods владеет в РФ ЗАО «Юроп Фудс ГБ». Эта ком-
пания с 1998 года управляет в Нижегородской обла-
сти фабрикой по выпуску бульонных кубиков, при-
прав и макаронных изделий. В 2021 году выручка ком-
пании выросла на 4%, до 1,6 млрд руб. Более 88% при-
шлось на сегмент сублимированных продуктов, следу-
ет из отчетности. 

Генеральный менеджер «Юроп Фудс ГБ» Елена Усти-
нова лишь заявила „Ъ“, что компания продолжает рабо-
тать в составе испанской группы. В Chaudhary Group на 
вопросы „Ъ“ не ответили.

В конце 2021 года стало известно, что Федеральная 
антимонопольная служба удовлетворила ходатайство 
ООО «СиДжи Фудс» — структуры CG Foods о приобре-
тении 100% ЗАО «Юроп Фудс ГБ». В GBFoods поясняли, 
что группа хочет сосредоточиться на развитии в Европе 
и Африке. Планировалось, что покупатель продолжит 
выпускать в РФ продукты Gallina Blanca и расширит ас-

сортимент «Юроп Фудс ГБ» за счет новых категорий. За-
крытие сделки ожидалось в феврале 2022 года. 

Управляющий директор Peregrine Capital Дмитрий Га-
бышев говорит, что при заключении сделок могут быть 
предусмотрены санкции за необоснованное расторже-
ние договоренностей. Хотя, полагает он, начавшийся 24 
февраля кризис подпадает под определение форс-мажо-
ра и вряд ли стороны будут пытаться привлечь друг дру-
га к ответственности. 

В то же время для компаний из стран, не вводящих 
санкции против РФ, включая Непал, для выхода на рос-
сийский рынок нет непреодолимых препятствий, счи-
тает старший аналитик Газпромбанка Марат Ибраги-
мов. По его словам, теоретически покупатель может от-
казаться от сделки на прежних условиях со ссылкой на 
форс-мажор, чтобы затем снова договориться о покупке 
предприятия с дисконтом. Ранее собеседники „Ъ“ оцени-
вали стоимость бизнеса «Юроп Фудс ГБ» до 1,5 млрд руб. 

По словам Дмитрия Габышева, российский бизнес 
GBFoods с фундаментальной точки зрения остается при-
влекательным для потенциальных инвесторов, а катего-
рия, где представлена Galina Blanca, должна быть устой-
чивой к кризисам. Текущие сложности с поставками ин-
гредиентов и упаковки могут быть заложены в оценку 
актива при возобновлении переговоров с интересан-
тами, указывает он. По данным NielsenIQ, за январь—
май 2022 года продажи сухих бульонов в России росли 
на 9,8% год к году в штуках и на 13,8% в деньгах. Впрочем, 
источник „Ъ“ в инвесткругах уверен, что найти другого 
покупателя на «Юроп Фудс ГБ» будет сложно, «да и сам 
продавец мог приостановить процесс».

В отчетности «Юроп Фудс ГБ» от 29 марта 2022 года 
отмечается, что компания не испытывает прямого эф-
фекта от ограничений в связи с санкциями. В отдель-
ных случаях были сложности с переводом денежных 
средств из РФ, но они оперативно решались, говорит-
ся в документе. «Юроп Фудс ГБ» также столкнулась с за-
держкой контейнеров с сырьем из Китая, но имеет за-
пасы ингредиентов.

Анатолий Костырев

Gallina Blanca осталась в гнезде
Испанская группа не смогла продать бизнес в РФ

Все-таки  
на российском рынке  

цены более стабильны,  
но тем не менее растут 
цены на мясную группу

— Дмитрий Патрушев,
глава Минсельхоза, в ноябре 2021 года

Ц И Т А Т А

753,5 тысячи 
номеров
составил весь фонд  
гостиничного рынка  
в РФ в 2021 году,  
по данным Центра  
экономики рынков
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В Тульской области подошел 
к концу один из немногих вы-
живших российских фестивалей 
под открытым небом — «Дикая 
мята». Для индустрии подобных 
зрелищ это прорыв, несмотря 
на все сложности текущего пери-
ода, считает Борис Барабанов.

естиваль «Дикая мята» пока-
зал, какой огромный путь прошла 
индустрия музыкальных open air 
за двадцать с лишним лет ее суще-
ствования в России. Можно ли было 
представить себе во времена пер-
вых «Нашествий», что на поле по-
добных фестивалей можно обой-
тись вообще без людей в форме, 
только лишь полицией на входах 
и сотрудниками ЧОПов на техниче-
ских КПП? Можно ли было вообра-
зить фестиваль с палатками и про-
дажей пива в специальных зонах 
не то что без драк, но без едино-
го зрителя, потерявшего человече-
ский облик? А даже десять лет назад 
были ли у нас фестивали, на кото-

рых принимали бы пластиковые 
карты и проводили бы бесконтакт-
ные платежи? И были ли за все эти 
годы организаторы, которые, имея 
в распоряжении поле в 86 га, созна-
тельно в убыток себе ограничили 
продажи билетов, чтобы всем прие-
хавшим было комфортно? А так оно 
на «Мяте» и было.

Очереди — только за едой, но не 
на вход и не в туалеты. Плюс множе-
ство мелочей вроде свободного про-
носа воды в запечатанной упаковке, 
и это при неограниченном доступе 
к очищенной питьевой воде на са-
мом поле. В 2022 году люди уже, ви-
димо, не заливают водку в пластико-
вые бутылки при помощи шприца. 
Или это у «Дикой мяты» какая-то пу-
блика особая.

Из самых больших отечествен-
ных фестивалей под открытым не-
бом только «Дикая мята» растянулась 
на два уикенда, как калифорний-
ская Coachella. А точнее — на десять 
дней: на протяжении рабочей неде-
ли можно было заехать на поле с па-
латкой и слушать акустические вы-
ступления молодых музыкантов 

на маленьких подмостках студии 
MNGZ FM или просто валяться и пя-
литься в бескрайнее небо на манер 
Андрея Болконского.

Молодые музыканты правили 
бал и на главных сценах. Продюсе-
рам фестиваля удалось выстроить 
его формат таким образом, что даже 
отобранные ими поп-артисты не вы-
зывали раздражения. Они играли 
человеческую музыку и говорили 
человеческие слова. Взять хотя бы 
уфимское трио «Лауд» или пензен-
скую группу «Космонавтов нет».

«Космонавтов нет» вполне мо-
гут со временем превратиться в рус-
ских Twenty One Pilots, дайте им 
время. Объявляя одну из песен, ли-
дер группы Николай Аграфонов ска-
зал: «Сейчас у нас начнется стрим 
на твиче. Если вы не знаете, что та-
кое „стрим“, значит вы из тех зрите-
лей, что постарше. Ничего страшно-
го. Вы знаете гораздо больше слов, 
чем мы». На фестивале было дейст-
вительно много людей «постарше», 
и корреспондент „Ъ“ не смог вспом-
нить других фестивалей, где музы-
канты с такой теплотой обращались 

бы не только к «своей» публике, но 
и к тем, кто чувствует себя на этом 
празднике чужим.

«Решение проблем при помощи 
насилия мы считаем неприемле-
мым ни в каких случаях, в особен-
ности по отношению к женщине». 
Такого рода репликами фронтмен 
группы «Щенки» Максим Тесли пе-
ремежал жесточайший матерный 
панк, который в рамках этого проек-

та он исполняет вместе с Феликсом 
Бондаревым. «Музыка отстой!» — 
подначивали его фанаты из толпы. 
«Но слова-то зашибись?» — отбивал 
подачу поэт.

Феликс Бондарев выступил на 
фестивале и с другой группой — со 
своим основным проектом RSAC. 
Любой жест этого музыканта про-
никнут иронией, и только ему мог-
ло прийти в голову сплести старую 

песню RSAC «Девочка с другого го-
рода», основанную на мелодии 
«Wicked Game» Криса Айзека, с «Вес-
ной» Дельфина, хедлайнера суббо-
ты. Когда RSAC исполнили «Допрос 
(VX)» со строчкой «Я полюбил тебя 
за красивые ресницы, но нам не су-
ждено — ты работаешь в полиции», 
корреспондент „Ъ“ поймал себя на 
стыдной мысли: «А так еще можно? 
Нет ли случайно закона об оскорбле-

нии чувств женщин-полицейских?» 
А вот когда несколькими часами 
ранее Антоха МС пел «Ты не один» 
ДДТ — это была просто хорошая пес-
ня или уже фронда?

Для нынешнего фестивального 
сезона основной инфоповод — не 
кто и как выступил, а кого и где от-
менили. „Ъ“ пишет об этом вот уже 
четыре месяца, потому что очень хо-
чется проследить логику. Вот и здесь, 

на «Мяте», выступление группы 
«Зоя» отменили за несколько минут 
до ее выхода на сцену из-за обсцен-
ной лексики в текстах. А «Щенки» не 
стеснялись в выражениях и сыграли 
всю программу, включая песню «Бе-
лое на белом», от которой краснеют 
самые прожженные фестивальные 
тусовщицы.

На главной сцене кульминацией 
фестиваля стал концерт Дельфина, 
безупречный по всем показателям, 
включая световые и визуальные 
компоненты. Даже во время пре-
дельно абстрактной по тексту, од-
новременно обезоруживающей 
и вдохновляющей песни «Весна» 
чувствовалось, что этот человек воз-
вращает нам нечто запретное. Мо-
жет быть, то, что называется над-
еждой. А следом Дельфин исполнил 
песню «744», в которой еще в 2018 
году в деталях описал буквально 
все, что происходит на его роди-
не сегодня. И саму ее, в очень про-
стых словах, таких, что холодный 
пот по спине и аплодисменты зри-
телей после.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Градации дозволенного
Закончилась «Дикая мята»

В прокат вышло «Межсезонье» — 
второй полнометражный фильм 
Александра Ханта, в 2017 году 
мгновенно завоевавшего симпа-
тии критики и зрителей удалым 
роуд-муви «Как Витька Чеснок 
вез Леху Штыря в дом инвалидов». 
Новая картина вдохновлена исто-
рией псковских подростков Кати 
и Дениса и явно претендует на то, 
чтобы стать манифестом моло-
дого поколения, однако для это-
го, по мнению Юлии Шагельман, 
ей не хватает внятности.

ноябре 2016 года в посел-
ке Струги Красные Псковской обла-
сти произошла трагедия, которая 
на пару лет стала предметом разго-
воров по всей стране, а потом подза-
былась под грузом новых несчастий 
и катастроф. Пятнадцатилетние 
Катя и Денис сбежали из дома и, по 
официальной версии, покончили 
с собой, когда бойцы СОБРа начали 
штурм дачного дома, где они нашли 
временное пристанище и откуда 
вели прямую трансляцию в модном 
тогда «Перископе» (по неофициаль-
ной, но достаточно популярной вер-
сии, полицейские их и застрелили). 
Одним из тех, кого впечатлила эта 
история, был режиссер Александр 
Хант, но он хотел не задокументиро-
вать ее, а только от нее оттолкнуть-
ся, чтобы рассказать о беспокой-
ном «межсезонье» между детством 
и взрослой жизнью и о том, как пе-
реживают его подростки в совре-
менной России.

Деньги на съемки фильма соби-
рали в том числе с помощью крауд-
фандинга, в котором поучаствовали 
1,3 тыс. человек, кастинг проводил-
ся через «ВКонтакте», было подано 
11 тыс. заявок. «Межсезонье» открыва-
ется снятыми на телефон видеоанке-
тами подростков, прошедших в оче-
редной тур отбора. Каждый второй 
тут говорит о конфликтах с родителя-

ми, отсутствии общего языка с ними, 
тотальном непонимании; каждый 
первый мрачно молчит, глядя в каме-
ру или стенку. За тридцать шесть лет, 

прошедших со встряхнувшего еще 
Советский Союз фильма «Легко ли 
быть молодым?», отвечать на этот во-
прос, судя по всему, проще не стало.

Все эти проблемы знакомы 
и юным героям картины Дане (де-
бютант Игорь Иванов, отобранный 
в том самом народном кастинге) 

и Саше (ее в итоге сыграла Женя Ви-
ноградова, сначала работавшая на 
проекте кастинг-директором). Они 
встречаются взглядами на буйной 

вечеринке в чьем-то частном доме, 
и Саша решительно уводит Даню 
в дальнюю комнату. Но перейти 
к обоюдной потере девственности 
они не успевают, так как на вписку 
врываются обеспокоенные Сашина 
мама (Жанна Пугачева) и отчим-по-
лицейский (Константин Гацалов). 
Они чуть ли не за шкирку уволаки-
вают девочку, отчим угрожает запе-
реть Сашу в квартире и перевести 
на домашнее обучение, но наутро 
мама все-таки отпускает ее в школу. 
Прокричав напоследок однокласс-
никам, что она их ненавидит, Саша 
сбегает, и тихий хорошист Даня, за-
вороженный событиями прошлой 
ночи, устремляется за ней, даже ког-

да она пытается ему втолковать, что 
попытка секса была не по любви, 
а из любопытства.

Сначала они устраивают празд-
ник непослушания в родном горо-
де: воруют вещи на рынке, скачут по 
крышам припаркованных машин, 
обрызгивают красной краской из 
баллончика шубы в магазине и пе-
реписывают слоганы на билбордах 
(чей-то предвыборный лозунг «Жить 
честно» превращается в «Жить чест-
но не получилось»). Здесь в фильме 

вновь появляются документальные 
вставки — короткие интервью, взя-
тые у прохожих, из которых следует, 
что всем остальным в России не легче, 
чем молодым. Затем, угнав у Сашино-
го отчима джип, в котором по случай-
ности оказались оружие и вещдоки, 
уже вполне влюбленная пара устрем-
ляется в столь хорошо освоенное ре-
жиссером Хантом пространство рус-
ской дороги, по пути превращаясь из 
Ромео и Джульетты в Бонни и Клайда.

В «Межсезонье» декорацией вы-
ступает не Тверская область, как 
в «Витьке Чесноке», а Свердловская, 
но снята она в той же стилистике, со-
четающей китч и лубок, выкручен-
ную на максимум вырвиглазную яр-
кость красок и честную фиксацию 
всех уродливых вывесок, заборов, 
деревянных настилов — каждый 
кадр можно вырезать и поместить 
в какой-нибудь паблик, где очаро-
ваны эстетикой «окраин». Иногда 
в тщательном выстраивании этой 
эстетики теряется содержание, но 
о нем зрителям старательно напоми-
нают звучащие в фильме песни (под-
борка самая актуальная: Антоха МС, 
Shortparis, Хаски, «Дайте танк (!)», 
Шарлот, «Пошлая Молли» и другие), 
а также надписи прямо в кадре, что-
бы мы не дай бог не отвлеклись и не 
забыли, о чем идет речь.

Речь идет, конечно, о разрыве по-
колений и бунте молодости против 
заболоченного ложью, лицемерием 
и компромиссами существования 
взрослых, переживших свои жела-
ния. Этот протест, примерно одина-
ковый в любой стране во все време-
на, от «парижской весны» 1968 года 
с ее лозунгом «Запрещается запре-
щать!» до современного британского 
сериала «Конец ***ного мира» (2017–
2019), с которым «Межсезонье» то 
и дело сравнивают, авторы стремятся 
преподнести как характерный имен-
но для сегодняшней России. Однако 
в неловких высказываниях подрост-
ков из телефонных видео в начале 
фильма точности и честности оказы-
вается в итоге гораздо больше, чем 
в его последующих ста минутах.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Демисезонный бунт
в новом фильме Александра Ханта

Приехавшим на «Дикую 
мяту» создали подходящие 
условия для веселья 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Герои фильма превраща-
ются из Ромео и Джульетты 
в Бонни и Клайда   
ФОТО «ЦЕНТРАЛ ПАРТНЕРШИП»

В

Ф

Фестиваль «Дикая мята» показал,  
какой огромный путь прошла  
индустрия музыкальных open air  
за двадцать с лишним лет  
ее существования в России

Иногда в тщательном выстраивании 
каждого кадра содержание  
«Меж сезонья» теряется, но о нем  
зрителям старательно напоминают  
звучащие в фильме песни
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В Лондоне состоялась жеребьев-
ка самого легендарного теннисно-
го турнира — Wimbledon. Его главные 
особенности в этом году — отсут-
ствие в составе участников росси-
ян и белорусов, в том числе первой 
ракетки мира Даниила Медведева, 
а также рейтинговых очков Ассоци-
ации теннисистов-профессионалов 
(АТР) и Женской теннисной ассоци-
ации (WTA). Главными фаворитами 
считаются прошлогодний чемпион 
серб Новак Джокович и лидер жен-
ского мирового рейтинга полька Ига 
Швёнтек, чья беспроигрышная серия 
продолжается уже 35 матчей.

апрет на участие в Wimble-
don россиянам и белорусам, наложен-
ный организаторами турнира, а также 
последующий ответ АТР и WTA, поста-
новивших не учитывать результаты тур-
нира в своих рейтингах, безусловно, 
ударили по имиджу лондонского чем-
пионата Большого шлема. Отсутствие 
первой ракетки мира Даниила Медведе-
ва и нескольких других претендентов на 
титулы — не стоит забывать, например, 
о втором номере парной классифика-
ции WTA и прошлогодней финалистке 
Wimbledon Веронике Кудерметовой,— 
заметно ослабило состав участников. 
К тому же в данном случае оказалась 
обезличена рейтинговая составляющая 
турнирной борьбы — важнейшая часть 
фабулы всех мейджоров, по итогам ко-
торых всегда происходят принципиаль-
ные перестановки как в первых десятках 
мужского и женского тенниса, так и на 
дальних подступах к ним.

Без этих перестановок, впрочем, не 
обойдется и теперь — точнее, 11 июля, 
когда сгорят все очки, начисленные 
спортсменам на Wimbledon 12 месяцев 
назад. Пострадавших будет немало. Пре-
жде всего это, конечно, действующий 
чемпион Новак Джокович, который ли-
шится сразу 2000 баллов и с третьего ме-
ста сразу опустится на седьмое, а также 
его соперник по прошлогоднему фина-
лу итальянец Маттео Берреттини, кото-
рый пока что стоит 11-м, но в одноча-
сье недосчитается 1200 очков — более 
трети пока что имеющихся на его счету. 
Победительнице 2021 года австралий-
ке Эшли Барти, завершившей карьеру 

в феврале, уже ничего не угрожает, а вот 
уступившая ей в решающем матче чеш-
ка Каролина Плишкова, на данный мо-
мент — седьмая ракетка мира, покинет 
первую десятку.

Есть, впрочем, и те, кто скорее выиг-
рал от решения АТР и WTA. Это, напри-
мер, Александр Зверев из Германии, ко-
торый из-за тяжелой травмы лодыжки 
не будет выступать еще минимум два ме-
сяца и потеряет сейчас всего 180 очков — 
кстати, ровно столько, сколько и Даниил 
Медведев. И это, конечно, норвежец Кас-
пер Рууд, который в прошлом году выле-
тел в первом же раунде, а сейчас не толь-
ко ничего не потеряет, но и вследствие 
падения Джоковича поднимется на выс-
шее за карьеру четвертое место.

И все-таки если отбросить в сторону 
эмоции и объективно оценить события, 
которые будут разворачиваться в ближай-
шие две недели на кортах Всеанглийского 
лаун-теннисного клуба, то придется при-
знать, что Уимблдонский турнир даже без 
Даниила Медведева и рейтинговых оч-
ков останется самым заметным теннис-
ным состязанием современности, а его 
нынешние победители войдут в историю 
точно так же, как и все остальные. Пре-
стижность же чемпионских титулов на 
Wimbledon будет подкреплена рекорд-
ным для этого турнира призовым фондом 
в £40,35 млн. При этом неудачники перво-
го круга обоих одиночных разрядов полу-
чат по £50 тыс.— больше, чем победители 
некоторых турниров АТР и WTA, а чемпи-
оны — по £2 млн.

Главной интригой состязаний, раз-
умеется, снова будет борьба Рафаэля На-
даля с Новаком Джоковичем за рекорд 
по числу побед на мейджорах. У испан-
ца после очередного триумфа на Roland 
Garros их 22, у серба — 20, как и у Родже-
ра Федерера, который в этом году в Лон-

доне не сыграет и, видимо, максималь-
но близок к окончанию карьеры. На 
траве шансы Джоковича, безусловно, 
выше, и неслучайно он считается глав-
ным фаворитом. К тому же достаточно 
серьезные на траве оппоненты — такие, 
например, как грузин Николоз Баси-
лашвили или американец Рейлли Опел-
ка, ему светят не ранее четвертого кру-
га, а к тому времени он наверняка успеет 
набрать неплохую форму, даже не имея 
в последний месяц игровой практики.

У женщин единственной безогово-
рочной претенденткой на титул является 
первая ракетка мира полька Ига Швёнтек. 
Она с февраля выиграла 35 матчей подряд 
и, кстати, имеет в два раза больше рейтин-
говых очков, чем ее ближайшая преследо-
вательница, которой в понедельник вме-
сто эстонки Анетт Контавейт станет Онс 
Жабер из Туниса. Однако не стоит забы-
вать, что прежде Швёнтек на Wimbledon 
дальше 1/16 финала не проходила, поэто-
му уверенно говорить о ее грядущей побе-
де уже сейчас было бы преждевременно.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Турнир отмены
Wimbledon пройдет без россиян и не принесет рейтинговых очков

Ни один из представителей России не смог избрать-
ся в руководящие структуры Международной федера-
ции тяжелой атлетики. В частности, претендовавший 
на президентский пост Максим Агапитов снял свою 
кандидатуру. А главой IWF в ходе «горячего» конгрес-
са, прошедшего в Тиране, стал Мохаммед Джалуд из 
Ирака. Однако, учитывая, как прошли выборы, нель-
зя исключать, что Международный олимпийский коми-
тет (МОК), систематически подвергающий IWF крити-
ке и уже исключивший тяжелую атлетику из программы 
Игр-2028, не пойдет на нормализацию отношений.

минувшие выходные в столице Албании Тиране 
прошел конгресс IWF, основным пунктом программы ко-
торого было избрание нового руководства структуры. Сре-
ди претендентов на замещение руководящих постов зна-
чились три россиянина — президент Федерации тяжелой 
атлетики России (ФТАР) Максим Агапитов (он выдвигал-
ся на пост президента IWF), а также Дмитрий Черногоров 
и Александр Кишкин, претендовавшие на места в различ-
ных комитетах организации. Примечательно, что еще за 
пару дней до выборов казалось, что все они участия в вы-
борах не примут вовсе. В мае IWF отстранила россиян (та-
кие же меры были приняты в отношении представителей 
Таиланда и Египта), сославшись на требование, согласно ко-
торому представители федераций, где за последние четы-
ре года было выявлено шесть или более положительных до-
пинг-проб, баллотироваться на руководящие должности не 
могут. Но россияне обратились в Спортивный арбитражный 
суд (CAS), который в прошлый четверг пришел к выводу, что 
созданная IWF комиссия по допуску, отсеявшая представите-
лей России, вообще «не располагает полномочиями не допу-
скать выдвижения кандидатов». Впрочем, вердикт CAS мало 
помог россиянам.

Вообще, сам процесс избрания главы IWF получился за-
нимательным. Из 12 кандидатов, претендовавших на прези-
дентский пост, еще до начала голосования свои кандидату-
ры отозвали десять, включая господина Агапитова (вместо 
президентского поста он пытался занять вице-президент-
ский, но неудачно). В гонке остались лишь двое — предста-
витель Ирака Мохаммед Джалуд, до сих пор занимавший 
пост генерального секретаря IWF, и катарец Юсеф аль-Ма-
на. Эти двое сидели рядом. И тут господин аль-Мана заявил, 
что и Мохаммед Джалуд дал знак, что тоже снимается с вы-
боров. У последнего было другое мнение. В итоге избирком 
пришел к выводу, что не может достоверно установить, по-
давал Мохаммед Джалуд какие-то знаки или нет, а значит, 
в выборах он участвовать может. После чего Юсеф аль-Мана 
сам снялся с выборов с формулировкой «чтоб вам было при-
ятно». Таким образом, Мохаммед Джалуд был выбран на без-
альтернативной основе.

Отметим, что господин Джалуд стал первым постоян-
ным президентом IWF с 2020 года, когда в федерации раз-
разился управленческий кризис. Началось все в январе 
2020 года, когда в отставку подал Томаш Аян, руководив-
ший IWF на протяжении 20 лет. Тогда на немецком телека-
нале ARD вышел документальный фильм, авторы которо-
го обвинили главу IWF в сокрытии случаев употребления 
допинга и коррупции. Вслед за этим федерация пригласи-
ла канадского юриста Ричарда Макларена для проведения 
независимого расследования. Тот в своем отчете подтвер-
дил существование «коррупции на самом высоком уровне» 
и сообщил о бесследном исчезновении со счетов IWF более 
$10 млн. А прошлым летом появился доклад Международ-
ного агентства допинг-тестирования (ITA). В нем говори-
лось о грубейших нарушениях антидопингового регламен-
та, допущенных высокопоставленными функционерами 
IWF. Специалисты, проводившие расследование, сконцен-
трировались на 146 случаях в тяжелой атлетике, имевших 
место в период с 2009 по 2019 год, и пришли к выводу, что 
как минимум в 29 из них есть основания говорить о том, что 
дела не были доведены до конца из-за намеренного препят-
ствования со стороны заинтересованных лиц или уничто-
жения улик.

Происходившее в IWF не могло не вызвать озабоченность 
МОК. Так, уже на прошлогодних Играх-2020 в Токио тяже-
лая атлетика была представлена в усеченном виде. В турни-
ре состязались только 190 спортсменов против 260 на Олим-
пиаде-2016. Сокращение числа участников произошло из-за 
недопуска к участию в Играх ряда стран, а также урезания 
квот для сборных, особенно часто оказывавшихся в цент-
ре допинговых скандалов. В МОК неоднократно давали по-
нять, что без нормализации ситуации в управлении IWF не 
может рассчитывать и на стабилизацию отношений с олим-
пийским руководством. И ведь МОК до сих пор не дал одноз-
начного ответа на вопрос, смогут ли штангисты выступить 
на летней Олимпиаде 2024 года в Париже. А из программы 
Игр-2028 в Лос-Анджелесе (предварительной) тяжелая атле-
тика вообще исключена.

Формально IWF пожелания МОК по избранию новых ру-
ководящих структур выполнила. Но, во-первых, сам процесс 
выборов президента получился странным. Во-вторых, деле-
гаты конгресса проголосовали за избрание генеральным се-
кретарем IWF перуанца Хосе Киньонеса, как и Мохаммед 
Джалуд, относящегося к старой гвардии, к работе которой 
у МОК и возникли вопросы. Больше того, господин Кинь-
онес совсем недавно отбыл пятилетнюю дисквалифика-
цию. В 2016 году он был отстранен от должности президента 
Олимпийского комитета Перу, после того как спортивный 
суд страны запретил ему занимать какие-либо должности 
в спортивной сфере за коррупционные нарушения. На та-
ком фоне ждать от МОК шагов навстречу IWF непросто.

Александр Петров

ВЫБОРЫ

Кандидаты 
снялись 
до последнего
IWF избрала  
нового президента

Американская футбольная лига — 
MLS — этим летом серьезно укре-
пила репутацию турнира очень 
интересного суперзвездам, находя-
щимся на закате карьеры или толь-
ко приближающимся к нему. Оче-
редным ее громким приобретением 
стал лидер только что пробившей-
ся на чемпионат мира в Катаре вал-
лийской сборной Гарет Бейл. 32-лет-
ний форвард оказался не нужен ни 
отдававшему его в аренду в «Тоттен-
хем» «Реалу», ни другим топовым ев-
ропейским командам и переходит 
в клуб «Лос-Анджелес», входящий 
в число фаворитов MLS.

том, что Гарет Бейл уезжает 
в Америку, стало известно благодаря 
сообщению в его аккаунте в Twitter. 
«Скоро увидимся, Лос-Анджелес»,— 
написал Бейл, приложив к посту ви-
део, на котором он позирует в футболке 
клуба MLS «Лос-Анджелес». Он входит 
в число фаворитов чемпионата лиги, 
который заканчивается осенью. Сей-
час эта команда лидирует в Западной 
конференции.

Ведущие европейские медиаресур-
сы не могли не обратить на переход при-
стальное внимание. В конце концов, 
речь идет об очень известном игроке. Га-
рет Бейл превратился в топового персо-
нажа в 2013 году. Тогда «Реал» приобрел 
у «Тоттенхема» его отличавшегося неве-
роятной скоростью вингера за огром-
ную сумму. По версии Transfermarkt, 
она составила €101 млн, данные других 
источников ей не противоречат. Таким 
образом, именно Бейлу было суждено 
стать первым в истории футболистом, 
чья стоимость, определенная при реали-
зации рыночной сделки, достигла казав-
шейся когда-то космической 100-милли-
онной отметки.

С тех пор валлиец девять лет при-
надлежал «Реалу», а его карьеру очень 
трудно оценить однозначно. С одной 
стороны, формально он завоевал мно-
жество призов, победив с мадридцами 
аж в пяти розыгрышах Лиги чемпионов 
и трех испанских первенствах. С дру-
гой, в фигуру, чья значимость и эффек-

тивность соответствуют потраченным 
на него средствам, Бейл для «Реала» так 
и не превратился, оставаясь игроком 
без гарантированного места в основе.

Год назад испанский гранд оконча-
тельно разочаровался в Гарете Бейле 
и отдал его в аренду в тот клуб, у которо-
го его купил,— в «Тоттенхем». Бейл не 
так уж плохо провел минувший сезон. 

Он забил 11 голов в 20 матчах английско-
го чемпионата, а главное, помог сборной 
Уэльса квалифицироваться на чемпи-
онат мира в Катаре, притом что на ми-
ровые первенства она не пробивалась 
с 1958 года. Путевку валлийцы, для кото-
рых Бейл, что бы с ним ни происходило 
в клубных соревнованиях, остается без-
условным лидером, добыли в июне, одо-
лев в решающем матче стыкового ми-
ни-турнира украинцев.

Между тем успехи 32-летнего Гаре-
та Бейла не произвели никакого впе-
чатления на менеджмент «Реала», без 
него добившегося триумфа в Лиге чем-

пионов и явно нуждающегося в осве-
жении полного ветеранов состава. Ма-
дридцы не продлили с ним контракт, 
и никто из топовых европейских клу-
бов не захотел взять Бейла, несмотря 
на статус свободного агента, предпола-
гающий бесплатный переход. Показа-
тельно, что британские источники — 
BBC, The Guardian — несколько дней 
назад не исключали, что Бейл перебе-
рется в «Кардифф», команду из столицы 
его родного региона, представляющую 
второй по рангу английский дивизион.

В этом смысле MLS — вариант, види-
мо, более престижный. Американская 
лига давным-давно заработала репута-
цию турнира, в котором любят играть 
суперзвезды, вступившие в закатную 
часть карьеры или приближающие-
ся к ней. Такой маршрут выбирали Дэ-
вид Бекхем и Стивен Джеррард, Давид 
Вилья и Златан Ибрахимович, Тьерри 
Анри и Андреа Пирло, Бастиан Швайн-
штайгер и Фрэнк Лэмпард, Дидье Дрогба 
и Уэйн Руни. При этом в последнее время 
привлекательность MLS для таких игро-
ков, кажется, только увеличилась.

В ней сейчас играет целый отряд зна-
менитостей. Это швейцарец Джердан 
Шакири из «Чикаго Файр», мексика-
нец Хавьер Эрнандес и бразилец Дуглас 
Коста из «Лос-Анджелес Гэлакси», арген-
тинец Гонсало Игуаин из «Интер Майа-
ми». Совсем недавно итальянец Лорен-
цо Инсинье отправился из «Наполи» 
в «Торонто», а его соотечественник, ле-
гендарный центральный защитник 
«Ювентуса» Джорджо Кьеллини стал 
одноклубником Бейла. Что любопыт-
но, в большинстве случае речь все-таки 
идет не о готовых заканчивать со спор-
том ветеранах вроде 37-летнего Кьелли-
ни, а об игроках, которым нужно сохра-
нять форму, к примеру, для подготовки 
к чемпионату мира.

Нетрудно предположить, что востре-
бованность MLS в ближайшие годы бу-
дет довольно высокой. По крайней 
мере, на этом настаивают прочность 
ее финансового положения и рост ин-
тереса к лиге. Его доказательством слу-
жит июньский контракт, по которому 
MLS продала медиаправа на показ сво-
их матчей Apple за $2,5 млрд.

Алексей Доспехов

КОНТРАКТЫ

Гарет Бейл добежал до Америки
Бывший самый дорогой игрок мира  
отправился из «Реала» в «Лос-Анджелес»

 На Wimbledon его главный 
фаворит, первая ракетка 
мира Ига Швёнтек 
постарается продлить свою 
беспроигрышную серию  
из 35 матчей, которая 
началась еще в феврале  
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО
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Ашот Хачатурянц покинет пост  
президента РПЛ
По информации «РБ Спорт», президент Российской премь-
ер-лиги Ашот Хачатурянц в понедельник объявит клубам 
о том, что он покидает свой пост.

Ранее неоднократно сообщалось, что господин Хачату-
рянц намерен уйти с должности президента РПЛ. Он пла-
нировал сначала найти для РПЛ титульного спонсора, бет-
тинг-партнера и основного вещателя. Сейчас глава лиги 
закрыл все эти вопросы. Источник в РПЛ рассказал, что 
27 июня Ашот Хачатурянц планирует объявить клубам о сво-
ей отставке. Временно исполняющим обязанности прези-
дента РПЛ может быть выбран генсек РФС Александр Алаев. 

«РБ Спорт»

КАДРЫВ 2013 году «Реал» заплатил  
за Гарета Бейла «Тоттенхему»  
€100 млн — сумму, казавшуюся 
тогда космической  
ФОТО KIKO HUESCA / EPA-EFE /  

VOSTOCK PHOTO
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